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El suscrito C. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, Secretario del H. XXXIX 

Ayuntamiento Constitucional de Jala, Nayarit, con fundamento en los artículos 59 y 

114 fracción IV de la Ley Municipal para el Estado de Nayarit, 9 y 10 del Reglamento 

de la Gaceta Municipal del Ayuntamiento de Jala, Nayarit, hago constar y;  

 

C E R T I F I C O 

Que la gaceta ordinaria No. 04 contiene los acuerdos que el cabildo ha celebrado, 

del 1° de abril al 30 de abril del año 2024; Acta de la Sexagésima Segunda sesión 

ordinaria, 11 de abril de 2024; Acta de la Sexagésima Tercera Sesión ordinaria, 25 

de abril de 2024, Acta Trigésima Séptima sesión extraordinaria, 15 de abril de 2024; 

Acta Trigésima Octava sesión extraordinaria, 29 de abril de 2024. 

Se extiende la presente certificación para los fines legales a que haya lugar, en el 

municipio de jala, Nayarit, a los (19) diecinueve días de mayo del (2024) dos mil 

veinticuatro.  

ATENTAMENTE 

“TRANSFORMANDO JALA” 

JALA NAYARIT, A 19 DE MAYO DEL 2024. 

 

  

 

C. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE 

SECRETARIO DEL H. XXXIX AYUNTAMIENTO  

CONSTITUCIONAL DE JALA, NAYARIT. 
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HONORABLE CABILDO DEL XXXIX AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE JALA, 

NAYARIT. 

 

En Jala, Nayarit, al día uno del mes de abril del año 2024, se presenta la iniciativa de 

acuerdo de creación del Comité de Ética en la administración pública del Municipio de Jala, 

Nayarit, de conformidad con los artículos 4 fracción XII y 65 fracción VII de la Ley municipal 

para el estado de Nayarit; artículo 16 de la Ley General de Responsabilidades 

Administrativas; el objetivo es establecer un mecanismo formal y efectivo para promover la 

integridad, la transparencia y la responsabilidad en todas las actividades y decisiones 

realizadas por los servidores públicos. 

Este Comité servirá como un órgano de consulta y asesoramiento, encargado de velar por 

el cumplimiento de los más altos estándares éticos en el ejercicio de las funciones 

gubernamentales. Su misión principal será la de orientar, supervisar y promover prácticas 

éticas en todas las áreas de la administración pública municipal. 

 

EXPOSICION DE MOTIVOS 

1.- Es fundamental para la Administración Pública del Municipio de Jala, Nayarit, fomentar 

una conducta ética y transparente en todas sus acciones y decisiones. 

2.- La promoción de la ética institucional contribuye a fortalecer la confianza de la 

ciudadanía en la gestión pública y en sus representantes. 

3.- La implementación de un Comité de Ética proporcionará un marco institucional para la 

orientación, asesoramiento y resolución de dilemas éticos. 

4.- Es necesario establecer mecanismos efectivos para prevenir y abordar posibles 

conflictos de interés, casos de corrupción y cualquier otra conducta inapropiada que pueda 

comprometer la integridad de la Administración Pública. 

En virtud de promover una cultura organizacional basada en principios éticos y valores 

morales, así como garantizar el cumplimiento de normativas internas y externas 

relacionadas con la conducta ética y la integridad en la Administración Pública del Municipio 

de Jala, Nayarit, se establece el presente acuerdo para la creación del Comité de Ética. 
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ACUERDO DE CREACIÓN DEL COMITÉ DE ÉTICA DE LA ADMINISTRACION 

MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT 

 

ARTÍCULO 1. CREACIÓN DEL COMITÉ DE ÉTICA: 

Se establece el Comité de Ética de la Administración Pública del Municipio de Jala, Nayarit, 

como un órgano colegiado encargado de promover, supervisar y garantizar el cumplimiento 

de principios éticos y normativas internas y externas en la gestión pública. 

ARTÍCULO 2. INTEGRANTES DEL COMITÉ: 

El Comité estará integrado por los siguientes miembros: 

1. Presidente: El titular de la Dirección de la Administración Pública del Municipio de Jala. 

2. Secretario: Un representante designado por Finanzas y Administración. 

3. Vocales: Representantes de diferentes áreas estratégicas de la Administración Pública 

del Municipio de Jala, designados por el Presidente del Comité. 

 

ARTÍCULO 3. FUNCIONES DEL COMITÉ: 

El Comité de Ética tendrá las siguientes funciones principales: 

1. Elaborar y revisar políticas, códigos de conducta y normativas éticas para la 

Administración Pública del Municipio de Jala. 

2. Brindar asesoramiento y orientación a los miembros de la organización en temas éticos 

y dilemas morales. 

3. Evaluar y resolver denuncias relacionadas con posibles violaciones éticas o conductas 

inapropiadas. 

4. Monitorear el cumplimiento de las políticas y normativas éticas, así como el impacto de 

las acciones tomadas para abordar posibles violaciones éticas. 

5. Informar a la dirección Contraloría Municipal sobre el estado de la ética organizacional y 

las acciones tomadas para promover una cultura ética en la administración municipal. 

ARTÍCULO 4. PRINCIPIOS RECTORES: 
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El Comité de Ética se regirá por los siguientes principios rectores: 

1. Promoción de la ética institucional. 

2. Promoción del cumplimiento normativo. 

3. Protección de los derechos de las partes interesadas. 

4. Prevención de conductas inapropiadas. 

5. Promoción de la transparencia y la rendición de cuentas. 

 

ARTÍCULO 5: PERIODICIDAD DE REUNIONES 

El Comité de Administración de Riesgos se reunirá de manera ordinaria trimestralmente y 

de manera extraordinaria cuando sea necesario para tratar temas urgentes relacionados 

con la gestión de riesgos. 

 

T R A N S I T O R I O S 

 

PRIMERO: El presente acuerdo entrará en vigor a partir de su aprobación y tendrá una 

vigencia indefinida, debiéndose publicar en la gaceta municipal, órgano de difusión del 

municipio de Jala, Nayarit. 

SEGUNDO: Notifíquese a las áreas correspondientes. 

 

A S Í   L O   A C U E R D A   Y   F I R M A 

En el municipio de Jala, Nayarit al primer día del mes de abril del año 2024. 

 

 

 ” TRANSFORMANDO JALA”  
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HONORABLE CABILDO DEL XXXIX AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE JALA, 

NAYARIT. 

En Jala, Nayarit, al día uno del mes de abril del año 2024, se presenta la iniciativa de 

acuerdo de creación del comité de administración de riesgos para la Administración Pública 

Municipal, en concordancia con los principios de eficiencia, transparencia y buen gobierno 

que rigen nuestras instituciones. Reconociendo la importancia de evaluar, gestionar y 

mitigar los riesgos que puedan afectar el cumplimiento de los objetivos institucionales. 

Esta iniciativa se elabora en conformidad con los artículos 4 fracción XII y 65 fracción VII 

de la Ley municipal para el estado de Nayarit; con el propósito de fortalecer la capacidad 

de la Administración Pública Municipal de Jala, Nayarit, para enfrentar los desafíos y 

alcanzar sus metas con eficacia y transparencia. 

 

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS 

1. Que es necesario fortalecer la gestión y administración de riesgos en el ámbito de 

la Administración Pública Municipal, con el fin de prevenir y mitigar posibles 

situaciones adversas que puedan afectar el cumplimiento de los objetivos 

institucionales y el bienestar de la comunidad. 

 

2. Que la creación de un Comité de Administración de Riesgos permitirá establecer 

mecanismos de coordinación y evaluación para identificar, analizar y gestionar los 

riesgos a los que se encuentra expuesta la Administración Pública Municipal de Jala, 

promoviendo una cultura de prevención y respuesta eficaz ante los riesgos que 

enfrenta. 

Por lo anteriormente expuesto me es grato poner a consideración del H. Cabildo el 

siguiente: 

 

ACUERDO DE CREACIÓN DEL COMITÉ DE ADMINISTRACIÓN DE RIESGOS 

 

ARTÍCULO 1: CREACIÓN 
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Se establece el Comité de Administración de Riesgos Comité de Administración de Riesgos 

(CAR) de la Administración Pública Municipal de Jala, Nayarit, como un órgano colegiado 

encargado de identificar, analizar, evaluar y gestionar los riesgos a los que se enfrenta la 

institución para el logro de sus objetivos. 

ARTÍCULO 2: OBJETIVOS 

El Comité de Administración de Riesgos (CAR) tendrá como objetivos principales: 

1. Definir los objetivos institucionales y establecer las tolerancias al riesgo asociadas a cada 

uno de ellos. 

2. Identificar, analizar y responder a los riesgos que puedan afectar el logro de los objetivos 

institucionales. 

3. Considerar el riesgo de corrupción en todas las actividades y procesos de la 

Administración Pública Municipal. 

4. Identificar, analizar y responder a los cambios que puedan afectar la gestión de riesgos 

y el cumplimiento de los objetivos. 

 

ARTÍCULO 3: COMPOSICIÓN 

El Comité de Administración de Riesgos (CAR) estará integrado por los siguientes 

miembros: 

1. Representante de Cabildo. 

2. Representante de la Secretaria de Gobierno. 

3. Representante del área de Finanzas. 

4. Representante del área de Recursos Humanos. 

5. Representante del área Jurídica. 

6. Representante del área de Auditoría Interna o Control Interno. 

ARTÍCULO 4: FUNCIONES 

El Comité de Administración de Riesgos (CAR) tendrá las siguientes funciones: 
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1. Evaluar la situación actual de la organización en cuanto a la gestión de riesgos, 

identificando fortalezas, debilidades, oportunidades y amenazas. 

2. Elaborar políticas y procedimientos específicos para la gestión de riesgos que puedan 

afectar el logro de los objetivos institucionales, incluyendo la identificación, evaluación, 

tratamiento, monitoreo y reporte de riesgos  

3. Adquirir e implementar herramientas y recursos necesarios para facilitar la gestión de 

riesgos. 

4. Definir las estrategias de respuesta a los riesgos identificados. 

5. Monitorear y revisar periódicamente la efectividad de las medidas de gestión de riesgos 

implementadas. 

6. Promover una cultura organizacional orientada a la gestión proactiva de riesgos. 

7. Informar periódicamente a la dirección de Contraloría sobre el estado de los riesgos y 

las acciones tomadas para su gestión. 

 

ARTÍCULO 5: PERIODICIDAD DE REUNIONES 

El Comité de Administración de Riesgos se reunirá de manera ordinaria trimestralmente y 

de manera extraordinaria cuando sea necesario para tratar temas urgentes relacionados 

con la gestión de riesgos. 

T R A N S I T O R I O S 

PRIMERO: El presente acuerdo entrará en vigor a partir de su aprobación y tendrá una 

vigencia indefinida, debiéndose publicar en la gaceta municipal, órgano de difusión del 

municipio de Jala, Nayarit. 

SEGUNDO: Notifíquese a las áreas correspondientes. 

A S Í   L O   A C U E R D A   Y   F I R M A 

 

En constancia de lo anterior, los integrantes del Honorable Cabildo del Ayuntamiento 

Constitucional del Municipio de Jala, Nayarit, aprueban el presente acuerdo en la fecha y 

lugar mencionados. 

” TRANSFORMANDO JALA”  
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INFORME DE 

CARÁCTER  

INSTITUCIONAL  
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ACTA DE LA SEXAGÉSIMA SEGUNDA SESIÓN ORDINARIA DE CABILDO 

DEL H. XXXIX AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE JALA, NAYARIT  

 

EN EL MUNICIPIO DE JALA, NAYARIT, SIENDO LAS ONCE HORAS CON TREINTA Y 

NUEVE MINUTOS, DEL DÍA  ONCE DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, 

REUNIDOS LAS Y LOS INTEGRANTES DEL AYUNTAMIENTO EN CITA, EN EL 

RECINTO OFICIAL, SALA DE CABILDO, EDIFICIO DE LA PRESIDENCIA MUNICIPAL, 

PARA CELEBRAR LA SEXAGÉSIMA SEGUNDA SESIÓN  ORDINARIA DE CABILDO, 

PREVIA CONVOCATORIA HECHA PARA DICHO EFECTO POR EL PRESIDENTE 

MUNICIPAL, MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, LA SINDICO MUNICIPAL, LAS Y LOS 

REGIDORES EN LOS TÉRMINOS FIJADOS POR LA LEY MUNICIPAL PARA EL ESTADO 

DE NAYARIT, EN SUS ARTÍCULOS 1,2,4 FRACCIÓN IX, 38 FRACCIÓN VI PÁRRAFO II, 

49,50 FRACCIÓN I, 51,54,55 FRACCIÓN III, 57, 58, 59,61 FRACCIÓN III, INCISO B,64 

FRACCIONES I, II Y III, 65 FRACCIÓN V, 70 FRACCIÓN I, 71 FRACCIÓN I, 73 FRACCIÓN 

III, 110 PÁRRAFOS I, II Y V, Y DEMÁS RELATIVOS DEL REFERIDO ORDENAMIENTO 

LEGAL; SESIÓN QUE SE LLEVARÁ BAJO EL SIGUIENTE: 

 

ORDEN DEL DÍA 

 

1. PASE DE LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM.  

2. LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA Y EN SU CASO APROBACIÓN.                          

3. LECTURA Y EN SU CASO APROBACIÓN DEL ACTA ANTERIOR. 

4. PRESENTACIÓN PARA ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y EN SU CASO    

           APROBACIÓN POR PARTE DEL H. XXXIX CABILDO DE LA                     

           PROYECCIÓN DEL FONDO IV, PARA EL EJERCICIO 2024.                    

5. ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN DEL PROYECTO 

           DE COLORIMETRÍA. DE LA CALLE HIDALGO. 

6.        ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN DE LA INICIATIVA  
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           QUE TIENE POR OBJETO LA CREACIÓN DEL COMITÉ DE  

            ADMINISTRACIÓN DE RIESGOS.  

7.          ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN DE LA INICIATIVA  

           QUE TIENE POR OBJETO LA CREACIÓN DEL COMITÉ DE ÉTICA  

           INSTITUCIONAL. 

8.        PROPUESTA, DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN PARA EL  

           NOMBRAMIENTO DEL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE COMO  

          TITULAR DE LA SECRETARIA MUNICIPAL, EL ARQUITECTO ARMANDO 

          DE JESÚS ELÍAS SANTANA, COMO DIRECTOR DE OBRAS PUBLICAS Y  

          EL C. JOEL SERRANO CHACÓN COMO DIRECTOR DE DESARROLLO  

         URBANO Y  ECOLOGÍA.  

9.         ASUNTOS GENERALES. 

10.       CLAUSURA DE LA SESIÓN. 

            

 

 

DESAHOGO 

 

1. PASE DE LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUORUM LEGAL.  

RESPECTO AL PRIMER PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA, EL PRESIDENTE MUNICIPAL 

MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, SOLICITO A EL ENCARGADO DEL DESPACHO DE 

LA SECRETARIA DEL XXXIX, AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT; 

REGISTRAR LA ASISTENCIA DE LAS Y LOS INTEGRANTES DEL CABILDO, 

CONCLUIDO EL PASE DE LISTA, EL ENCARGADO DEL DESPACHO DE LA 

SECRETARIA DEL AYUNTAMIENTO INFORMÓ DE LA ASISTENCIA DEL PRESIDENTE 

MUNICIPAL MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, LA SÍNDICO MAESTRA BLANCA 

ESTHELA MONCADA AQUINO LAS Y LOS CC. REGIDORES Y REGIDORAS; EDWIN 

FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, GERARDO MONCADA FRANQUEZ (VIRTUAL), 

GRISELDA ORTIZ GÓMEZ, MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, DINORA 

ORTIZ ORTEGA, JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN, LUCERO ELIZABETH SANTANA 

PÉREZ, UNA VEZ CONSTATADA LA ASISTENCIA DE NUEVE DE LOS INTEGRANTES 

DEL HONORABLE CABILDO DE JALA, NAYARIT; SE DECLARA QUE HAY QUORUM 

LEGAL, EL PRESIDENTE HIZO LA DECLARACIÓN DE INSTALACIÓN DE LA SESIÓN Y 

VALIDOS LOS ACUERDOS QUE DE ELLA EMANEN. 
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2. LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA Y EN SU CASO SU APROBACIÓN.  

 

 

CONTINUANDO CON LA SESIÓN, EL PRESIDENTE MUNICIPAL, MANUEL 

HERNÁNDEZ CELEDÓN, LE SOLICITA A EL ENCARGADO DEL DESPACHO DE LA 

SECRETARIA DEL XXXIX, AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT; 

LICENCIADO NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, LEER EL ORDEN DEL DÍA, EN 

SIGUIENTE TÉRMINO SOLICITA SOMETERLO A CONSIDERACIÓN DE LAS Y LOS 

PRESENTES, Y UNA VEZ LEÍDO SOLICITA LA MODIFICACIÓN DEL ORDEN DEL DIA 

EN CONSECUENCIA, ES APROBADO LA MODIFICACIÓN POR UNANIMIDAD 

QUEDANDO COMO SE ENCUENTRA ESTIPULADO. 

 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

 
A FAVOR  

 
2.- BLANCA ESTHELA MONCADA 
AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- DINORA ORTIZ ORTEGA 

 
A FAVOR 

 
4.-JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN 

 
A FAVOR 

 
5.-GERARDO MONCADA FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

 
7.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

 
8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
9.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

 
A FAVOR 

 

  

3. LECTURA DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR Y EN SU CASO 
APROBACIÓN. 

CONTINUANDO CON LA SESIÓN, EL PRESIDENTE MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, 

SOLICITA AL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, ENCARGADO DEL DESPACHO DE 

LA SECRETARIA DEL H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT, DE 

LECTURA DEL ACTA ANTERIOR, DEBIDO A QUE ESTA AUN SE ENCUENTRA EN 
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ELABORACIÓN PARA SER ENVIADA A LAS Y LOS INTEGRANTES DEL H. CABILDO. 

SOLICITO SU DISPENSA, POR LO QUE, SE SOMETIÓ A CONSIDERACIÓN DE LOS 

PRESENTES, LA CUAL FUE APROBADA LA DISPENSA POR UNANIMIDAD. 

 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

 
A FAVOR  

 
2.- MAESTRA BLANCA ESTHELA 
MONCADA AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- DINORA ORTIZ ORTEGA 

 
A FAVOR 

 
4.-JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN 

 
A FAVOR 

 
5.-GERARDO MONCADA FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
 

A FAVOR 

 
7.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

 
8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
9.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

 
A FAVOR 

  

 

4. PRESENTACIÓN PARA EL ANÁLISIS Y SU DISCUSIÓN Y EN SU CASO    

    APROBACIÓN POR PARTE DEL H. XXXIX CABILDO DE LA                     

    PROYECCIÓN DEL FONDO IV, PARA EL EJERCICIO 2024.                    

 

  

CONTINUANDO LA SESIÓN, EL PRESIDENTE MUNICIPAL, MANUEL HERNÁNDEZ 

CELEDÓN, PIDE A EL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, ENCARGADO DEL 

DESPACHO DE LA SECRETARIA DEL H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, 

NAYARIT, QUE PASE A ESTE RECINTO SALA DE CABILDO, LA TESORERA 

MUNICIPAL ROSA MARÍA DELGADO DELGADO, Y SU EQUIPO, EL DIRECTOR DE 

SEGURIDAD PUBLICA, ÁLVARO ISRAEL CERVANTES OLIVARES, DE JALA, NAYARIT; 

PARA LA PRESENTACIÓN DEL PRESENTE PUNTO, TOMANDO LA PALABRA LA 
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TESORERA MUNICIPAL ROSA MARÍA DELGADO DELGADO MANIFESTANDO QUE 

COMO DE TODOS ES SABIDO EL FONDO IV, ES ETIQUETADO A SEGURIDAD, 

ALUMBRADO PUBLICO Y DEUDA PUBLICA, ASÍ MISMO ES NECESARIO REALIZAR 

LA PROYECCIÓN DEL FONDO IV, PARA SABER EN QUE SE VA A GASTAR, SE 

MENCIONA QUE EN ESTE EJERCICIO 2024, VA A LLEGAR LA CANTIDAD DE $ 

17,705,990.98; MANIFIESTA QUE EN DÍAS ANTERIORES FUERON LLAMADOS A 

TEPIC AL ÁREA DE SEGURIDAD PUBLICA ESTATAL, Y LES MENCIONARON QUE UN 

AGENTE U OFICIAL DEBEN DE PERCIBIR UN MONTO MENSUAL DE $14,000.00, 

PESOS ESTO DE ACUERDO A LOS LINEAMIENTOS DE LA FEDERACIÓN. UNA VEZ 

PRESENTADO EL PRESENTE PUNTO SE ABRE EL REGISTRO DE ORADORES AL 

PRESENTE PUNTO INICIANDO CON; 

- LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA Y MENCIONA, QUE COMO SIEMPRE SE 

ENVÍA LA INFORMACIÓN, EN UNA SIMPLE HOJA, Y ASÍ QUIERE QUE LE APRUEBEN, 

DICE QUE SE REQUIERE QUE SE DEBE DE ENVIAR LA INFORMACIÓN COMPLETA 

PARA PODER APROBAR Y QUE ESA SIMPLE HOJA PARA ELLA NO LE SIRVE PARA 

PODERLA APROBAR. 

TOMA LA PALABRA LA TESORERA MUNICIPAL ROSA MARÍA DELGADO DELGADO, 

Y CONTESTA QUE EL PRESUPUESTO QUE ELLA LA REGIDORA DINORA ORTIZ 

ORTEGA, NO AUTORIZO PERO QUE, SI VIENE PRESUPUESTADO, QUE FUE 

ANALIZADO Y PRESENTADO, POR LO QUE ESTO ES SOLO LA PROYECCIÓN A LOS 

GASTO PRESUPUESTADOS SIGUE MANIFESTANDO QUE SE APROBÓ EL AUMENTO 

EN EL PRESUPUESTO, EL CUAL FUE PUBLICADO EN EL PERIÓDICO OFICIAL Y 

TODO LO QUE SE COMPRA SE COMPRUEBA. 

RETOMA LA PALABRA LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA Y MANIFIESTA QUE 

PARA ´PODER APROBAR SE DEBE DE REQUERIR LA INFORMACIÓN COMPLETA Y 

PIDE SEA ANEXADA LA HOJA A LA PRESENTE ACTA. 

EL REGIDOR EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ MENCIONA, QUE SIEMPRE QUE 

LO PIDE NUNCA LES ENTREGAN INFORMACIÓN Y SI SE LA ENTREGAN SIEMPRE 

ESTA INCOMPLETA, DICE SI SON 20,30 O MAS HOJAS SE DEBEN DE ANALIZAR NO 

IMPORTA. 

-LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, MANIFIESTA QUE 

SIEMPRE ES LO MISMO DICEN QUE YA CONOCEN EL PRESUPUESTO, PERO SE 

NECESITAN LOS DOCUMENTOS PARA PODER MIRAR QUE ES LO QUE CONTIENE, 

Y PREGUNTA CUANTO GANA UN ELEMENTO QUE SE ENCUENTRA EN DIVEMEX, 

SIGUE MANIFESTANDO QUE ES UNA VERGÜENZA TENER ELEMENTOS DE 

SEGURIDAD EN SERVICIO DE UNA EMPRESA PRIVADA.  

- LA REGIDORA LUCERO ELIZABETH SANTANA PÉREZ MANIFIESTA QUE NO SE 

DEBEN DE PRESTAR LOS ELEMENTOS, PARA UNA EMPRESA PRIVADA, SITUACIÓN 

QUE ELLA DESCONOCÍA Y SI ES ASÍ ES ALGO GRAVE, DICE QUE VA A REVISAR 

TODA LA NOMINA Y VER EN QUE SE GASTAN LOS RECURSOS Y PIDE QUE CADA 

PESO SEA JUSTIFICADO. 

RETOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, 

DICE QUE ES UNA VERGÜENZA ESTO PIDE QUE SEAN ENTREGADOS TODOS LOS 
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DOCUMENTOS PARA PODER ANALIZARLOS, MENCIONA QUE SI SABE QUE DE 

PARTE DE CONAGUA SE REALIZO UN DESCUENTO, PERO PREGUNTA SI HAY 

RECUPERACIÓN Y DICE QUE DICHA RECUPERACIÓN VA DIRECTA A TESORERÍA Y 

NO A SIAPA, Y DICE ENERGÍA ELÉCTRICA SI SE PAGA, CAMIONETA, PIDE SE 

PRESENTE EL PRESUPUESTO O UNA COTIZACIÓN, EL MATERIAL DE OFICINA DICE 

QUE SI SE NECESITA, EL EQUIPO DE COMPUTO DICE QUE SE OCUPA UNA 

COTIZACIÓN PARA CHECAR EL PRESUPUESTO. 

TOMA LA PALABRA LA TESORERA MUNICIPAL ROSA MARÍA DELGADO DELGADO, 

MANIFIESTA QUE EN LA EMPRESA DIVEMEX SE TIENEN CUATRO ELEMENTOS, 

MENCIONA QUE SE CELEBRO UN CONVENIO DONDE LA EMPRESA POR LOS 

CUATRO ELEMENTOS DEPOSITA A LA TESORERÍA LA CANTIDAD DE $50,000.00 

PESOS MENSUALES, LE PREGUNTA LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 

FRANQUEZ, QUE SI TIENE LAS CAPTURAS DEL DEPOSITO Y DEL CONVENIO, PIDE 

LE SEAN ENTREGADOS, RESPONDE LA TESORERA MUNICIPAL, QUE EL CONVENIO 

SE ENCUENTRA EN SINDICATURA Y LO DEL COMBUSTIBLE PARA SEGURIDAD 

PUBLICA ESTA BIEN JUSTIFICADO YA QUE NO A SIDO OBSERVADO, DICE QUE 

CONAGUA SI HAY RECUPERACIÓN PERO QUE ELLOS NO REGRESAN DINERO, 

SOLO DESCUENTOS, SE RECUPERA EL 25 %, QUE ES EN EL MES DE DICIEMBRE. 

DICE NO PODER TRAER COTIZACIÓN YA QUE NO SE ESTÁN COMPRANDO Y QUE 

ELLA SOLO SE BASÓ AL SOBRANTE DE LO PRESUPUESTADO, Y EN CUANTO SE 

ESTÉ EN CONDICIONES Y RECURSOS SE ESTARÁ SESIONANDO CON EL COMITÉ 

DE ADQUISICIONES Y CON GUSTO SE DARÁ A CONOCER A LOS REGIDORES. Y EN 

CUANTO AL MANTENIMIENTO NO SE PUEDEN PRESENTAR FACTURAS DE ALGO 

QUE NO SEAN PRESENTADO.   

LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ MENCIONA QUE LE 

QUEDA CLARO LO DE LA RECUPERACIÓN, PERO NO COMO LO DE OBRAS  

QUE NUNCA SE APROVECHÓ. MANIFIESTA QUE NO ES UN ATAQUE PERSONAL 

PERO QUE SI SE REQUIERE VER LA DOCUMENTACIÓN PARA SU ANÁLISIS. 

MANIFIESTA LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA, QUE HAY CUATRO 

ELEMENTOS EN LA EMPRESA, QUE PAGA LA $50,000.00 PESOS CADA MES, AL AÑO 

SON $600,000.00 PESOS, QUE INGRESA POR INGRESOS PROPIOS MENCIONA QUE 

ESE DINERO SE DEBE DE USAR PARA LAS NECESIDADES DE LOS ELEMENTOS DE 

SEGURIDAD. COMO AL MANTENIMIENTO DE LAS PATRULLAS, PREGUNTA ¿CÓMO 

SE LLAMA EL TALLER EN DONDE LES DAN EL MANTENIMIENTO A LAS PATRULLAS? 

TOMA LA PALABRA EL DIRECTOR ÁLVARO ISRAEL CERVANTES OLIVARES, 

RESPONDE QUE AL TALLER A DONDE SE ENVÍAN LAS PATRULLAS SE LLAMA 

TALLER RÍOS, Y SE ENCUENTRA EN LA CIUDAD DE TEPIC. 

LA REGIDORA LUCERO ELIZABETH SANTANA PÉREZ MANIFESTÓ ESTAR 

DESCONCERTADA PIDE CONOCER EL CONVENIO, ASÍ COMO SABER CÓMO SE 

GASTA EL DINERO Y DICE QUE EL DINERO SE DEBE DE GASTAR EN LOS 

ELEMENTOS DE SEGURIDAD Y SE DEBE REVISAR EL CONVENIO. 

EL REGIDOR JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN, PIDE QUE SE APOYE CON MÁS 

ELEMENTOS EN LA MESETA, CONTESTA EL DIRECTOR DE SEGURIDAD PUBLICA 
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ÁLVARO ISRAEL CERVANTES OLIVARES QUE TIENE UNA PATRULLA 

DESTACAMENTADA EN LA MESETA MENCIONA QUE SE ATIENDEN TODOS LOS 

REPORTES, Y DICE QUE TIENE UNA BITÁCORA FIRMADA POR LOS JUECES 

AUXILIARES, MANIFIESTA QUE CON EL PRESUPUESTO NO SE JUEGA, SIGUE 

MANIFESTANDO QUE CUENTA CON UN TOTAL DE 25 ELEMENTOS. DE ESOS 25 

SOLO SON 14 LOS RECONOCIDOS LOS DEMÁS ESTÁN POR REALIZAR SUS 

EXÁMENES. 

TOMA LA PALABRA LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO DELGADO, Y MENCIONA 

QUE EN EL EJERCICIO 2023, NO PODÍA PAGAR ARTÍCULOS DE LIMPIEZA, 

PAPELERÍA Y OTRAS COSAS Y QUE DE LO QUE PAGABA LA EMPRESA CUBRÍAN 

LAS NECESIDADES QUE TENÍA SEGURIDAD PUBLICA, ASÍ COMO TAMBIÉN SE 

TOMABA DE RECURSOS PROPIOS; SE LES COMPRAN LLANTAS, AFINACIONES Y 

NECESIDADES DE LAS PATRULLAS, MENCIONA QUE LA TABLA ES UNA 

PROYECCIÓN QUE VIENE EN EL PRESUPUESTO, Y DICE QUE SE ENCUENTRA EN 

EL RAMO IV. 

RETOMA LA PALABRA LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA, DICE QUE LA 

INFORMACIÓN ERA PREVIA A LA REUNIÓN Y DEBE DE TENER TODOS LOS 

PRESUPUESTOS DE LOS COSTOS DE LA CAMIONETA, AIRE ACONDICIONADO Y 

DEMÁS COSAS. 

COMENTA LA REGIDORA LUCERO ELIZABETH SANTANA PÉREZ QUE LAS COSAS 

SIEMPRE ASÍ, ELLA YA NO VA APROBAR SI NO VA TODA LA INFORMACIÓN QUE SE 

REQUIERE, SE HABLA DE MILLONES Y SE DEBE DE TOMAR EN CUENTA Y PIDE 

QUE LAS PERSONAS ENCARGADAS HAGAN SU TRABAJO. 

LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ DICE QUE ESTÁ MAL LO 

QUE PROPONEN, QUE SIEMPRE SE USA EL FONDO PARA ENDEUDARSE Y PIDE 

QUÉ LOS ELEMENTOS QUE SE ENCUENTRAN EN LA EMPRESA SE SAQUEN Y SE 

PONGAN EN EL LUGAR QUE SE NECESITA. 

EL REGIDOR GERARDO MONCADA FRANQUEZ MANIFIESTA QUE COINCIDE CON 

LO QUE SE HA DICHO, NO SE ENCUENTRA LA INFORMACIÓN DETALLADA, PIDE 

QUE SE INFORME Y SE EXPLIQUE. 

POR LO QUE NO HABIENDO MÁS ORADORES SE SOMETIÓ A CONSIDERACIÓN DE 

LOS PRESENTES EL PRESENTE PUNTO, EL CUAL NO FUE APROBADO. 

 

  

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

 
A FAVOR  

 
2.- MAESTRA BLANCA ESTHELA 
MONCADA AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- DINORA ORTIZ ORTEGA 

 
EN CONTRA 
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4.-JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN 

 
EN CONTRA 

 
5.-GERARDO MONCADA FRANQUEZ 

 
ABSTENCIÓN 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
 

ABSTENCIÓN 

 
7.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
EN CONTRA 

 
8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

 
EN CONTRA 

 
9.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

 
EN CONTRA 

  

 

5. ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN DEL PROYECTO DE 
COLORIMETRÍA. DE LA CALLE HIDALGO. 

 

EN ESTE PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA EL PRESIDENTE MUNICIPAL MANUEL 

HERNÁNDEZ CELEDÓN, SOLICITA A EL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, 

ENCARGADO DEL DESPACHO DE LA SECRETARIA DEL H. AYUNTAMIENTO 

MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT, EL DESAHOGO DEL MISMO, TOMANDO NOTA DE 

LAS PARTICIPACIONES DE LOS MIEMBROS DE CABILDO. 

PIDE PASAR AL RECINTO A LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO DELGADO Y AL 

DIRECTOR DE TURISMO MUNICIPAL CARLOS ALEJANDRO MONTERO RAMÍREZ, 

PARA QUE DEN A CONOCER EL PROYECTO, TOMANDO LA PALABRA LA TESORERA 

MUNICIPAL MANIFIESTA QUE POR MEDIO DE LA DIRECCIÓN DE TURISMO SE 

SOLICITÓ AL GOBIERNO DEL ESTADO, A TRAVÉS DE LA SECRETARIA DE TURISMO 

DEL ESTADO, PINTURAS PARA PINTAR LA CALLE HIDALGO CON DIRECCIÓN AL 

VOLCÁN, INICIANDO POR CALLE ZARAGOZA PARA TERMINAR EN LA CALLE LA PAZ 

INCLUYENDO LA BARDA QUE SIGUE POSTERIOR A ESA CALLE, YA QUE ES EL 

INGRESO PRINCIPAL PARA VISITAR LA MARAVILLA NATURAL CON LA QUE CUENTA 

EL MUNICIPIO DE JALA, QUE ES EL VOLCÁN EL CEBORUCO, ASÍ COMO ES LA 

SALIDA A COAPAN, Y SE REQUIERE LA AUTORIZACIÓN DE ESTE HONORABLE 

CABILDO PARA PODER PAGAR A LOS QUE VAN A PINTAR, YA QUE SE COBRAN 

$30.00 PESOS POR METRO CUADRADO, SE VAN A PINTAR EN ESTA ETAPA 3000 

METROS CUADRADOS. 

TOMA LA PALABRA EL DIRECTOR DE TURISMO CARLOS ALEJANDRO MONTERO 

RAMÍREZ, MENCIONA QUE EN TOTAL SON 6,000 METROS CUADRADOS LOS QUE 

SE VAN A PINTAR, PERO QUE EN ESTA SEGUNDA ETAPA SOLO SE PINTARAN LOS 

PRIMEROS 3000 METROS CUADRADOS, Y EN LA TERCERA ETAPA SE PINTARÁN 

LOS OTROS 3000 METROS CUADRADOS RESTANTES, QUE EN TOTAL SON 75 
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CUBETAS PARA CUBRIR LOS 6,000 METROS CUADRADOS, SIGUE MANIFESTANDO 

QUE ESTO SE DIO GRACIAS A LA GESTIÓN REALIZADA POR EL PRESIDENTE 

MUNICIPAL CON LICENCIA EL MAESTRO ANTONIO CARRILLO RAMOS, CON EL 

SECRETARIO DE TURISMO, Y DICE QUE EL PROYECTO RUTAS DE COLORES SE 

BASA EN  

TRES ETAPAS, Y QUE YA SE ENCUENTRA EN LA SEGUNDA QUE ES PINTAR LA 

CALLE HIDALGO DE LA ZARAGOZA A LA SALIDA A COAPAN, MANIFIESTA QUE SE 

VAN A PINTAR APROXIMADAMENTE 56 FACHADAS, ASÍ MISMO DICE QUE LA 

SIGUIENTE ETAPA SERÁ DE LA CALLE AMIALCO A LA ABASOLO. 

EL REGIDOR EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, TOMA LA PALABRA PARA 

FELICITAR AL DIRECTOR DE TURISMO Y A LA SEÑORA TERESA LA ENCARGADA 

DE PUEBLOS MÁGICOS EN EL MUNICIPIO, SIGUE MANIFESTANDO QUE EXISTE 

MUCHA INCONFORMIDAD YA QUE MUCHAS CASAS QUE SE PINTARON SE ESTÁ 

LEVANTANDO LA PINTURA, PIDE QUE LA MARCA DE LA PINTURA QUE SE PONE NO 

SE CAMBIE, TAMBIÉN PREGUNTA DE DÓNDE SE VAN A PAGAR ESOS $100,000,00 

PESOS, RESPONDE LA TESORERA QUE DE LA PARTIDA DE SERVICIOS. 

TOMA LA PALABRA EL DIRECTOR DE TURISMO Y MENCIONA QUE LA EMPRESA 

QUE REALIZARA EL PROYECTO DE PINTURA ES LA EMPRESA A7C 

CONSTRUCCIONES,  QUE EN TOTAL  VA A PAGAR LA CANTIDAD DE $104,000.00 

PESOS, EL DIRECTOR DE TURISMO REALIZA UN COMPARATIVO Y MENCIONA QUE 

ÉL SE DIO A LA TAREA DE COTIZAR EL PRECIO DE UNA CUBETA DE PINTURA Y 

QUE CADA CUBETA DE PINTURA DE LA MARCA QUE SE DONÓ CUESTA $3,800.00 

PESOS, QUE EN TOTAL DEL COSTO DE PURA PINTURA SERIA DE $285,000.00 

PESOS. Y MENCIONA QUE SE DEBE DE CONSOLIDAR UN DESTINO TURÍSTICO QUE 

ES JALA. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, 

MENCIONA QUE EL BENEFICIO ES MUY BUENO Y RECONOCE LA GESTIÓN QUE SE 

REALIZÓ, ASÍ MISMO PIDE QUE EL COMISIONADO DE TURISMO POR PARTE DEL 

CABILDO DE EL ACOMPAÑAMIENTO A LOS QUE ANDAN REALIZANDO EL TRABAJO.  

POR LO QUE NO HABIENDO MÁS ORADORES SE SOMETIÓ A CONSIDERACIÓN DE 

LOS PRESENTES EL PRESENTE PUNTO, EL CUAL FUE APROBADO POR MAYORÍA. 

 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

 
A FAVOR  

 
2.- MAESTRA BLANCA ESTHELA 
MONCADA AQUINO 

 
 

A FAVOR 

 
3.- DINORA ORTIZ ORTEGA 

 
ABSTENCIÓN 

 
4.-JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN 

 
A FAVOR 
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5.-GERARDO MONCADA FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
 

A FAVOR 

 
7.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

 
8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

 
ABSTENCIÓN 

 
 
 
 
 
9.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

 
 
 
 
 
 

ABSTENCIÓN 

  

 

6.- ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN DE LA INICIATIVA QUE 

TIENE POR OBJETO LA CREACIÓN DEL COMITÉ DE ADMINISTRACIÓN DE 

RIESGOS.  

 

EL PRESIDENTE MUNICIPAL MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, MANIFIESTA QUE NO 

SE PUEDE PRESENTAR EL CONTRALOR MUNICIPAL JOSÉ AVIGAEL JACOBO 

VERDÍN, POR CUESTIONES PERSONALES Y PIDE AL ENCARGADO DEL DESPACHO 

DE LA SECRETARIA DEL XXXIX AYUNTAMIENTO, LIC NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE 

PRESENTE LA INICIATIVA QUE TIENE POR OBJETO LA CREACIÓN DEL COMITÉ DE 

ÉTICA INSTITUCIONAL. POR LO QUE UNA VEZ LEÍDA SE PONE A DISCUSIÓN Y 

ANÁLISIS PARA SU APROBACIÓN POR PARTE DE ESTE HONORABLE CABILDO, POR 

LO QUE SE ABRE EL REGISTRO DE ORADORES. 

INICIANDO CON LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA MANIFIESTA QUE SOLO SE 

HACEN LAS COSAS A LAS PRISAS QUE ESTA INICIATIVA SE DEBIÓ DE HABER 

HECHO AL INICIO DE LA ADMINISTRACIÓN. 

PIDE LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, QUIEN 

MENCIONA QUE SE DEBEN DE REVISAR Y PEDIR AL LICENCIADO CUAUHTÉMOC, 

TODOS LOS REGLAMENTOS QUE YA SE TENGAN. 

 NO HABIENDO MÁS ORADORES SE SOMETIÓ A CONSIDERACIÓN DE LOS 

PRESENTES LA PRESENTE INICIATIVA, LA CUAL FUE APROBADA POR 

UNANIMIDAD. 

 



 

21 
 

HONORABLE CABILDO DEL XXXIX AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE JALA, 

NAYARIT. 

 

En Jala, Nayarit, al día uno del mes de abril del año 2024, se presenta la iniciativa de 

acuerdo de creación del comité de administración de riesgos para la Administración Pública 

Municipal, en concordancia con los principios de eficiencia, transparencia y buen gobierno 

que rigen nuestras instituciones. Reconociendo la importancia de evaluar, gestionar y 

mitigar los riesgos que puedan afectar el cumplimiento de los objetivos institucionales. 

Esta iniciativa se elabora en conformidad con los artículos 4 fracción XII y 65 fracción VII 

de la Ley municipal para el estado de Nayarit; con el propósito de fortalecer la capacidad 

de la Administración Pública Municipal de Jala, Nayarit, para enfrentar los desafíos y 

alcanzar sus metas con eficacia y transparencia. 

 

EXPOSICION DE MOTIVOS 

 

3. Que es necesario fortalecer la gestión y administración de riesgos en el ámbito de 

la Administración Pública Municipal, con el fin de prevenir y mitigar posibles 

situaciones adversas que puedan afectar el cumplimiento de los objetivos 

institucionales y el bienestar de la comunidad. 

 

4. Que la creación de un Comité de Administración de Riesgos permitirá establecer 

mecanismos de coordinación y evaluación para identificar, analizar y gestionar los 

riesgos a los que se encuentra expuesta la Administración Pública Municipal de Jala, 

promoviendo una cultura de prevención y respuesta eficaz ante los riesgos que 

enfrenta. 

Por lo anteriormente expuesto me es grato poner a consideración del H. Cabildo el 

siguiente: 

 

ACUERDO DE CREACIÓN DEL COMITÉ DE ADMINISTRACIÓN DE RIESGOS 



 

22 
 

 

ARTÍCULO 1: CREACIÓN 

Se establece el Comité de Administración de Riesgos Comité de Administración de Riesgos 

(CAR) de la Administración Pública Municipal de Jala, Nayarit, como un órgano colegiado 

encargado de identificar, analizar, evaluar y gestionar los riesgos a los que se enfrenta la 

institución para el logro de sus objetivos. 

 

ARTÍCULO 2: OBJETIVOS 

El Comité de Administración de Riesgos (CAR) tendrá como objetivos principales: 

1. Definir los objetivos institucionales y establecer las tolerancias al riesgo asociadas a cada 

uno de ellos. 

2. Identificar, analizar y responder a los riesgos que puedan afectar el logro de los objetivos 

institucionales. 

3. Considerar el riesgo de corrupción en todas las actividades y procesos de la 

Administración Pública Municipal. 

4. Identificar, analizar y responder a los cambios que puedan afectar la gestión de riesgos 

y el cumplimiento de los objetivos. 

 

ARTÍCULO 3: COMPOSICIÓN 

El Comité de Administración de Riesgos (CAR) estará integrado por los siguientes 

miembros: 

1. Representante de Cabildo. 

2. Representante de la Secretaria de Gobierno. 

3. Representante del área de Finanzas. 

4. Representante del área de Recursos Humanos. 

5. Representante del área Jurídica. 

6. Representante del área de Auditoría Interna o Control Interno. 
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ARTÍCULO 4: FUNCIONES 

El Comité de Administración de Riesgos (CAR) tendrá las siguientes funciones: 

8. Evaluar la situación actual de la organización en cuanto a la gestión de riesgos, 

identificando fortalezas, debilidades, oportunidades y amenazas. 

9. Elaborar políticas y procedimientos específicos para la gestión de riesgos que puedan 

afectar el logro de los objetivos institucionales, incluyendo la identificación, evaluación, 

tratamiento, monitoreo y reporte de riesgos  

10. Adquirir e implementar herramientas y recursos necesarios para facilitar la gestión de 

riesgos. 

11. Definir las estrategias de respuesta a los riesgos identificados. 

12. Monitorear y revisar periódicamente la efectividad de las medidas de gestión de riesgos 

implementadas. 

13. Promover una cultura organizacional orientada a la gestión proactiva de riesgos. 

14. Informar periódicamente a la dirección de Contraloría sobre el estado de los riesgos y 

las acciones tomadas para su gestión. 

 

ARTÍCULO 5: PERIODICIDAD DE REUNIONES 

El Comité de Administración de Riesgos se reunirá de manera ordinaria trimestralmente y 

de manera extraordinaria cuando sea necesario para tratar temas urgentes relacionados 

con la gestión de riesgos. 

 

T R A N S I T O R I O S 
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PRIMERO: El presente acuerdo entrará en vigor a partir de su aprobación y tendrá una 

vigencia indefinida, debiéndose publicar en la gaceta municipal, órgano de difusión del 

municipio de Jala, Nayarit. 

SEGUNDO: Notifíquese a las áreas correspondientes. 

 

A S Í   L O   A C U E R D A   Y   F I R M A 

 

En constancia de lo anterior, los integrantes del Honorable Cabildo del Ayuntamiento 

Constitucional del Municipio de Jala, Nayarit, aprueban el presente acuerdo en la fecha y 

lugar mencionados. 

 

” TRANSFORMANDO JALA” 

 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

 
A FAVOR  

 
2.- BLANCA ESTHELA MONCADA 
AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- DINORA ORTIZ ORTEGA 

 
A FAVOR 

 
4.-JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN 

 
A FAVOR 

 
5.-GERARDO MONCADA FRANQUEZ 

 
 

A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

 
7.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

 
8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
9.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

 
A FAVOR 

 



 

25 
 

 

 

 

7.          ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN DE LA INICIATIVA            

QUE TIENE POR OBJETO LA CREACIÓN DEL COMITÉ DE ÉTICA            

INSTITUCIONAL. 

EL PRESIDENTE MUNICIPAL MANUEL HERNANDEZ CELEDON, PIDE AL 

ENCARGADO DEL DESPACHO DE LA SECRETARIA DEL XXXIX AYUNTAMIENTO, LIC 

NICEFORO PARTIDA AGUIRRE PRESENTE LA INICIATIVA QUE TIENE POR OBJETO 

LA CREACIÓN DEL COMITÉ DE ÉTICA INSTITUCIONAL. POR LO QUE UNA VEZ LEIDA 

SE PONE A DISCUSION Y ANALISIS PARA SU APROBACION POR PARTE DE ESTE 

HONORABLE CABILDO, POR LO QUE SE ABRE EL REGISTRO DE ORADORES; NO SE 

REGISTRAN ORADORES. 

NO HABIENDO ORADORES SE SOMETIÓ A CONSIDERACIÓN DE LOS PRESENTES 

LA PRESENTE INICIATIVA, LA CUAL FUE APROBADA POR UNANIMIDAD. 

 

HONORABLE CABILDO DEL XXXIX AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE JALA, 

NAYARIT. 

 

En Jala, Nayarit, al día uno del mes de abril del año 2024, se presenta la iniciativa de 

acuerdo de creación del Comité de Ética en la administración pública del Municipio de Jala, 

Nayarit, de conformidad con los artículos 4 fracción XII y 65 fracción VII de la Ley municipal 

para el estado de Nayarit; artículo 16 de la Ley General de Responsabilidades 

Administrativas; el objetivo es establecer un mecanismo formal y efectivo para promover la 

integridad, la transparencia y la responsabilidad en todas las actividades y decisiones 

realizadas por los servidores públicos. 

Este Comité servirá como un órgano de consulta y asesoramiento, encargado de velar por 

el cumplimiento de los más altos estándares éticos en el ejercicio de las funciones 

gubernamentales. Su misión principal será la de orientar, supervisar y promover prácticas 

éticas en todas las áreas de la administración pública municipal. 

 

EXPOSICION DE MOTIVOS 
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1.- Es fundamental para la Administración Pública del Municipio de Jala, Nayarit, fomentar 

una conducta ética y transparente en todas sus acciones y decisiones. 

2.- La promoción de la ética institucional contribuye a fortalecer la confianza de la 

ciudadanía en la gestión pública y en sus representantes. 

3.- La implementación de un Comité de Ética proporcionará un marco institucional para la 

orientación, asesoramiento y resolución de dilemas éticos. 

4.- Es necesario establecer mecanismos efectivos para prevenir y abordar posibles 

conflictos de interés, casos de corrupción y cualquier otra conducta inapropiada que pueda 

comprometer la integridad de la Administración Pública. 

En virtud de promover una cultura organizacional basada en principios éticos y valores 

morales, así como garantizar el cumplimiento de normativas internas y externas 

relacionadas con la conducta ética y la integridad en la Administración Pública del Municipio 

de Jala, Nayarit, se establece el presente acuerdo para la creación del Comité de Ética. 

ACUERDO DE CREACIÓN DEL COMITÉ DE ÉTICA DE LA ADMINISTRACION 

MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT 

 

ARTÍCULO 1. CREACIÓN DEL COMITÉ DE ÉTICA: 

Se establece el Comité de Ética de la Administración Pública del Municipio de Jala, Nayarit, 

como un órgano colegiado encargado de promover, supervisar y garantizar el cumplimiento 

de principios éticos y normativas internas y externas en la gestión pública. 

 

ARTÍCULO 2. INTEGRANTES DEL COMITÉ: 

El Comité estará integrado por los siguientes miembros: 

1. Presidente: El titular de la Dirección de la Administración Pública del Municipio de Jala. 

2. Secretario: Un representante designado por Finanzas y Administración. 

3. Vocales: Representantes de diferentes áreas estratégicas de la Administración Pública 

del Municipio de Jala, designados por el Presidente del Comité. 
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ARTÍCULO 3. FUNCIONES DEL COMITÉ: 

El Comité de Ética tendrá las siguientes funciones principales: 

1. Elaborar y revisar políticas, códigos de conducta y normativas éticas para la 

Administración Pública del Municipio de Jala. 

2. Brindar asesoramiento y orientación a los miembros de la organización en temas éticos 

y dilemas morales. 

3. Evaluar y resolver denuncias relacionadas con posibles violaciones éticas o conductas 

inapropiadas. 

4. Monitorear el cumplimiento de las políticas y normativas éticas, así como el impacto de 

las acciones tomadas para abordar posibles violaciones éticas. 

5. Informar a la dirección Contraloría Municipal sobre el estado de la ética organizacional y 

las acciones tomadas para promover una cultura ética en la administración municipal. 

 

ARTÍCULO 4. PRINCIPIOS RECTORES: 

El Comité de Ética se regirá por los siguientes principios rectores: 

1. Promoción de la ética institucional. 

2. Promoción del cumplimiento normativo. 

3. Protección de los derechos de las partes interesadas. 

4. Prevención de conductas inapropiadas. 

5. Promoción de la transparencia y la rendición de cuentas. 

 

ARTÍCULO 5: PERIODICIDAD DE REUNIONES 
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El Comité de Administración de Riesgos se reunirá de manera ordinaria trimestralmente y 

de manera extraordinaria cuando sea necesario para tratar temas urgentes relacionados 

con la gestión de riesgos. 

 

T R A N S I T O R I O S 

 

PRIMERO: El presente acuerdo entrará en vigor a partir de su aprobación y tendrá una 

vigencia indefinida, debiéndose publicar en la gaceta municipal, órgano de difusión del 

municipio de Jala, Nayarit. 

SEGUNDO: Notifíquese a las áreas correspondientes. 

 

A S Í   L O   A C U E R D A   Y   F I R M A 

 

En el municipio de Jala, Nayarit al primer día del mes de abril del año 2024. 

 

 

 

 ” TRANSFORMANDO JALA”  

 

 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

 
A FAVOR  

 
2.- BLANCA ESTHELA MONCADA 
AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- DINORA ORTIZ ORTEGA 

 
A FAVOR 

 
4.-JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN 

 
A FAVOR 
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5.-GERARDO MONCADA FRANQUEZ 

 
 

A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

 
7.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

 
8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
9.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

 
A FAVOR 

 

 

8.   PROPUESTA, DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN PARA EL 

NOMBRAMIENTO DEL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE COMO TITULAR DE LA 

SECRETARIA MUNICIPAL, EL ARQUITECTO ARMANDO DE JESÚS ELÍAS SANTANA, 

COMO DIRECTOR DE OBRAS PUBLICAS Y EL C. JOEL SERRANO CHACÓN COMO 

DIRECTOR DE DESARROLLO URBANO Y ECOLOGÍA. 

 

EL PRESIDENTE MUNICIPAL MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, MENCIONA QUE 

DANDO SEGUIMIENTO A LA REUNIÓN DONDE LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA 

AGUIRRE FRANQUEZ SOLICITO SE ENTREGUEN LOS NOMBRAMIENTOS A LOS 

ENCARGADOS DE DESPACHO, COMO YA TITULARES Y EN VIRTUD QUE EXISTEN 

PENDIENTES QUE LOS ENCARGADOS DE DESPACHO NO PUEDEN CUMPLIR PIDE 

QUE SE LES OTORGUEN LOS NOMBRAMIENTOS COMO TITULARES Y PROPONE AL 

LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE COMO TITULAR DE LA SECRETARIA MUNICIPAL, 

AL ARQUITECTO ARMANDO DE JESÚS ELÍAS SANTANA, COMO DIRECTOR DE 

OBRAS PÚBLICAS Y AL C. JOEL SERRANO CHACÓN, COMO DIRECTOR DE 

DESARROLLO URBANO Y ECOLOGÍA. 

POR LO QUE SE SOMETIÓ A CONSIDERACIÓN DE LOS PRESENTES EL PRESENTE 

PUNTO, EL CUAL FUE APROBADO POR UNANIMIDAD. 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

 
A FAVOR  

 
2.- BLANCA ESTHELA MONCADA 
AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- DINORA ORTIZ ORTEGA 

 
A FAVOR 
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4.-JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN A FAVOR 

 
5.-GERARDO MONCADA FRANQUEZ 

 
 

A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

 
7.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

 
8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
9.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

 
A FAVOR 

 

 

6. ASUNTOS GENERALES. 
EL PRESIDENTE MUNICIPAL MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, PIDE AL 

SECRETARIO DEL AYUNTAMIENTO REALICE LA LISTA DE ORADORES, POR SI 

TIENEN ASUNTOS GENERALES QUE TRATAR. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA, QUIEN DICE QUE LA 

CALLE ABASOLO TIENE ALGUNOS PROBLEMAS, QUE SE DEBE DE PLATICAR 

CON LA EMPRESA PARA QUE SE TERMINE EN TIEMPO Y FORMA, YA QUE EN 

OCASIONES SE DEJAN DE TRABAJAR VARIOS DÍAS, ASÍ MISMO PIDE QUE SE 

INTEGREN TODOS LOS DOCUMENTOS EN TODAS LAS ACTAS. 

LA REGIDORA GRISELDA ORTIZ GÓMEZ, PIDE QUE SE CONTINÚEN CON LOS 

TRABAJOS Y QUE SE ESTÉ AL PENDIENTE PARA QUE NO SE RETRASE LA OBRA 

Y SEA ENTREGADA A TIEMPO. 

LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, PIDE TODAS LAS 

ACTAS DE ENERO A LA FECHA, ASÍ MISMO MANIFIESTA QUE SE REALIZÓ UNA 

SOLICITUD POR PARTE DE LA TELESECUNDARIA DE LA LOCALIDAD DE 

COAPAN, DONDE SOLICITABAN MATERIAL DE CONSTRUCCIÓN, Y PREGUNTA 

¿SI VA A LLEGAR O NO? MENCIONA QUE NO SE VALE LA RESPUESTA QUE DA 

LA TESORERA MUNICIPAL Y TAMPOCO COMO LO DICE, PORQUE NO SE DEBEN 

DE POLITIZAR LOS APOYOS, TAMBIÉN PIDE QUE SE REVISE LA 

MOTOCONFORMADORA YA QUE TRAE PIEZAS QUE NO SIRVEN Y SE COMPREN 

LAS PIEZAS, PORQUE DE LO CONTRARIO SE PARA LA MAQUINA Y SE PARA EL 

OPERADOR. 

EL PRESIDENTE MUNICIPAL MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN MANIFIESTA QUE 

ÉL QUISIERA DECIR QUE SI A TODO, PERO NO SE PUEDE Y MENOS AHORITA 

POR LO DE LA VEDA ELECTORAL. 

NO HABIENDO MÁS ASUNTOS GENERALES SE PASA AL SIGUIENTE PUNTO QUE 
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ES. 

 

7. CLAUSURA DE LA SESIÓN. NO HABIENDO MÁS ASUNTOS QUE TRATAR, SE 
DECLARÓ FORMALMENTE CLAUSURADA LA SESIÓN DE CABILDO, SIENDO 
LAS CATORCE HORAS CON TREINTA Y NUEVE MINUTOS, DEL DÍA ONCE DE 
ABRIL DEL DOS MIL VEINTICUATRO. 

 

 

 

_____________________________________ 

C. MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN. 

PRESIDENTE 

    

 

 

 

______________________________ 
C. BLANCA ESTHELA MONCADA 

AQUINO 
SINDICO 

______________________________ 
          C. DINORA ORTIZ ORTEGA 

REGIDORA 

  
 
 
 

 
 
 

_____________________________ 
C. EDWIN FRANCISCO VENTURA 

LÓPEZ 
REGIDOR 

 
 
 

 

 
 
 

 
 
 
______________________________ 

C. JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN 
REGIDOR 

 
 
 
 
 
 

_____________________________ 
C. GERARDO MONCADA FRÁNQUEZ 

REGIDOR 

  ______________________________ 
  C. GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

REGIDORA 
 
 
 

 
 
 



 

32 
 

 
 
 

_____________________________ 
C. LUCERO ELIZABETH SANTANA 

PÉREZ 
REGIDORA 

 
 
 

______________________________ 
C. MARÍA APOLINARIA  
AGUIRRE FRÁNQUEZ  

REGIDORA 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

_____________________________________ 

LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE 

ENCARGADO DEL DESPACHO DE LA SECRETARIA DEL XXXIX AYUNTAMIENTO 

MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

LAS ÚLTIMAS DOS FOJAS DE FIRMAS CORRESPONDEN AL ACTA DE LA 

SEXAGÉSIMA SEGUNDA SESIÓN ORDINARIA DE CABILDO DEL H. XXXIX 

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE JALA NAYARIT. 
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ACTA DE LA TRIGÉSIMA SÉPTIMA 
SESIÓN EXTRAORDINARIA DE CABILDO DEL H. XXXIX AYUNTAMIENTO 

CONSTITUCIONAL DE JALA, NAYARIT 
 

EN EL MUNICIPIO DE JALA, NAYARIT, SIENDO LAS CATORCE HORAS CON DIEZ 

MINUTO, DEL DÍA QUINCE DEL MES DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, 

REUNIDOS LAS Y LOS INTEGRANTES DEL AYUNTAMIENTO EN CITA, EN EL 

RECINTO OFICIAL, SALA DE CABILDO, EDIFICIO DE LA PRESIDENCIA MUNICIPAL, 

PARA CELEBRAR LA TRIGÉSIMA SÉPTIMA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE CABILDO, 

PREVIA CONVOCATORIA HECHA PARA DICHO EFECTO POR EL PRESIDENTE 

MUNICIPAL, MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, LA SINDICO MUNICIPAL, LAS Y LOS 

REGIDORES EN LOS TÉRMINOS FIJADOS POR LA LEY MUNICIPAL PARA EL ESTADO 

DE NAYARIT, EN SUS ARTÍCULOS 1,2,4 FRACCIÓN IX, 38,49,50 FRACCIÓN II, 51,54,55 

FRACCIÓN III, 57, 58, 59,61 FRACCIÓN III, INCISO B,64 FRACCIONES I, II Y III, 65 

FRACCIÓN V, 70 FRACCIÓN I, 71 FRACCIÓN I, 73 FRACCIÓN III, 110. PÁRRAFOS I, II 

Y V, Y DEMÁS RELATIVOS DEL REFERIDO ORDENAMIENTO LEGAL; SESIÓN QUE SE 

LLEVARÁ BAJO EL SIGUIENTE: 

 

ORDEN DEL DÍA  

1. PASE DE LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM. 

2. LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA Y EN SU CASO APROBACIÓN. 

3. LECTURA Y EN SU CASO APROBACIÓN DEL ACTA ANTERIOR. 

4. PRESENTACIÓN PARA ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN 

POR PARTE DEL XXXIX CABILDO DE LA PROYECCIÓN DEL FONDO IV, PARA 

EL EJERCICIO FISCAL 2024. 

5. CLAUSURA DE LA SESIÓN.  

 

DESAHOGO 

1. PASE DE LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUORUM LEGAL.  

RESPECTO AL PRIMER PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA, EL PRESIDENTE MUNICIPAL 

MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, SOLICITÓ A EL SECRETARIO DEL H. 

AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT, REGISTRAR LA ASISTENCIA DE 

LAS Y LOS INTEGRANTES DEL CABILDO, CONCLUIDO EL PASE DE LISTA EL 

SECRETARIO DEL H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT; INFORMÓ DE 
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LA ASISTENCIA DEL PRESIDENTE MUNICIPAL MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, LA 

SÍNDICO LIC. MAESTRA BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO, DE LAS Y LOS C. 

REGIDORES Y REGIDORAS, GERARDO MONCADA FRANQUEZ, LUCERO 

ELIZABETH SANTANA PÉREZ, JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN GRISELDA ORTIZ 

GÓMEZ, EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 

FRANQUEZ, DINORA ORTIZ ORTEGA UNA VEZ CONSTATADA LA ASISTENCIA DE 09 

DE LOS NUEVE INTEGRANTES DEL HONORABLE CABILDO DE JALA, NAYARIT SE 

DECLARA QUE HAY QUORUM LEGAL PARA LLEVAR ACABO LA SESIÓN;  EL 

PRESIDENTE HIZO LA DECLARACIÓN DE INSTALACIÓN DE LA SESIÓN Y VALIDOS 

LOS ACUERDOS QUE DE ELLA EMANEN. 

 

2. LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA Y EN SU CASO APROBACIÓN.  

CONTINUANDO CON LA SESIÓN, EL PRESIDENTE SOLICITÓ A EL SECRETARIO DEL 

H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT, LIC. NICÉFORO PARTIDA 

AGUIRRE, LEER EL ORDEN DEL DÍA; UNA VEZ LEÍDO, EN SIGUIENTE TÉRMINO 

SOLICITA SOMETER A CONSIDERACIÓN DE LAS Y LOS PRESENTES, EN 

CONSECUENCIA, ES APROBADO POR MAYORÍA CON SEIS VOTOS A FAVOR Y TRES 

EN CONTRA. 

  

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN  

 
A FAVOR  

 
2.- MAESTRA BLANCA ESTHELA 
MONCADA AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- GERARDO MONCADA FRANQUEZ. 

 
A FAVOR 

 
4.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

5.- JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN  
A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

7.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

EN CONTRA. 

8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

EN CONTRA 

9.- DINORA ORTIZ ORTEGA EN CONTRA 

 

3.- LECTURA Y EN SU CASO APROBACIÓN DEL ACTA ANTERIOR. 

EL PRESIDENTE MUNICIPAL, MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, SOLICITA AL LIC. 

NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, SECRETARIO DEL H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL 
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DE JALA, NAYARIT, SE DISPENSE LA LECTURA DEL ACTA ANTERIOR; YA QUE AUN 

SE ENCUENTRA EN ELABORACIÓN, LA CUAL SE PONE A CONSIDERACIÓN LA 

DISPENSA DEL ACTA Y SE SOMETIÓ A CONSIDERACIÓN DE LOS PRESENTES, LA 

CUAL FUE APROBADA POR UNANIMIDAD DE NUEVE VOTOS A FAVOR. 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

 
A FAVOR  

 
2.- MAESTRA BLANCA ESTHELA 
MONCADA AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- GERARDO MONCADA FRANQUEZ. 

 
 

A FAVOR 

 
4.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

 
5.- JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN 

 
A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

7.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

A FAVOR 

8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

A FAVOR 

9.- DINORA ORTIZ ORTEGA A FAVOR 

 

 

 

4.- PRESENTACIÓN PARA ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN POR 

PARTE DEL XXXIX CABILDO DE LA PROYECCIÓN DEL FONDO IV, PARA EL 

EJERCICIO FISCAL 2024. 

 

TOMA LA PALABRA LA TESORERA DEL H. XXXIX DE JALA, NAYARIT ROSA MARÍA 

DELGADO DELGADO, COMENTA DE LA APLICACIÓN DEL RECURSO DEL FONDO IV, 

MENCIONA QUE DE LOS PAGOS QUE SE TIENEN QUE REALIZAR Y DE LO QUE SE 

TIENE QUE ADQUIRIR SON LOS SIGUIENTES PAGOS; NOMINA NETA 2024, 

CONAGUA AGUAS RESIDUALES, ENERGÍA ELÉCTRICA, EQUIPAMIENTO 

SEGURIDAD PUBLICA, MATERIAL DE OFICINA, INSTALACIONES DE AIRE, EQUIPO 

DE COMPUTO, MANTENIMIENTO PATRULLAS. MENCIONA QUE EL CONTADOR A 

ASISTIDO A LAS REUNIONES Y CAPACITACIONES, EL; ES EL QUE LLEVA EL 

PROGRAMA DE PRIORIDAD NACIONAL JUNTO CON LA TESORERA, MENCIONA QUE 

ESTE PROGRAMA REQUIERE UN 20% PARA QUE SEA DESTINADO A SEGURIDAD 

PUBLICA, QUE ES LO QUE SE ESTA SOLICITANDO EN EL PROGRAMA DE 

PRIORIDAD NACIONAL. 
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LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA MENCIONA MENCIONA QUE SE CONTINUA 

CON LA PROYECCIÓN DEL FONDO IV, QUE A LA TESORERA SE LE PIDIÓ LA 

NOMINA, QUE PARA ELLA LO QUE ENTREGA ES UNA LISTA DE RAYA, ADEMÁS 

PREGUNTA QUE CUANTOS ELEMENTOS SE TIENEN EN SEGURIDAD PUBLICA? QUE 

NO VIENE EL SALARIO DEL DIRECTOR EN LA LISTA DE RAYAS. RESPONDE LA 

TESORERA QUE SON 24 ELEMENTOS, LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA, 

SIGUE MENCIONANDO QUE EN LA REUNIÓN PASADA LA TESORERA LES COMENTO 

QUE SE TENÍAN 25 ELEMENTOS, QUE TENÍAN ELEMENTOS EN LA EMPRESA 

DIVEMEX Y RECIBÍAN UN PAGO DE $ 50,000.00 PESOS MENSUALES A TESORERÍA 

POR UN CONVENIO, QUE COMENTO EN LA REUNIÓN PASADA. COMENTA TAMBIÉN 

QUE SE TENÍAN PRESUPUESTADO 31 ELEMENTOS Y EN EL LISTADO DE RAYAS 

SOLO APARECEN 23, PREGUNTA QUE DONDE ESTA EL PRESUPUESTO DE LOS 

OTROS ELEMENTOS? MENCIONA QUE EN LA PROYECCIÓN SE TIENE UNA NOMINA 

PRESUPUESTADA DE $ 4,200,000.00 PESOS, QUE NO COINCIDE CON EL SALARIO 

QUE PERCIBEN LOS ELEMENTOS. LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA, 

PREGUNTA A LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO DELGADO, DONDE ESTA EL 

SALARIO DE EL DIRECTOR DE SEGURIDAD PUBLICA YA QUE NO APARECE EN LA 

LISTA DE RAYA, A LO QUE RESPONDE LA TESORERA, QUE EL SALARIO DEL 

DIRECTOR DE SEGURIDAD PUBLICA LO PAGA EL GOBIERNO DEL ESTADO, POR 

QUE EL, ESTA COMISIONADO DEL ESTADO. COMENTA QUE SE TIENEN 

PRESUPUESTADO 31 ELEMENTOS Y SOLO TIENEN 23 POR LO QUE HAY UNA 

VACANTE DE 8 ELEMENTOS; TOMA LA PALABRA DE NUEVA CUENTA LA REGIDORA 

DINORA ORTIZ ORTEGA MENCIONA QUE, SI YA ESTA PRESUPUESTADO PARA QUE 

QUIEREN OTRA ACTA, SI YA ESTA, EN EL PRESUPUESTO DE EGRESOS COMO LA 

TESORERA LO MENCIONO, DICE QUE NO ES UN ELEMENTO PARA PODER 

PRESUPUESTAR. SE PIDIÓ TODA LA INFORMACIÓN SOBRE LA LUZ ELÉCTRICA Y 

PRESENTAN UNA TABLA DONDE NO SE PRESENTAN RECIBOS DE PAGOS, 

MENCIONA QUE PARA ELLA NO ES INFORMACIÓN PARA APROBAR Y METERLO EN 

UNA ACTA DE CABILDO. 

TOMA LA PALABRA LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO DELGADO, RESPONDE 

A LAS PREGUNTAS DE LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA, EL PRESUPUESTO 

DE EGRESOS DE SEGURIDAD PUBLICA, DICE QUE COMENTARA LO MISMO QUE 

DIJO EL DIRECTOR ÁLVARO Y DICE QUE ESOS SON LOS ELEMENTOS QUE SE 

TIENEN VACANTES, PERO ESA LISTA DE RAYA ES LA QUE ESTA. MENCIONA QUE 

UNA COSA ES PRESUPUESTO Y OTRA ES PAGAR, SOLO SE PAGA LO QUE EXISTE 

EN EL SISTEMA. EL GOBIERNO DEL ESTADO PAGA AL DIRECTOR Y AL 

SUBDIRECTOR, SON 23 ELEMENTOS QUE SE PAGAN Y LOS OTROS 8 RESTANTES 

NO SE PAGAN, ESTÁN EL PRESUPUESTO POR SI SE PUDIERA CONSEGUIR MÁS 

ELEMENTOS. DE ESOS 31 SE RESTA EL DIRECTOR Y SUBDIRECTOR POR QUE LES 

PAGA EL GOBIERNO DEL ESTADO.  

SOBRE EL ACTA PRESUPUESTAL MENCIONA QUE SE PAGA NADA MÁS EL 

ALUMBRADO PUBLICO NO SE PAGAN LOS POZOS DE AGUA, COMENTA QUE SE 

REALIZO ESTA MISMA SESIÓN EL PRIMER AÑO, PARA QUE SE PUDIERA DESTINAR 
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Y PAGAR DEL FONDO IV, ESOS $ 500,000.00 PESOS DE ENERGÍA ELÉCTRICA Y EL 

MONTO RESTANTE SE TOMARÍA PARA LAS PARTICIPACIONES, Y QUE NO SE 

CONFUNDAN, UNA COSA ES EL PRESUPUESTO Y OTRO ES LO QUE SE PAGA. 

LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA, MENCIONA QUE ESTÁN PIDIENDO LA 

INFORMACIÓN CLARA, POR QUE EN LA LISTA DE RAYA SE MENCIONAN PAGOS DE 

$6,000.00 Y $12,000.00 PESOS Y ESOS PAGOS NO LE CONSTAN. CONTINUANDO 

CON LA PROYECCIÓN COMENTA QUE LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO 

DELGADO, TIENE PROYECTADA UNA CAMIONETA Y PREGUNTA CUANTO SE TIENE 

EN EL PRESUPUESTO DE EGRESOS PARA LA CAMIONETA, LA TESORERA ROSA 

MARÍA DELGADO DELGADO, CONTESTA DICIÉNDOLE A LA REGIDORA DINORA 

ORTIZ ORTEGA, QUE LE DIGA CUANTO TIENE PRESUPUESTADO, PORQUE ELLA 

TIENE EN MANO EL PRESUPUESTO, A LO QUE CONTESTA LA REGIDORA DINORA 

ORTIZ ORTEGA LA CANTIDAD DE $ 815,000.00 PESOS PARA UNA CAMIONETA, PERO 

EN LA PROYECCIÓN QUE PRESENTA LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO 

DELGADO SOLO SON $ 700,000.00 PESOS, LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA 

COMENTA QUE CUANTO TIEMPO TIENE PARA PAGAR LA CAMIONETA, ES MUY 

POCO EL TIEMPO DE JUNIO A SEPTIEMBRE, LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO 

DELGADO, CONTESTA, QUE DEPENDIENDO DEL ESTUDIO Y DE LOS 

PROVEEDORES QUE TARDEN EN REGISTRARSE,  LA REGIDORA DINORA ORTIZ 

ORTEGA PREGUNTA PORQUE NO SE COMPRO DESDE EL INICIO DEL EJERCICIO 

PARA QUE LA PATRULLA HICIERA EL SERVICIO AL MUNICIPIO DESDE UN INICIO.  

LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO COMENTA QUE NO SE CONTABA CON EL 

DINERO SUFICIENTE PARA COMPRARLA, PORQUE SE PAGABAN $ 632,000 PESOS 

AL BANCO CADA MES Y EN MAYO DE ESTE AÑO SE TERMINA DE PAGAR ESA 

CANTIDAD, POR ESO PRESUPUESTARON ESA CAMIONETA.  

LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA PREGUNTA SI HAY UN OFICIO DE 

PRIORIDAD NACIONAL DONDE SE PIDE UN 20 % DE SEGURIDAD, LA TESORERA 

ROSA MARÍA DELGADO DELGADO, COMENTA QUE EN DICIEMBRE SE HIZO UNA 

REFORMA ESTATAL QUE SE APROBÓ Y EN ESO SE BASÓ. PERO TAMBIÉN 

COMENTA QUE SEGURIDAD PUBLICA NECESITA DE EQUIPO DE CÓMPUTO, 

MANTENIMIENTO A SUS PATRULLAS, MATERIAL DE OFICINA, EQUIPAMIENTO DE 

SEGURIDAD AL PERSONAL DE SEGURIDAD PUBLICA, Y LA CAMIONETA QUE SE VA 

A COMPRAR DE LOS MESES QUE SE PAGABA DE DEUDA PÚBLICA, QUE EL FONDO 

ES SU NATURALEZA DE PAGAR LA DEUDA PÚBLICA, ESTE AÑO QUE PASO 2023 

FUE DONDE SE TUVO MENOS DEUDA PUBLICA ADQUIRIDA Y QUE LO VAMOS A 

PAGAR A MUY CORTO PLAZO QUE ES MAYO DE ESTE AÑO 2024. 

EL PROGRAMA PRIORIDAD NACIONAL NO SE LO PUEDO DESCIFRAR DE FORMA 

PUNTUAL Y LE CEDO LA PALABRA AL CONTADOR JUAN MANUEL BUENO Y 

EXPLIQUE SOBRE EL LINEAMIENTO DEL FONDO IV, COMENTA EL CONTADOR JUAN 

MANUEL BUENO, QUE A ASISTIDO A DOS CAPACITACIONES UNA DE ELLAS LA MÁS 

CERCANA EN DICIEMBRE DONDE EMITIERON UNOS LINEAMIENTOS DE 

SEGURIDAD PUBLICA DONDE DE MANERA OBLIGATORIA LOS MUNICIPIOS DEL 

FONDO IV DEBEN DESTINAR EL 20 % DEL FONDO PARA LA SEGURIDAD PÚBLICA, 
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DEJANDO DE LADO EL CAPITULO 1000 QUE ES EL SALARIO QUE PERCIBE CADA 

ELEMENTO. COMENTA QUE POR QUE ESTÁN SOLICITANDO ESTA PROYECCIÓN 

LLAMADA FASA, PORQUE EN EL AÑO 2023 CINCO MUNICIPIOS FUERON 

ACREEDORES A ESTE PROGRAMA FEDERAL FASA, POR QUE PRESENTARON SU 

INFORMACIÓN Y EL H. XXXIX NO LO PRESENTO, POR LO QUE NO SE PUDO 

PARTICIPAR EN ESTE VENEFICIO LLAMADO PROGRAMA FEDERAL FASA. POR ESO 

AHORA NECESITAMOS PRESENTAR ESTA PROYECCIÓN DEL MISMO 

PRESUPUESTO QUE SON $ 3,500,000.00 PESOS, MENCIONA EL CONTADOR QUE SE 

DEBE DE ESTAR MANDANDO EVIDENCIA TRIMESTRAL Y TIENE QUE COINCIDIR LO 

QUE SE GASTA EN SEGURIDAD PUBLICA CON LO QUE SE PRESENTA A 

SECRETARIA DE HACIENDA, ES NUEVO, SE INICIO EN EL 2023, Y SE ESTA 

CONTINUANDO EN ESTE 2024. 

TOMA LA PALABRA LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO DELGADO, DICE QUE SI 

SE CUMPLE CON LOS REQUERIMIENTOS PUEDE EL MUNICIPIO SER ELECTO A 

ESTE PROGRAMA DE FASA. COMENTA QUE HAY MUNICIPIOS QUE SON 

ACREEDORES DE EQUIPAMIENTO DE SEGURIDAD PÚBLICA, COMO PATRULLAS, 

EQUIPAMIENTO, MATERIAL QUE PUEDA SER OCUPADO POR SEGURIDAD PÚBLICA, 

Y QUE SE CUMPLA CON SALARIO DE LOS TRABAJADORES QUE PERCIBAN $14,000 

PESOS MENSUALES NETOS SIN IMPUESTOS Y QUE EL SALARIO ACTUAL ES DE 

$12,000 PESOS NETO LIBRES DE IMPUESTOS, ENTONCES ESTAMOS MUY CERCA 

DE LLEGAR A LA META Y QUEREMOS SER BENEFICIARIOS Y CUMPLIR CON LA 

SEGURIDAD PÚBLICA. 

MENCIONA QUE EL DOCUMENTO QUE TIENE LA REGIDORA DINORA ORTIZ 

ORTEGA ES EL QUE SE ENVÍA A LA AUDITORIA SUPERIOR, TAMBIÉN MENCIONA 

OTRO OFICIO QUE MANDA LA C.F.E. AL PRESIDENTE, PERO ELLOS SOLO MANDAN 

EL CONCENTRADO A LA AUDITORIA, SE PAGA SOLO ALUMBRADO, POZOS Y 

EDIFICIOS. 

LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA MENCIONA QUE LA INFORMACIÓN DEBE DE 

HACERSE LLEGAR CON TIEMPO BIEN DETALLADO PARA PODER ANALIZARLA Y 

PODER APROBARLA, MENCIONA QUE PARA ELLA YA ESTÁ PRESUPUESTADO EL 

RECURSO DE FONDO IV, 2024. Y NO LE QUEDA CLARO PARA QUE QUIEREN UN 

ACTA DE CABILDO SI YA ESTA PRESUPUESTADO EL FONDO IV EN EL 

PRESUPUESTO DE EGRESOS 2024. 

TOMA LA PALABRA LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO DELGADO, COMENTA 

QUE LA FEDERACIÓN PIDE LA PROYECCIÓN DEL FONDO IV, EN QUE SE VA Y COMO 

SE VA A GASTAR ESE PRESUPUESTO, DE ACUERDO A LAS NECESIDADES 

PRIORITARIAS PARA PODER EJECUTARLAS. MENCIONA QUE SE SENTÓ A 

PLATICAR CON EL DIRECTOR DE SEGURIDAD PUBLICA DONDE SOLICITO QUE SE 

LE APOYE CON EQUIPAMIENTO DE UNIFORMES, MATERIAL DE OFICINA, EQUIPO 

DE COMPUTO, MANTENIMIENTO DE PATRULLAS  Y CAMIONETA, ESA PROYECCIÓN 

SI SE LAS EXIGE LA FEDERACIÓN, PROYECCIÓN DEL FONDO IV, POR QUE ES UN 

FONDO FEDERAL, Y LOS LINEAMIENTOS MENCIONAN QUE SE TIENE QUE 
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SOMETER A CABILDO PARA SU DEBIDA APROBACIÓN DE ESA PROYECCIÓN, COMO 

USTEDES SABEN YA PROYECTARON Y YA FIRMARON ESA PROYECCIÓN Y 

ALGUNOS APROBARON EL PRESUPUESTO; PARA LA TESORERÍA TAMBIÉN LES 

EXIGEN CIERTOS LINEAMIENTOS DEL MISMO FONDO, PARA CUMPLIR CIERTOS 

PROCESOS, UNA DE ELLAS, ES ENVIAR UNA ACTA DE CABILDO DONDE LOS 

REGIDORES ESTÁN NOTIFICADOS Y ESTÁN APROBANDO O DESAPROBANDO, LO 

QUE TIENE QUE VER CON LA PROYECCIÓN Y LO QUE SE PRETENDE EJECUTAR 

ESE RECURSO, NO HAY NADA OCULTO, NADIE SE ESTA ROBANDO NADA, ES UN 

FONDO FISCALIZADO Y QUE ACABAN DE FISCALIZAR Y LO VUELVO A REPETIR NOS 

ACABAN DE FISCALIZAR Y NOS FUE MUY BIEN, Y QUEREMOS HACER LAS COSAS 

COMO NOS MARCAN LOS LINEAMIENTOS. 

LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ COMENTA LA CUESTIÓN A 

LA PROYECCIÓN DEL FONDO IV, DICE QUE LE PARECE ILÓGICO, QUE YA SE VOTO 

EN CONTRA Y AHORA SE PIDE DE NUEVA CUENTA QUE VOTEN A FAVOR, QUE NO 

ES UN JUEGO, QUE ES INCORRECTO, QUE LA PROYECCIÓN QUE ENTREGARON ES 

A MEDIAS. PARA ENTREGAR UNA INFORMACIÓN TIENES QUE ANEXAR FACTURAS, 

RECIBOS Y NO TIENEN POR QUE MOLESTARSE POR QUE LOS REGIDORES ESTÁN 

VIGILANDO ESA PARTE, EN CUESTIÓN DE LA NUEVA VOTACIÓN AHORA VIENEN 

POR EL SÍ, LE PARECE INCORRECTO. MENCIONA QUE CADA QUIEN ENTIENDE EL 

PRESUPUESTO, PERO QUE ELLA SI LO ENTIENDE Y SABE QUE EL DINERO SE 

INGRESA MES CON MES, Y PREGUNTA, SI SE ESTA PRESUPUESTANDO UNA 

CIERTA CANTIDAD DE DINERO DAN ESA CANTIDAD AL TERMINO DEL AÑO. Y 

RESPONDE EL CONTADOR, QUE SI SE ESTA PRESUPUESTANDO PUEDE LLEGAR Y 

MENCIONA QUE LA FEDERACIÓN PUEDE RECORTAR, PERO SI HAY UNA 

VARIACIÓN SE PUEDE AJUSTAR, LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE 

FRANQUEZ PREGUNTA QUE SI EN BASE A LA NOMINA, SI SE TIENEN 23 

ELEMENTOS YA EN LA PROYECCIÓN SE VA CON LOS 23 ELEMENTOS Y NO CON 

LOS 31 ELEMENTOS QUE PUEDEN SER. LA TESORERA CONTESTA QUE SI, SE VA 

CON 23 ELEMENTOS, EN ESTE FONDO IV, SIEMPRE HAY UN SOBRANTE Y 

TESORERÍA VIENE Y EXPONE EN CABILDO EN QUE SE PUEDE EJECUTAR EL 

RECURSO SOBRANTE. 

EL REGIDOR EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, PREGUNTA QUE SI YA FUE 

ATENDIDO ESTE PUNTO Y FUE NEGATIVO NO FUE APROBADO, PORQUE SE 

VUELVE A RETOMAR EL PUNTO, POR QUE ESA TERQUEDAD DE SER APROBADA. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA GRISELDA ORTIZ GÓMEZ, QUE ELLA EN LA 

VOTACIÓN SE ABSTUVO A VOTAR A FAVOR POR QUE NO SE TENIA LA 

INFORMACIÓN NECESARIA PARA ANALIZARLA Y APROBARLA. AHORA QUE YA SE 

TIENE LA INFORMACIÓN ES DE ANALIZARLA Y VER SI SE PUEDE APROBAR. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA LUCERO SANTANA PÉREZ, MENCIONA QUE LA 

PREGUNTA QUE SE HACEN TODOS USTEDES, QUE ELLA FUE CLARA, QUE LES 

COMENTO QUE FALTA  INFORMACIÓN, AL FINAL DE LA REUNIÓN DE CABILDO LES 

DIJE Y TODOS USTEDES ESTUVIERON DE ACUERDO YA TENEMOS LA 
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INFORMACIÓN, VAMOS A REAGENDAR ESTA REUNIÓN DE CABILDO, Y 

ESTUVIERON DE ACUERDO A QUE SE RETOMARA ESTA REUNIÓN, LA REGIDORA 

LUCERO SANTANA PÉREZ, COMENTA QUE SE COMUNICO CON LOS CONTADORES 

Y LA TESORERA PARA QUE LE EXPLICARAN LO DE LA INFORMACIÓN Y ENTENDIÓ 

LA INFORMACIÓN A SU MANERA LA SITUACIÓN DEL FONDO IV, SOBRE EL PAGO DE 

ENERGÍA QUE SE TIENE QUE HACER LO MAS PRONTO POSIBLE, PARA NO 

TOMARLOS DE LAS PARTICIPACIONES Y PONER EN RIESGO LA NÓMINA Y LOS 

PAGOS A LOS TRABAJADORES Y YO NO VOY A PONER EN RIESGO ESO. 

EL REGIDOR EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, DICE QUE SE REQUERÍA QUE 

SE DÉ EL CORTE DE CAJA, EL INFORME GENERAL DE LA JUDEA, Y QUE SE 

HABLARÍA EN LA SIGUIENTE REUNIÓN, PUNTO QUE NO SE HABLÓ Y LE DAN 

LARGAS, Y ESTE PUNTO DE LA PROYECCIÓN SE HABLO EN LA PRIMERA REUNIÓN 

Y SE SIGUE HABLANDO EN LA SEGUNDA Y NO SALIMOS DE ESTE PUNTO HASTA 

QUE SEA APROBADA, ASÍ FUERAN CUANDO LOS REGIDORES PROPONEN UNA 

OBRA AL PRESIDENTE Y SE HICIERA UNA Y OTRA REUNIÓN HASTA QUE SE 

APROBARA Y FAVORABLE. 

TOMA LA PALABRA LA SINDICO LA MAESTRA BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO. 

MENCIONA QUE SE DIJO EN LA PRIMERA REUNIÓN QUE SE ANALIZARÍAN LOS 

DOCUMENTOS Y SE VOLVERÍA A REALIZAR UNA REUNIÓN DE CABILDO. 

LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ DICE QUE VA A VER 

REUNIONES POSTERIORES Y SE PUEDEN PLANTEAR LAS QUE SEA, QUE ACLARA 

QUE NO SIEMPRE SE VAN A PONER DE ACUERDO. Y PIDE UN PUNTO QUE SEA 

RETOMADO LA MODIFICACIÓN A LA MATRIZ DE INVERSIÓN, Y QUE SEA DADO 

LARGAS Y NO LO TOMAN COMO PUNTO IMPORTANTE, Y QUE YA TIENEN UN 

ANÁLISIS PROFUNDO PARA LA MODIFICACIÓN A LA MATRIZ DE INVERSIÓN, PARA 

UN PLANTEAMIENTO, SE VE CLARO QUE NO LA QUIEREN HACER, ES LAMENTABLE 

POR QUE ESTA EN JUEGO LA PALABRA QUE DIMOS CON EL PROFESOR EFRAÍN 

QUIEN FUE EL QUE DONO EL TERRENO. 

TOMA LA PALABRA LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO DELGADO COMENTA 

QUE, SI HAY SERIEDAD EN CADA REUNIÓN, SE RIGE CON FORME A LA LEY, NADA 

SE HACE EN CONTRA LA LEY, COMENTA QUE ESTA LISTAS PARA DAR 

INFORMACIÓN A TODOS LOS DE CABILDO QUE LE SOLICITEN, QUE VARIOS 

REGIDORES LE LLAMARON PARA PEDIRLE INFORMACIÓN, MENCIONA REGIDORES 

NO LE ESTÁN HACIENDO UN FAVOR A TESORERA, SON LOS LINEAMIENTOS QUE 

PIDE EL MISMO FONDO, FONDO QUE ES RESPONSABILIDAD DE LA TESORERA, 

FONDO QUE SE EJECUTA EN SEGURIDAD PUBLICA, PIDE QUE LA APOYEN PARA 

HACER LOS PROCESOS CORRECTOS, PARA QUE, PARA SALIR DE LA AUDITORIA 

2022 Y TENER LA MENOR OBSERVACIÓN, Y QUE LA AUDITORIA DE LA FEDERACIÓN 

NOS RECONOZCA COMO UN MUNICIPIO CUMPLIDO, Y CUAL ES EL ÚNICO FIN, 

TODO LO QUE SE ESTA PRESUPUESTADO, LA APROBACIÓN ES PARA LA ENERGÍA 

ELÉCTRICA, ESE ES EL PUNTO QUE NO VIENE AHÍ EN LOS LINEAMIENTOS PERO 

SE PUEDE PAGAR Y QUE NO VIENE AHÍ Y QUE USTEDES TIENEN LA FACULTAD DE 
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DECIR QUE SI SIAPA NO PUEDE PAGAR LOS POZOS PÁGALOS TU MUNICIPIO, 

ENCANTADA LA TESORERA SI, SE DIERAN DE ALTA LOS POZOS A NOMBRE DEL 

SIAPA Y QUE SIAPA LOS PAGUE LOS POZOS, PERO NO CUENTAN CON LA 

SOLVENCIA FINANCIERA PARA PODERLO HACER, LA TESORERÍA TIENE LA 

FACULTAD DE RESOLVER A ESTA ADMINISTRACIÓN ALGUNA NECESIDAD QUE SE 

TENGA. COMENTA LA TESORERA QUE TODOS LOS REGIDORES SON PERSONAS 

PREPARADAS PARA PODER REGULARIZAR CUALQUIER PROCESO CONFORME LA 

LEY LO MARCA, ES LO ÚNICO QUE LES PIDE A LOS REGIDORES, A LLEVAR COMO 

REAL MENTE SE LOS PIDEN, LOS LINEAMIENTOS DE ESE FONDO, LA LEY 

MUNICIPAL. COMENTA LA TESORERA QUE EL INFORME DE CORTE DE CAJA NO LO 

HA DADO POR LOS PAGOS DE FACTURA POR QUE ESTÁN EN PROCESO, LO DE LA 

JUDEA NO ESTA OCULTO NADA MAS HACEN LOS PAGOS NECESARIOS Y SE 

RECABA LA INFORMACIÓN DE NOTAS Y FACTURA Y LA TESORERA SOLICITARA 

UNA REUNIÓN DE CABILDO EXTRAORDINARIA PARA PROYECTAR CADA DETALLE.   

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA, MENCIONA QUE ELLA 

COINCIDE CON LOS REGIDORES MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, EDWIN 

FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, EN CUESTIÓN DE ESTE PUNTO NO SE HABÍA 

APROBADO, POR TODAS LAS SITUACIONES QUE SE DIERON, LA INFORMACIÓN NO 

SE LAS ENVIARON SE PIDE QUE SE ANEXE EN ESE MOMENTO AL ACTA LA POCA 

INFORMACIÓN QUE SE DIO, MENCIONA QUE CUANDO ESTÁN EN LA REUNIÓN Y 

PIDEN INFORMACIÓN EN ESE MOMENTO SE LAS ENTREGAN, EN SU CASO LA 

REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA LA PIDE ANTES PARA PODERLA ANALIZAR Y 

DAR UNA APROBACIÓN, COMENTA DE LA ELECTRICIDAD DE LOS PAGOS DE LA 

ELECTRICIDAD DE LOS POZOS, QUE CON LA CANTIDAD QUE APORTA LA EMPRESA 

DIVEMEX SE PUEDE DESAHOGAR EL PAGO DE ELECTRICIDAD DEL FONDO IV. Y 

COMENTA QUE NO LE QUEDA CLARO ESTA PROYECCIÓN Y NO ESTÁ DE 

ACUERDO. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ, 

PREGUNTA QUE, SI SE SIGUEN PAGANDO LOS POZOS DE LA MESETA, COMENTA 

QUE EN LA REUNIÓN ANTERIOR SE QUEDO QUE SOLAMENTE SE IBAN A PAGAR LO 

DE ESE MES, QUE LOS MISMOS COMISIONADOS DEL AGUA O COMITÉ DEL AGUA 

SE HACÍAN CARGO DE ELLOS SE QUEDO DE LA REGIDORA LUCERO SANTANA Y 

EL REGIDOR CON LICENCIA CARLOS ULISES QUE YA SE IBAN HACER EL PAGO 

CORRESPONDIENTE POR PARTE DE LAS LOCALIDADES Y NO ASÍ SEGUIRLOS 

PAGANDO EL H. XXXIX AYUNTAMIENTO YA SE HABÍA QUEDO ASÍ, ELLOS 

QUEDARON DE ENTREGAR AL SISTEMA OPERADOR DEL SIAPA, LA PARTE QUE LE 

CORRESPONDE.  

LA REGIDORA LUCERO SANTANA COMENTA QUE LA ÚNICA COMUNIDAD QUE SE 

ESTÁ PAGANDO LA ENERGÍA ELÉCTRICA ES AGUAJES LA ÚNICA QUE HA HECHO 

TRAMITE, COMENTA QUE EL REGIDOR CON PERMISO CARLOS ULISES JACOBO 

SOLÍS, COMENTO SI HAY NECESIDAD DE QUE, SI EL SISTEMA OPERADOR ENTRE 

YA COMO SIAPA A LOS AGUAJES NO HAY PROBLEMA, PARA QUE SE SIGA 
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PAGANDO POR PARTE DEL AYUNTAMIENTO EL AGUA DE AGUAJES Y SIAPA SE 

ENCARGUE DE RECOGER EL RECURSO. 

LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ COMENTA QUE ENTRARÍAN 

AL SISTEMA OPERADOR DEL AGUA, Y UNA VEZ INGRESADOS AL SISTEMA 

OPERADOR DEL AGUA SE HACE LO PROPIO. 

COMENTA LA TESORERA ROSA DELGADO DELGADO QUE LOS POZOS DE LA 

MESETA NO SE PAGAN, QUE SOLO SON 4 POZOS LOS QUE SE PAGAN, LA 

HIGUERITA, APLAUNOR, EL BAJÍO, EL RASTRO Y QUE LOS POZOS DE LA MESETA 

LOS PAGA EL SIAPA (RECIBOS DE LUZ DE LAS BOMBAS). 

LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ COMENTA QUE ES LO MISMO 

QUE COMENTA LA REGIDORA LUCERO ELIZABETH SANTANA PÉREZ ENTRARÍAN 

AL SISTEMA OPERADOR DEL AGUA QUE ES EL PLANTEAMIENTO POR PARTE DE 

LA MESETA UNA VEZ YA INGRESADOS ELLOS MISMO YA PAGARÍAN, INGRESARÍA 

EL DINERO A SIAPA Y SE PAGARÍA. 

LA REGIDORA LUCERO SANTANA COMENTA QUE SE PAGAN LOS RECIBOS DEL 

AGUA AL JUEZ DE LOS AGUAJES, Y EL MISMO JUEZ RINDE CUENTAS A LA 

COMUNIDAD DE AGUAJES DE LOS PAGOS DEL AGUA, PARA QUE, SI HAY UNA 

DESCOMPOSTURA DE LA BOMBA, O ROTURAS DE LA TUBERÍA DE DISTRIBUCIÓN 

DE AGUA, Y NO PEDIRLES MAS RECURSOS A LOS DE LA COMUNIDAD, Y PARA 

TENER UN MEJOR CONTROL ESTÁN DE ACUERDOS QUE ENTRE EL SISTEMA 

OPERADOR DE SIAPA. 

TOMA LA PALABRA LA SINDICA BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO, PERO EN LO 

QUE RESPETA A LA COMUNIDAD DE AGUAJES TODAVÍA NO ENTRA AL SISTEMA 

OPERADOR DE SIAPA, PERO SE LE SIGUE APOYANDO POR PARTE DE SIAPA, A LOS 

AGUAJES EN EL PAGO DE LA ELECTRICIDAD DE LAS BOMBAS DE AGUA POR MES. 

LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ COMENTA QUE, SI LAS 

COMUNIDADES QUE CUBREN CON SUS GASTOS OBVIAMENTE NO SE LES APOYA 

EN NADA POR PARTE DEL SIAPA, PERO A LOS QUE SE LES APOYA ESTÁN 

COMPROMETIDOS EN HACER ESA PARTE DE INGRESAR AL SISTEMA OPERADOR. 

EL LICENCIADO NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, SECRETARIO MUNICIPAL, 

PREGUNTA A LOS REGIDORES SI HAY ALGUIEN MAS QUE QUIERA HACER USO DE 

LA VOZ, RELACIONADO A ESTE PUNTO, LO MENCIONE, POR LO QUE NO HABIENDO 

NINGÚN ORADOR MAS SE SOMETE A VOTACIÓN DEL PRESENTE PUNTO QUE ES 

PRESENTACIÓN PARA ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN POR 

PARTE DEL XXXIX CABILDO DE LA PROYECCIÓN DEL FONDO IV, PARA EL 

EJERCICIO FISCAL 2024. POR LO QUE SE SOMETE A VOTACIÓN EL CUAL FUE 

APROBADO POR MAYORÍA CON SEIS VOTOS A FAVOR Y TRES EN CONTRA. 

 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 
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1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

 
A FAVOR  

 
2.- MAESTRA BLANCA ESTHELA 
MONCADA AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- GERARDO MONCADA FRANQUEZ. 

 
A FAVOR 

 
4.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

5.- JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN  
A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

7.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

EN CONTRA 

8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

EN CONTRA 

9.- DINORA ORTIZ ORTEGA EN CONTRA 

 

 

UNA VEZ DESAHOGADO EL PUNTO Y NO HABIENDO MAS ASUNTOS QUE TRATAR 

SE PASA AL SIGUIENTE PUNTO QUE ES: 

 

7. CLAUSURA DE LA SESIÓN. 

CLAUSURADA LA SESIÓN DE CABILDO, SIENDO LAS QUINCE HORAS CON VEINTIÚN 

MINUTOS DEL DÍA 15 DE ABRIL DEL DOS MIL VEINTICUATRO. 

 

 

_____________________________________ 

C. MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

PRESIDENTE 

 

 

 

______________________________                           
C. BLANCA ESTHELA MONCADA 

AQUINO 
SINDICO 

 

C. GERARDO MONCADA FRANQUEZ 
REGIDOR 
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C. GRISELDA ORTIZ GÓMEZ  
REGIDOR 

 
 
 
 
______________________________ 

C. JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN 
REGIDOR 

 
 

 
 

 
  

 
 

_____________________________ 
C. LUCERO ELIZABETH SANTANA 

PÉREZ 
REGIDORA 

 
 
 

_____________________________                
C. MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 

FRANQUEZ 
REGIDORA 

 

 
_____________________________ 

C. DINORA ORTIZ ORTEGA 
REGIDORA 

 
 
 

 
_____________________________          
C. EDWIN FRANCISCO VENTURA 

LÓPEZ 
REGIDOR 

     
 
 
 
 
 
 
 

 
_____________________________________ 

LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE 
 SECRETARIO DEL XXXIX AYUNTAMIENTO 

 MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT. 
 

 

 

 

 

LA ULTIMA FOJA DE FIRMA CORRESPONDEN AL ACTA DE LA TRIGÉSIMA SÉPTIMA 

SESIÓN EXTRAORDINARIA DE CABILDO DEL H. XXXIX AYUNTAMIENTO 

CONSTITUCIONAL DE JALA NAYARIT. 
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ACTA DE LA SEXAGÉSIMA TERCERA SESIÓN ORDINARIA DE CABILDO DEL H. 

XXXIX AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE JALA, NAYARIT 

 

EN EL MUNICIPIO DE JALA, NAYARIT, SIENDO LAS DIECISIETE HORAS CON 

VEINTITRÉS MINUTOS, DEL DÍA VEINTICINCO  DEL MES DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL 

VEINTICUATRO, REUNIDOS LAS Y LOS INTEGRANTES DEL AYUNTAMIENTO EN 

CITA, EN EL RECINTO OFICIAL, SALA DE CABILDO, EDIFICIO DE LA PRESIDENCIA 

MUNICIPAL, PARA CELEBRAR LA SEXAGÉSIMA TERCERA SESIÓN ORDINARIA DE 

CABILDO, PREVIA CONVOCATORIA HECHA PARA DICHO EFECTO POR EL 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, LA SÍNDICA MUNICIPAL, 

LAS Y LOS REGIDORES EN LOS TÉRMINOS FIJADOS POR LA LEY MUNICIPAL PARA 

EL ESTADO DE NAYARIT, EN SUS ARTÍCULOS 1,2,4 FRACCIÓN IX, 38,49,50 

FRACCIÓN II, 51,54,55 FRACCIÓN III, 57, 58, 59,61 FRACCIÓN III, INCISO B,64 

FRACCIONES I, II Y III, 65 FRACCIÓN V, 70 FRACCIÓN I, 71 FRACCIÓN I, 73 FRACCIÓN 

III, 110 PÁRRAFOS I, II Y V, Y DEMÁS RELATIVOS DEL REFERIDO ORDENAMIENTO 

LEGAL; SESIÓN QUE SE LLEVARÁ BAJO EL SIGUIENTE: 

 

ORDEN DEL DÍA  

6. PASE DE LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM. 

7. LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA Y EN SU CASO APROBACIÓN. 

8. LECTURA Y EN SU CASO APROBACIÓN DEL ACTA ANTERIOR. 

9. PRESENTACIÓN DE LOS DIRECTORES DE SIAPA, TURISMO Y ENCARGADO 

DE COMUNICACIÓN DEL H. XXXIX AYUNTAMIENTO.    

10. SOLICITUD DE LICENCIA POR TIEMPO INDEFINIDO DEL JUEZ AUXILIAR DE 

LA LOCALIDAD DE AGUAJES, C. JOSÉ LUIS GARRAFA HERNÁNDEZ. 

11. INFORMACIÓN SOBRE LA AUDITORIA QUE LLEGO AL ÁREA DE TESORERÍA, 

LA CUAL SE ESTA SOLVENTANDO Y SU VENCIMIENTO. 

12. SOLICITUD POR PARTE DEL DELEGADO DE JOMULCO PROF. GERARDO DE 

JESÚS CÁRDENAS ROSAS, PARA TRATAR ASUNTOS RELACIONADOS CON 

LA OBRA DE LOS ARCOS DE JOMULCO NAYARIT. 

13. REINCORPORACIÓN AL CARGO DE REGIDOR CARLOS ULISES JACOBO 

SOLÍS DEL XXXIX AYUNTAMIENTO DE JALA, NAYARIT. 
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14. ASUNTOS GENERALES. 

15. CLAUSURA DE LA SESIÓN. 

 

DESAHOGO 

3. PASE DE LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUORUM LEGAL.  

RESPECTO AL PRIMER PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA, EL PRESIDENTE MUNICIPAL 

MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, SOLICITÓ A AL ENCARGADO DEL DESPACHO DE 

LA SECRETARIA DEL H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT, 

REGISTRAR LA ASISTENCIA DE LAS Y LOS INTEGRANTES  DEL CABILDO, 

CONCLUIDO EL PASE DE LISTA EL ENCARGADO DEL DESPACHO DE LA 

SECRETARIA DEL H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT; INFORMÓ DE 

LA ASISTENCIA DEL PRESIDENTE MUNICIPAL C. MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, 

LA SÍNDICA LA PROFESORA BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO DE LAS Y LOS 

CC. REGIDORES Y REGIDORAS; EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, GERARDO 

MONCADA FRANQUEZ, GRISELDA ORTIZ GÓMEZ, MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 

FRANQUEZ, LUCERO ELIZABETH SANTANA PÉREZ, DINORA ORTIZ ORTEGA, JUAN 

MANUEL SOLÍS CELEDÓN, UNA VEZ CONSTATADA LA ASISTENCIA DE NUEVE DE 

LOS INTEGRANTES DEL HONORABLE CABILDO DE JALA, NAYARIT SE DECLARA 

QUE HAY QUORUM LEGAL EL PRESIDENTE HIZO LA DECLARACIÓN DE 

INSTALACIÓN DE LA SESIÓN Y VALIDOS LOS ACUERDOS QUE DE ELLA EMANEN. 

 

4. LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA Y EN SU CASO APROBACIÓN.  

CONTINUANDO CON LA SESIÓN, EL PRESIDENTE SOLICITÓ A EL SECRETARIO DEL 

H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT, LIC. NICÉFORO PARTIDA 

AGUIRRE, LEER EL ORDEN DEL DÍA, EN SIGUIENTE TÉRMINO SOLICITA SOMETER 

A CONSIDERACIÓN DE LAS Y LOS PRESENTES, EN CONSECUENCIA, ES 

APROBADO POR UNANIMIDAD CON NUEVE VOTOS A FAVOR. 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN. 

 
A FAVOR  

 
2.- BLANCA ESTHELA MONCADA 
AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- DINORA ORTIZ ORTEGA 

 
A FAVOR 

 
4.-JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN 

 
A FAVOR 

 
5.-GERARDO MONCADA FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

  
A FAVOR 
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7.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
9.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

 
A FAVOR 

 

 

3.- LECTURA Y EN SU CASO APROBACIÓN DEL ACTA ANTERIOR. 

EL PRESIDENTE MUNICIPAL, C. MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, SOLICITA AL 

SECRETARIO DEL H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT, DE LECTURA 

AL ACTA ANTERIOR Y UNA VEZ LEÍDA, SE SOMETIÓ A CONSIDERACIÓN DE LOS 

PRESENTES, LA CUAL FUE APROBADA POR UNANIMIDAD. 

 

 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN. 

 
A FAVOR  

 
2.- BLANCA ESTHELA MONCADA 
AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- DINORA ORTIZ ORTEGA 

 
A FAVOR 

 
4.-JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN 

 
A FAVOR 

 
5.-GERARDO MONCADA FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

 
7.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

 
8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
9.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

 
A FAVOR 

 

4.- PRESENTACIÓN DE LOS DIRECTORES DE SIAPA, TURISMO Y ENCARGADO DE 

COMUNICACIÓN DEL H. XXXIX AYUNTAMIENTO.   
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TOMA LA PALABRA EL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE Y PRESENTA A LOS 

DIRECTORES DEL SIAPA, TURISMO Y EN CARGADO DE COMUNICACIÓN Y SELOS 

PRESENTA A ESTE HONORABLE CABILDO 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, NADA MÁS PARA TOMAR EN EL TEMA, EN CUESTIÓN DE LOS 

TRABAJADORES QUE SE HAN DADO DE BAJA VOLUNTARIAMENTE, 

INVOLUNTARIAMENTE, COMO SE HAYA HECHO A MI SI ME GUSTARÍA QUE ME 

PRESENTARAN LA NÓMINA, LA CUAL PARA AUTORIZAR QUIENES ESTÁN DENTRO 

DE LA NÓMINA Y QUIENES TENGAN SOLICITUD DE RENUNCIA Y SOLICITUD. QUE 

ME PRESENTEN COPIA DE TODOS ESOS DOCUMENTOS. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA LUCERO ELIZABETH SANTANA PÉREZ COMENTA, 

PERO QUE, SI NOS LA ENTREGUEN AHORITA EN ESTA REUNIÓN, ESTAMOS 

VIENDO UN MONTÓN DE RECESOS, PORQUE JUSTAMENTE O NO SE LES AVISO O 

SE LES AVISO Y NO SE; ESO DE ESTARLES HABLANDO Y QUE ESTÉN EN SUS 

COSAS, COMO QUE NO, SE SUPONE QUE YA DEBEN ESTAR AQUÍ PORQUE PARA 

ESO SE LES CONVOCO, ESTABAN EN EL ORDEN DEL DÍA. ENTONCES SI 

LICENCIADO QUE NOS HAGAN PERMISOS, RENUNCIAS, LO QUE SEA PARA 

CHECAR. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, A MÍ ME GUSTARÍA SABER EN BASE AL DIRECTOR DEL SIAPA, POR QUE 

SE TOMA LA DECISIÓN. 

TOMA LA PALABRA LA SÍNDICA MUNICIPAL BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO, 

COMENTA, BUENO, PARA COMENTARLES, SE PUSO AL NUEVO EN BASE A LA 

REUNIÓN QUE SOLICITO EL EXDIRECTOR, PORQUE YA PRESENTÓ SU RENUNCIA 

Y EN BASE A LA NECESIDAD DE TODO LO QUE SE ESTÁ PRESENTANDO Y VIENDO 

BUSCANDO UN PERFIL QUE RESPONDIERA A LAS CUESTIONES TANTO 

ADMINISTRATIVAS, SE PUSO A ESE COMPAÑERO, PORQUE EL COMPAÑERO 

RICARDO, QUE ERA EL OPERATIVO, AL RESPETO, ENTONCES SE BUSCÓ LA 

MANERA DE QUE SE TRABAJARA LAS DOS PARTES TANTO ADMINISTRATIVAS Y 

OPERATIVA;  EL COMPAÑERO RICARDO MONCADA NO ESTÁ, RENUNCIO A SU 

CARGO DE DIRECTOR, MAS NO AL TRABAJO, EL ES EL ENCARGADO DE LA 

DISTRIBUCIÓN DE LA CUESTIÓN OPERATIVA, ENTONCES RESPECTO A ESO SE 

TOMÓ LA DECISIÓN. 

TOMO LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, MI PREGUNTA PARA EL PRESIDENTE, SI LA PERSONA QUE ESTÁN 

PONIENDO, YA SABEMOS QUE ES UN CONTADOR, UN CONTADOR DE FUERA, UN 

CONTADOR QUE DESCONOCE DE LA OPERATIVIDAD DEL SISTEMA, ¿POR QUÉ LO 

ELIGIERON A ÉL? 

TOMA LA PALABRA EL PRESIDENTE MUNICIPAL MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

COMENTA, PRECISAMENTE, SE PUSO PARA ACTUAR EN LO FINANCIERO Y SIGUE 
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EN EL SISTEMA OPERATIVO, USTED SABE QUE ES LA PERSONA QUE PUEDE 

ESTAR AHÍ… 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, BUENO, PORQUE CREO QUE ESTÁN REBASANDO LA PARTE QUE SE 

BUSCA PARA EL SISTEMA OPERADOR DEL AGUA, EN CUESTIÓN DE QUE YO, CREO 

QUE NO NECESITAMOS UN ADMINISTRADOR PORQUE YA CUENTA EL SISTEMA 

OPERADOR CON UN ADMINISTRADOR. USTED SABE CÓMO ESTÁ COMPUESTO O 

SI ME PUEDE MENCIONAR COMO ESTÁ COMPUESTO EL SISTEMA OPERADOR, 

SERIAN, UNA CAJERA, ¿QUIEN MÁS? 

CONTESTA LA SÍNDICA BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO DICIENDO QUE ELLA 

DESCONOCE COMPLETAMENTE QUIENES CONFORMAN LA COMISIÓN. 

 EL REGIDOR GERARDO MONCADA FRANQUEZ RESPONDE QUE LA COMISIÓN 

SUPUESTAMENTE ESTÁ CONFORMADO POR UN COBRADOR, EL DE FINANZAS Y 

ESTÁ ÉL DE CAJA. 

 CONTINUA HABLANDO LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, BUENO, ENTONCES NO ME VENGAN A MENTIR, YO TAMBIÉN SE  CÓMO 

ESTÁ CONFORMADO, EN ESE SENTIDO SABEMOS QUE DENTRO DE AHÍ ESTÁ 

OPERANDO UN ADMINISTRADOR Y ME PARECE ILÓGICO Y LO TOMÉ DESDE LA VEZ 

PASADA, RICARDO MONCADA, LA REUNIÓN VOLUNTARIA QUE YA LO EXPRESÉ 

QUE NO FUE VOLUNTARIA, FUE INVOLUNTARIA OBLIGADA, SE ENCUENTRA AHÍ Y 

ES POR UNA ABSURDA, UN ABSURDO PUNTO QUE LE OPONEN, EN CUESTIÓN DE 

QUE NO SE LE DA LO ADMINISTRATIVO, PUESTO QUE EL NO NECESITA SER 

ADMINISTRATIVO ÉL TIENE QUIEN LO ADMINISTRE, RICARDO MONCADA CONOCE 

DE TODA LA OPERATIVIDAD, ENTONCES ESTAMOS, NO DEBERÍAN ENGAÑARSE EN 

CUESTIÓN DE DECIR QUE EL RENUNCIÓ VOLUNTARIAMENTE PORQUE YO CREO 

QUE SI LO NECESITAMOS Y SI EN BASE A ELLO TODAVÍA NO SE HA PRESENTADO, 

DE PARTE DE CONTADURÍA UN INFORME, SE HAN ENCONTRADO PRUEBAS O 

EVIDENCIAS DE QUE EL HIZO ALGO MALO, ALGO FUERA DE LO LEGAL, PUES A MÍ, 

SÍ ME GUSTARÍA QUE SIGUIERA RICARDO MONCADA OPERANDO EN CUESTIÓN DE 

DIRECTOR. PRIMERA, LES VUELVO A PREGUNTAR A LAS DOS PERSONAS QUE 

FORMAN PARTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO. VINIERON LAS PERSONAS QUE 

CONFORMAN LA JUNTA DE GOBIERNO A LA SECCIÓN. LA SÍNDICA MUNICIPAL 

RESPONDE DICIENDO QUE LOS DE ESTATAL ESTUVIERON DE FORMA VIRTUAL Y 

EL COMPAÑERO RICARDO MONCADA SIGUE TRABAJANDO EN LAS FUNCIONES DE 

OPERATIVIDAD. CONTINÚA HABLANDO LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA 

AGUIRRE FRANQUEZ, SÍ, ME QUEDA CLARO, PORQUE DE HECHO EL COMENTÓ 

AQUÍ, LA CUESTIÓN ESTÁ EN QUE, PRIMERAMENTE SI ME LO PERMITE 

SECRETARIA, PRIMERAMENTE DECIRLO, NO ES LO MISMO TENER A UNA PERSONA 

ENCARGADA QUE DESCONOCE DE TODO EL SISTEMA Y DE QUE AHORITA QUE 

TENEMOS LOS PROBLEMAS MÁS GRAVES, ÉL QUE SE VAYA A SAN PEDRO 

LAGUNILLA A DONDE CORRESPONDE SU PRESIDENCIA Y NOS DEJE CON TODO EL 

PROBLEMÓN, YO PARA EMPEZAR, SI YO FUERA UNA PERSONA QUE ME QUEDO 
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EN LA OPERATIVIDAD, PRÁCTICAMENTE YO NADA MÁS CUMPLO CON MIS 

HORARIOS DE TRABAJO, PUNTO. Y A MÍ NO ME DEBERÍAN DE RESPONSABILIZAR 

DE PROBLEMAS QUE PASEN A LAS 1 O 2 O 8 DE LA NOCHE, PORQUE SIMPLE Y 

SENCILLAMENTE SOY OPERATIVO, VERDAD. EN ESTE SENTIDO HABLAMOS DE 

QUE RICARDO MONCADA NOS PRESTABA EL SERVICIO LAS 24 HORAS, SI SE LE 

LLAMABA A LA UNA, A LA UNA RESPONDÍA Y YO CREO QUE ES LA VERDAD, NO 

NOS HAGAMOS CIEGOS NI NOS HAGAMOS OMISOS DE LAS SITUACIONES QUE 

REALMENTE ESTÁN PASANDO. LA CUESTIÓN DE QUE YO TAMBIÉN ME INGRESÉ A 

LA COMISIÓN FUE PARA ESTAR UN POQUITO MÁS ATENTA PERO PRÁCTICAMENTE 

NO SÉ SECRETARIO SI NO LLEVASTE MI ACTA DE LA TRIGÉSIMA QUINTA SESIÓN, 

NO LE LLEVASTE AL SIAPA, PARA QUE NOS DIERA LA INFORMACIÓN QUE 

REALMENTE NECESITAMOS COMO COMISIONADO DEL SIAPA PORQUE LA VERDAD 

CREO QUE HAY MUCHAS OMISIONES Y QUIEREN TAPAR TODO EL PROBLEMA 

QUITANDO UNA PERSONA Y NO HACIENDO RESPONSABLE A LOS QUE 

VERDADERAMENTE HICIERON MAL USO DE ESE RECURSO Y A LOS QUE DIERON 

LA ORDEN QUE EL RECURSO SE DESTINARA PARA OTRAS GESTIONES, QUE YA 

TAMBIÉN NOS EXPLICARON EN ESTA MESA, ENTONCES LA VERDAD SI YO DESDE 

AHORITA NO AVALO LA CUESTIÓN QUE REALMENTE ME VAN A DECIR QUE FUE 

POR PARTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO PERO YO COMO REGIDORA NO AVALA Y 

NO ACEPTO LA RENUNCIA VOLUNTARIA DE RICARDO NI TAMPOCO AVALO QUE EL 

CONTADOR, BUENO FUERA QUIEN LLEVE LAS RIENDAS DEL SISTEMA OPERADOR 

DEL SIAPA, EN TODO CASO A MÍ ME GUSTARÍA QUE SI REALMENTE ESA RENUNCIA 

FUERA UNA PERSONA DESCONOCIDA DEL SISTEMA QUE TAMBIÉN ANDE EN 

CAMPO NO NADA MÁS AQUÍ DE NIÑO BONITO ENCENDIENDO SU CAMBIO DE 

NÚMEROS, LA VERDAD A MÍ NO ME GUSTARÍA, PORQUE ACUÉRDENSE QUE EL 

SISTEMA OPERADOR DEL AGUA, INGRESA MUCHO DINERO Y HAY QUE TENER LOS 

OJOS BIEN PUESTOS AHÍ, HAY QUE SER CLAROS EL RECURSOS SE PUEDE 

DESVIAR Y EL CONTADOR ES UNA PERSONA TRABAJADORA POR PARTE O SE LE 

DA LA CONFIANZA POR PARTE DE UNA PERSONA QUE YA CONOCEMOS 

NOSOTROS Y NO NOS GUSTARÍA QUE EL LLEVARA LAS RIENDAS DE LO QUE ES 

EL SISTEMA OPERATIVO DEL AGUA. 

TOMA LA PALABRA EL REGIDOR GERARDO MONCADA FRANQUEZ, BUENAS 

NOCHES, COMPAÑEROS EN MI PARTICIPACIÓN, COINCIDO COMPLETAMENTE, SÉ 

DEBIÓ DE HABERNOS AVISADO A NOSOTROS COMO CABILDO ESTA TOMA DE 

DECISIÓN QUE AL FINAL NOS AFECTA COMO CABILDO HOY ME VEO EN JOMULCO, 

PRÁCTICAMENTE, NO HAY AGUA, HAY MUCHOS PROBLEMAS QUE GENERAN UN 

MALESTAR QUE HOY TAMBIÉN LO ESTÁ VIENDO EL DELEGADO DE JOMULCO Y 

LOS QUE SOMOS DE AHÍ, NOS DUELE QUE NO EXISTA UN CONTROL EN ESTE 

TEMA. AYER YO MANIFESTÉ Y LO HICE PÚBLICAMENTE EN MIS REDES SOCIALES 

MI MOLESTIA, ¿POR QUÉ?, PORQUE AL FINAL DE CUENTAS PUEDE TOMAR UNA 

DECISIÓN Y PONER UN NUEVO DIRECTOR, PERO NI SIQUIERA VIVE EN ESTE 

PUEBLO, NO CONOCE LAS NECESIDADES DE NUESTRO PUEBLO Y RICARDO 

MONCADA, AL CONTRARIO, SI LO CONOCE Y HA ESTADO ALLÍ, YO HE SIDO UNO 

DE LOS QUE HA ESTADO TRABAJANDO JUNTO CON LA REGIDORA APOLINAR DE 
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VER CÓMO HACER UNA ESTRATEGIA YO LES PREGUNTABA Y SE LO MENCIONÉ AL 

SECRETARIO EN EL SENTIDO DE ANTES DE HABER TOMADO UNA DECISIÓN DE 

DAR DE BAJA O DE CORRER O QUITAR LA DIRECCIÓN AL CARGO DEBERÍA DE 

TENER UNA ESTRATEGIA DE CÓMO ADMINISTRAR EL AGUA, HOY VEO UNA 

TRISTEZA FUNDAMENTAL EN QUE JOMULCO HAYA AGUA EN UNA PARTE, EN OTRA 

Y AHORA QUE NO HAY AGUA PRÁCTICAMENTE EN TODO EL PUEBLO, POR MÁS 

QUE DIGA QUE SÍ QUE HA IDO Y CHECANDO, LE PUEDO ASEGURAR QUE HAY 

CASAS QUE NO TIENEN AGUA, UNA DE LAS COSAS QUE NECESITAMOS ES UNA 

ESTRATEGIA CONSIENTE. SÉ QUE ESTÁ LA ES CASES DEL AGUA, PERO PODEMOS 

TRAER PIPAS, BUSCAR MÁS SOLUCIONES. Y TAMBIÉN COINCIDO 

COMPLETAMENTE CON APOLINAR, EN QUE YO NO LE ACEPTO LA RENUNCIA A 

RICARDO Y DEBE DE ESTAR ÉL EN EL SISTEMA, HASTA QUE NOS MUESTREN LAS 

VÁLVULAS, YO HE INSISTIDO EN QUE NECESITAMOS DONDE ESTÁN LAS 

VÁLVULAS DE JOMULCO, CUANTAS VÁLVULAS HAY, PORQUE NO LO SABEMOS, ÉL 

ES EL ÚNICO QUE SABE. YO SOLAMENTE, SI LES PIDO DE FAVOR QUE VEAMOS EL 

TEMA Y COMO LO DIJE AL PRINCIPIO, SI NO PUEDEN CONTENER LA RENUNCIA, 

BUSQUEMOS QUIEN, SI PUEDE, AYUDARNOS CON EL TEMA TAN IMPORTANTE DEL 

AGUA. 

TOMA LA PALABRA EL SECRETARIO MUNICIPAL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, 

QUIEN DICE QUE ES IMPORTANTE ACLARARA EL PUNTO, LLEGA UNA RENUNCIA 

VOLUNTARIA POR PARTE DEL COMPAÑERO RICARDO MONCADA, DESCONOCE 

QUE SEA UNA RENUNCIA COACCIONADA, SE A TENIDO ACERCAMIENTO CON EL 

COMPAÑERO RICARDO Y NUNCA A MENCIONADO QUE HAYA SIDO COACCIONADO 

A RENUNCIAR, SE TOMA LA DECISIÓN DEL CONTADOR JUAN MANUEL BUENO, POR 

QUE ESTAMOS EN LA ENTREGA RECEPCIÓN DE LA ADMINISTRACIÓN  Y ES UNA 

PERONA QUE CONOCE DEL TEMA TANTO ADMINISTRATIVO COMO OPERATIVO YA 

QUE EL TRABAJO EN LA LOCALIDAD DE PEÑITA DE JALTEMBA, POR ESO SE TOMO 

LA DECISIÓN QUE DE QUE FUERA EL DIRECTOR, ADEMÁS QUE DICHA ELECCIÓN 

LA REALIZO LA JUNTA DE GOBIERNO DEL SIAPA.  

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, BUENO, NADA MÁS SECRETARIO, PEDIRTE TE APEGUES AL ARTÍCULO 

114, FRACCIÓN 2 DE TUS FACULTADES NADA MÁS, A PETICIÓN INFORMATIVA. 

BIEN, Y NADA MÁS COMO COMENTAS, EN CUESTIÓN DE LA ENTREGA DE 

RECEPCIÓN ES IMPORTANTE. LA ENTREGA DE RECEPCIÓN Y QUE BUENO QUE LO 

COMENTAN, PORQUE A PARTIR DE ESTA ENTREGA DE RECEPCIÓN ES QUIEN 

DEBE DE ENTREGAR ES LA PERSONA QUE ESTUVO AUSENTANDO TODO ESTE 

TIEMPO Y NO DECIR QUE EN ESTE MOMENTO SE PUEDA IR, MÁS BIEN, AL 

CONTRARIO, SI EL HIZO ALGO MALO O HAY MALA ADMINISTRACIÓN SERÍA BUENO 

QUE ÉL ENTREGARA, O SEA NO ES TANTO DE QUE NECESITAMOS DEL CONTADOR 

JUAN MANUEL, VERDAD, PUESTO QUE DEBERÍAMOS SER CLAROS Y OBJETIVOS 

SI HUBIERA LLEVADO ESTA ADMINISTRACIÓN, A ESTAS ALTURAS SI ES 

IMPORTANTE QUE SE MANTUVIERA  ÉL PARA QUE HAGA SU ENTREGA COMO DEBE 

DE SER, PORQUE ÉL MEJOR QUE NADIE LA CONOCE. EN CUESTIÓN DE LA JUNTA 
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DE GOBIERNO, PUES DICEN QUE LA JUNTA DE GOBIERNO DEBE DE SER 

INTEGRADO POR EL PRESIDENTE Y LA SINDICO, UN REPRESENTANTE DE LA CEA, 

EN ESTE REGLAMENTO INTERNO AUNQUE SEA DEL 2010, SIGUE VIGENTE PORQUE 

NO TENEMOS OTRO QUE LO SUPLA, ENTONCES NOS DEBEMOS GUIAR ANTE ESTE, 

ENTONCES DICE QUE UN REPRESENTANTE DEL SIAPA SE LLAMABA ASÍ UN 

REPRESENTANTE DEL CENA, UN REPRESENTANTE DE GOBIERNO DEL ESTADO, 

EL PRESIDENTE Y VICEPRESIDENTE DEL CONSEJO CONSULTIVO Y AL PARECER 

YO NO SÉ QUIÉNES INTEGRAN LA JUNTA DE GOBIERNO, SI ME PUEDEN ILUMINAR 

CON SU SABIDURÍA, EN CUESTIÓN DE LAS PERSONAS QUE LO INTEGRAN. 

TOMA LA PALABRA LA SÍNDICA MUNICIPAL BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO 

COMENTA, SI, LAS PERSONAS QUE INTEGRAN LA JUNTA DE GOBIERNO SON LOS 

REPRESENTANTES DEL ESTADO. SON SU PRESIDENTE Y SU SERVIDORA Y DOS 

PERSONAS DE LA SOCIEDAD CIVIL. SON LOS QUE INTEGRAN LA JUNTA DE 

GOBIERNO. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, PUES VOLVEMOS A LA MISMO, LAS PERSONAS QUE REPRESENTAN A 

LA SOCIEDAD CIVIL, NUNCA SE HIZO UNA REUNIÓN COMO TAL, FUERON ELECTAS, 

NO SÉ POR QUIÉN Y SE DESTINARON Y SE PUSIERON AHÍ, AHORA EN ATENCIÓN 

A LO QUE SE MENCIONA EL ARTICULO 7 EN SU FRACCIÓN 2DA, A MI SI ME 

GUSTARÍA QUE SI NOS APEGÁRAMOS A LA SEGUNDA FRACCIÓN QUE DICE 

“VIGILAR QUE SE PRESTE Y ADMINISTRE EL SERVICIO DEL AGUA POTABLE 

ALCANTARILLADO Y SANEAMIENTO EN CALIDAD OPORTUNA Y CANTIDAD 

OPORTUNA QUE HACE MENCIÓN EN EL ARTÍCULO PRIMERO DE ESTE 

REGLAMENTO. VAMOS VIENDO Y RETOMAMOS NUEVAMENTE QUE NO ESTAMOS 

CUMPLIENDO TODAVÍA SIQUIERA CON EL REGLAMENTO INTERNO QUE SE 

ENCUENTRA VIGENTE AÚN SEA DEL 2010 VERDAD. 

TOMA LA PALABRA LA SÍNDICA MUNICIPAL BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO, 

PARA COMENTAR ALGUNOS DE LOS PUNTOS SOBRE LA RECEPCIÓN. UNA 

PERSONA QUE ESTUVO EN FUNCIONES SI PIDE RENUNCIA, SI PIDE LICENCIA, SI 

PIDE EL CAMBIO DE LUGAR DE TRABAJO, SI SE HACE UNA ENTREGA RECEPCIÓN 

EN ESA ADMINISTRACIÓN, AUNQUE NO ESTÉ ESA PERSONA SE LE LLAMA PARA 

QUE DE CUENTAS AL RESPECTO ENTONCES EN ESTE CASO, QUIEN LOS 

FUNCIONARIOS QUE NO ESTÉN VIGENTES SI HAY UNA IRREGULARIDAD SE LE 

MANDA LLAMAR, ESTÉ EN EL LUGAR DONDE ESTÉ, ESTE TIENE QUE HACER 

PRESENCIA PARA ENTREGAR EN FORMA CORRECTA LA ENTREGA. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, ME QUEDA CLARO ESA CUESTIÓN, CADA QUIEN HAGA RESPONSABLE 

DE SU ADMINISTRACIÓN HASTA DONDE SEA QUE SE LE HAGA CARGO EN ESE 

CASO, PREGUNTO, ÉL SEA YA DIO PERMISO PARA QUE SE HAGA EL CAMBIO DE 

DIRECTOR. 

¡RESPONDE LA SÍNDICA MUNICIPAL BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO, SI 

CLARO! ELLOS DIERON EL PERMISO, SE LES DIO EL CURRICULUM. 
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EL REGIDOR GERARDO MONCADA FRANQUEZ PREGUNTA SI YA EXISTEN ESOS 

DOCUMENTOS. 

LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ RESPONDE QUE NO, LO QUE 

SOLICITARON EN EL ACTA QUE SE REALIZA. 

RESPONDE LA SÍNDICA MUNICIPAL BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO QUE NO 

ESTÁ EL ACTA AÚN, PORQUE NO SE HA FIRMADO TODAVÍA EL ACTA, ENTONCES, 

ESTÁ EN PROCESO ESA. 

PREGUNTA EL REGIDOR GERARDO MONCADA FRANQUEZ, ¿CUÁNDO SE LAS 

PRESENTARÍAN? 

RESPONDE LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ, YO FUI A 

REVISARLA Y LA ESTABA HACIENDO MARIO GÓMEZ Y YO SOLO LA CHEQUE, 

OBVIAMENTE VIENE EL PUNTO ESPECÍFICO DEL CAMBIO DE DIRECTOR. 

EL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE COMENTA QUE SE ENCUENTRA EL 

CONTADOR JUAN MANUEL BUENO DIRECTOR DEL SIAPA 

TOMA LA PALABRA EL CONTADOR JUAN MANUEL BUENO BARRERA. COMENTA, 

HOLA BUENA TARDES MI NOMBRE ES JUAN MANUEL BUENO BARRERA Y A PARTIR 

DEL VIERNES DE LA SEMANA PASADA, ESTUVE AQUÍ EN ESTE MISMO LUGAR, EN 

DONDE A SOLICITUD DE, BUENO HACER UNA PROTESTA EL PRESIDENTE, UNA VEZ 

QUE LEYERON MI CURRICULUM, LA JUNTA DE GOBIERNO, NOMBRARME COMO 

DIRECTOR DEL SISTEMA OPERATIVO DEL AGUA, AL IGUAL QUE ALCANTARILLADO 

JALA-JOMULCO. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, NADA MÁS QUIERO PREGUNTAR, ¿RECONOCE A LA PERFECCIÓN EL 

FUNCIONAMIENTO DEL SISTEMA OPERADOR DEL AGUA EN CUESTIÓN DE 

TERRITORIO? 

EL CONTADOR JUAN MANUEL BUENO BARRERA RESPONDE AL 100% NO, CREO 

QUE EN POCOS DÍAS SON PARA CONOCER UN TERRITORIO, NO CONOCER EL 

TERRITORIO AL 100%, PERO SI LES PUEDO A ASEGURAR QUE EL DÍA DE AYER 

ESTUVE VISITANDO LO QUE SON LOS 4 POZOS DE AGUA DEL MUNICIPIO, TAMBIÉN 

LAS CARGAS DE ALMACENAMIENTO, ESTÁN EN FUNCIONAMIENTO, UNA ESTÁ 

BIEN SIN USO, TENEMOS QUE INVESTIGAR, PORQUÉ EN POCOS DÍAS ES MUCHO 

TRABAJO EL QUE ME ENCUENTRO AHÍ, EN EL SISTEMA DE PROBLEMAS DE 

ABASTECIMIENTOS DE AGUA, PORQUE LO QUE FUE RESIGNACIÓN, VIERNES, 

SÁBADO, DOMINGO, LUNES MARTES Y HOY MIÉRCOLES, PERO EL LUNES FUE EL 

MÁS FUERTE, PORQUE LA GENTE RECLAMA QUÉ EL SERVICIO, PERO QUIERO 

COMENTARLES QUE LA PARTE DEL SERVICIO DEL AGUA, LOS USUARIOS 

COMENTAN QUE YA TENÍAN MÁS DE 15 DÍAS QUE NO TENÍAN AGUA EN NUESTRO 

MUNICIPIO, ESTUVIERON HACIÉNDOSE PRESENTES EN LLAMADAS, MENSAJES Y 

BUENO, SON LOS COMENTARIOS DE LOS USUARIOS, YO APOYO AL EQUIPO DEL 

SIAPA PORQUE LLEGAMOS PERO NO HE TENIDO UNA ENTREGA DE RECEPCIÓN 
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COMO TAL, TAMPOCO TENGO EL NOMBRAMIENTO, PERO AUNQUE NO SOY DE 

JALA NI DE JOMULCO, NI DE ESTE MUNICIPIO, SI QUIERO DECIRLES EN LOS 

LUGARES QUE HE TENIDO BUENA REPRESENTACIÓN, SIEMPRE HE SIDO 

RESPONSABLE, ASÍ QUE, ES MUY POCO TIEMPO AL QUE YA LE QUEDA A LA 

ADMINISTRACIÓN PERO BUENO, YA VISITE LOS POZOS DE AGUA, ME DI CUENTA 

QUE TIENEN ALGUNOS DETALLES, POR EJEMPLO APAGONES, HAY QUE IR 

INVIRTIENDO LO QUE VIENE PARA EL TIEMPO DE LLUVIAS. ENTONCES, LOS 

COMPAÑEROS QUE YA TIENEN TIEMPO EN ESTA ADMINISTRACIÓN EN RATOS, EN 

MOMENTOS QUE TIENEN DE SUS TANTAS OCUPACIONES, ME HE SENTADO CON 

ELLOS Y HE ESTADO PONIÉNDOME AL TANTO DE TODO LO QUE HACE FALTA EN 

EL SISTEMA, LA MÁS GRAVE ES EL SUMINISTRO Y BUENO YO EN BASE A ESO ME 

APOYÉ DEL COMPAÑERO RICARDO MONCADA, ESTUVE HACIÉNDOLE VARIAS 

LLAMADAS, PERO COMO TANTAS COSAS QUE HAY QUE HACER, NO NOS PUDIMOS 

COMUNICAR, ME APOYÉ DE LA COMPAÑERA “MECHE”, LE HICE SABER TODAS LAS 

COSAS QUE TENÍAMOS PENDIENTES, ENTONCES, YA EL SÁBADO EL COMPAÑERO 

RICARDO MONCADA CONTESTÓ Y DIJO “ YO LE ENCARGO LA DISTRIBUCIÓN DEL 

AGUA”, PORQUE ESTAMOS TENIENDO PROBLEMAS EN LA COLONIA MORELOS Y 

DICE “BUENO, EL PROBLEMA DE QUE NO CAE AGUA EN EL TUCÁN, QUE LO 

RESUELVA EL NUEVO DIRECTOR JUNTO CON SU PERSONAL”, ESOS FUERON LOS 

MENSAJES DEL SÁBADO. ENTONCES LE DIGO, EL SUMINISTRO NO ES PARA 

JOMULCO-JALA, ESTE ES UN PROBLEMA QUE ESTÁ DESDE HACE DÍAS ANTES. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, BUENO, NADA MÁS PORQUE HACE MENCIÓN AL SUMINISTRO, ¿CÓMO 

PIENSA RESOLVER USTED EL SUMINISTRO? RESPONDE EL CONTADOR JUAN 

MANUEL BUENO BARRERA, PRIMERAMENTE, APOYÁNDOME DEL COMPAÑERO 

RICARDO MONCADA, POR LO QUE ÉL ESTÁ DICIENDO AQUÍ EN SU MENSAJE, ÉL 

ES EL RESPONSABLE DEL SUMINISTRO DEL AGUA, YO CREO QUE, AHORITA 

ESTABAN MENCIONANDO LO DEL REGLAMENTO, APARTE DEL REGLAMENTO YO 

SIENTO QUE AL SISTEMA LE HACE FALTA UNA LISTA PREDICCIÓN DONDE DIGA “EL 

DIRECTOR TIENE ESTAS RESPONSABILIDADES”, HAY UN RESPONSABLE DE 

ADMINISTRAR EL AGUA, “TIENE ESTAS RESPONSABILIDADES”, EL  QUE ES 

FONTANERO “TIENE ESTAS RESPONSABILIDADES”, AQUÍ AHORITA YO SIENTO QUE 

N EL SISTEMA TODOS HACEN DE TODO, HASTA DE DIRECTOR, HASTA DE 

SUMINISTRAR EL AGUA, O SEA YO SIENTO QUE TODOS HACEN DE TODO EN EL 

SISTEMA, PORQUE ES MUY POCO EL PERSONAL DEL SISTEMA, ASÍ QUE UNOS DE 

REPENTE DE QUE “VOY A DESTAPAR EL DRENAJE” DE REPENTE “VOY A VER LAS 

FUGAS DE AGUA” O “VAMOS A VER LAS INSTALACIONES DE LOS CONTRATOS QUE 

SE TIENEN”, ENTONCES, TODOS HACEN DE TODO, NO HAY ALGUIEN QUE LE DIGA, 

O HAY UN REGLAMENTO QUE DIGA “AQUÍ TÚ DEBES HACER ESTO”. COMO LE VOY 

HACER PARA SUMINISTRAR EL AGUA, PRIMERAMENTE APOYÁNDOME DEL 

COMPAÑERO RICARDO, PORQUE EL EN SU MENSAJE DICE “YO ME ENCARGO DE 

DISTRIBUIR EL AGUA” SON SUS PALABRAS NO LAS MÍAS, COMO SOY YO, COMO LO 

VOY HACER YO, BUENO PRIMERAMENTE TENGO QUE, AÚN ME FALTA POR 

CONOCER SI SOLAMENTE LOS POZOS DE AGUA QUE TENEMOS, SI TENEMOS 
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MANANTIALES, SI TENEMOS OTRAS FUENTES DONDE PODEMOS OBTENER MÁS 

AGUA, YO LO QUE ESTABA VIENDO SI TENEMOS UNA CAJA MÁS QUE NO ESTÁ EN 

FUNCIONAMIENTO, CÓMO PODEMOS HABILITARLA PARA QUE PODAMOS TENER 

MÁS AGUA, PORQUE SOBRE TODO EN ESTE TIEMPO DE ESTIAJE QUE ES EL MES 

DE MAYO Y POR EXPERIENCIA DE LOS QUE ESTÁN AHORITA, ENTONCES NO HAY 

ESA CAJA SIN USARSE, ENTONCES HAY QUE BUSCAR UNA SOLUCIÓN EN 3 O 4 

DÍAS, SI NO HEMOS SOLUCIONADO EN TANTO TIEMPO PUES AHORITA ESTÁ 

HACIENDO LA BARITA MÁGICA , PERO ESTÁ AQUÍ EL COMPAÑERO RICARDO A LO 

MEJOR ÉL PUEDE DECIRNOS POR QUÉ DEL 19 DE ABRIL PARA TRAS, POR QUÉ 

ESTOS ´PROBLEMAS. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, MIRE, ASÍ ALGO BREVE, ASÍ COMO LO COMENTABA, SI NO LO 

RESOLVIÓ UNA PERSONA QUE YA TIENE CAPACIDAD Y CONOCIMIENTO, 

DIFÍCILMENTE LO VAMOS A HACER CON USTED, YO O CUALQUIERA DE LOS QUE 

ESTAMOS AQUÍ SENTADOS, NADA MÁS COMO COMENTARIO A MÍ ME GUSTARÍA 

QUE PARTICIPARA RICARDO. PERO MIRA SECRETARIO, A MÍ ME GUSTARÍA QUE 

PARTICIPARA EL DELEGADO EN CUESTIÓN EN QUE EL TEMA LO TRAJO A MESA EL 

DELEGADO, POR ASUNTOS GENERALES QUE ERA DEL AGUA PARA LA 

COMPETENCIA DE JOMULCO. 

POR LO QUE NO HABIENDO MAS ORADORES SE PASA AL SIGUIENTE PUNTO 

5.- SOLICITUD DE LICENCIA POR TIEMPO INDEFINIDO DEL JUEZ AUXILIAR DE LA 

LOCALIDAD DE AGUAJES, C. JOSÉ LUIS GARRAFA HERNÁNDEZ. 

 

TOMA LA PALABRA EL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, SALUDA A TODOS LOS 

DEL HONORABLE CABILDO, PRESENTA AL JUEZ AUXILIAR DE AGUAJES AL C. JOSÉ 

LUIS GARRAFA HERNÁNDEZ, EXPONE QUE HAY UNA SOLICITUD DE LICENCIA 

PRESENTADA POR EL JUEZ DE LA LOCALIDAD DE AGUAJES, SE DA LECTURA A LA 

SOLICITUD DE LICENCIA POR TIEMPO INDEFINIDO, UNA VEZ LEÍDA, SE LE CEDE LA 

PALABRA AL JUEZ AUXILIAR DE LA LOCALIDAD DE AGUAJES DE ESTE MUNICIPIO 

DE JALA, NAYARIT. 

TOMA LA PALABRA EL C. JOSÉ LUIS GARRAFA HERNÁNDEZ, JUEZ AUXILIAR DE 

AGUAJES, SALUDA A TODOS LOS DEL QUÓRUM Y DA GRACIAS POR RECIBIRLO, 

COMENTA QUE EXPUSO LICENCIA POR TIEMPO INDEFINIDO AL SECRETARIO DEL 

AYUNTAMIENTO DE JALA NAYARIT, AL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, 

COMENTA EL JUEZ AUXILIAR QUE NO SABE QUE PROCEDE EN ESTE CASO DE MI 

LICENCIA, COMENTA QUE EL LIC. NICÉFORO LE DIJO QUE DEBERÍA DE PASAR A 

CABILDO PARA EXPONER MI LICENCIA Y SE ME DE LA AUTORIZACIÓN PARA 

SEPARARME DEL CARGO.   

EL REGIDOR EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, LE PREGUNTA LA C. JOSÉ LUIS 

GARRAFA HERNÁNDEZ QUE SI VA A CONTENDER POR UNA CANDIDATURA. EL 

JUEZ AUXILIAR RESPONDE QUE PROBABLEMENTE.  
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LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA, LE AFIRMA AQUÍ DICE EN LA SOLICITUD 

QUE SI VA POR UNA CONTIENDA POR LA DEMARCACIÓN 5.  

TOMA LA PALABRA EL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, COMENTA QUE ES UN 

DERECHO QUE NO SE LE PUDE NEGAR A NADIE. 

 

TOMA LA PALABRA EL JUEZ AUXILIAR C. JOSÉ LUIS GARRAFA HERNÁNDEZ, 

COMENTA QUE PARA ÉL ES ALGO NUEVO ESTE ASUNTO Y PUES BUENO, QUERÍAN 

QUE RENUNCIARA EL MARTES, PERO COMO HICE UNA INVESTIGACIÓN NO 

REPERCUTÍA NADA, PORQUE ES UN CARGO BAJO, POR ESO HICE LLEGAR MI 

SOLICITUD DE LICENCIA. 

TOMA LA PALABRA LA SÍNDICA BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO, COMENTA 

QUE TODOS LOS FUNCIONARIOS SON IMPORTANTES, PORQUE TODOS TIENEN 

SUS OBLIGACIONES Y NINGUNO ES MENOS IMPORTANTE QUE OTRO, TODOS 

SOMOS IMPORTANTES, SOLO QUE EN CUESTIÓN DE LEYES EL FUNCIONAMIENTO 

QUE SEA ES IMPORTANTE, TODOS SOMOS IGUALES Y NO HAY NADIE POR DEBAJO 

DE NADIE. 

TOMA LA PALABRA EL JUEZ AUXILIAR C. JOSÉ LUIS GARRAFA HERNÁNDEZ, 

COMENTA QUE LE DIJERON Y EL MISMO INVESTIGO Y SÍ, REPERCUTE ESO, POR 

ESO TIENE QUE RENUNCIAR, DICE, SI QUIERO PARTICIPAR EN LAS ELECCIONES 

POR ESO ES MI SOLICITUD. 

TOMA LA PALABRA EL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE COMENTA QUE ESO NO 

LES COMPETE CALIFICAR, NADA MÁS RECIBIR SU SOLICITUD DE LICENCIA. 

EL REGIDOR EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, LE PREGUNTA AL C. JOSÉ LUIS 

GARRAFA HERNÁNDEZ QUE, SI ÉL SE JUGÓ POR VOTACIÓN DE LA MISMA 

COMUNIDAD O POR ELECCIÓN POPULAR, EL C. JOSÉ LUIS GARRAFA HERNÁNDEZ 

RESPONDE ASÍ ES VOTACIÓN POR LA MISMA COMUNIDAD. 

EL REGIDOR EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, LE COMENTA AL C. JOSÉ LUIS 

GARRAFA HERNÁNDEZ QUE EL ARTÍCULO 101, FRACCIÓN I, FRACCIÓN II LO QUE 

EXPRESA LA LEY MUNICIPAL, SE LO LEE PARA QUE SEPA LO QUE EXPRESA ESOS 

ARTÍCULOS. 

 COMENTA LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA QUE PUEDE PEDIR PERMISO 

QUE ES SU DERECHO COMO CIUDADANO. 

COMENTA LA REGIDORA LUCERO ELIZABETH SANTANA PÉREZ, QUE NO PUEDEN 

IMPEDIR LA LICENCIA DEL C. JOSÉ LUIS GARRAFA HERNÁNDEZ. 

TOMA LA PALABRA EL REGIDOR EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, COMENTA 

QUE, DENTRO DE ELLO, A LO MEJOR SI SE LE LLEGARA A NEGAR SU LICENCIA, 

POR UNOS REGIDORES, A LO MEJOR, USTED C. JOSÉ LUIS GARRAFA HERNÁNDEZ, 

PUEDE DECIR QUE SON SUS DERECHOS PARA PARTICIPAR EN LA ELECCIÓN, 

PERO SI NOS VAMOS A LA PARTE LEGAL, USTED C. JOSÉ LUIS GARRAFA 

HERNÁNDEZ, ESTARÍA INFRINGIENDO LA LEY, POR ESO ESTAMOS LLEVANDO 

ESTA MESA DE CABILDO EN DONDE EL ARTICULO I DE ESTA LEY MUNICIPAL, SE 

LO LEO PARA QUE SUPIERA QUE ESTÁ EN TODO SU DERECHO DE SU LICENCIA 

PARA QUE SE VAYA TRANQUILO, PERO LLÉVESE ESE CONOCIMIENTO DE LA LEY 

MUNICIPAL. 
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TOMA LA PALABRA LA REGIDORA LUCERO ELIZABETH SANTANA PÉREZ, COMENTA 

QUE TODOS TENEMOS DERECHOS A COMPRENDER LA LEY MUNICIPAL, PERO 

NOSOTROS COMO CABILDO NO PODEMOS NEGAR ESE DERECHO DE LICENCIA, 

PORQUE, SI NO, ESTAMOS VIOLANDO SUS DERECHOS. COMENTA LA REGIDORA 

LUCERO QUE LOS ENCARGADOS DE VER SI ESTÁ BIEN SU LICENCIA ES EL INE, YA 

QUE CORRESPONDE A OTRA DEPENDENCIA QUE LE VAYA A PREGUNTAR SI ESTÁ 

BIEN SU LICENCIA, COMENTA LA REGIDORA LUCERO QUE SE ASESORÓ Y DICE 

QUE ES VÁLIDA ESA LICENCIA. 

 

TOMA LA PALABRA LA SÍNDICA MUNICIPAL, MAESTRA BLANCA ESTHELA MONCADA 

AQUINO, COMENTA ES BUENO LO QUE EL REGIDOR EDWIN FRANCISCO VENTURA 

LÓPEZ QUE EL C. JOSÉ LUIS GARRAFA HERNÁNDEZ SE LLEVE DE CONOCIMIENTO 

Y ÉL LE COMENTÉ A SUS ASESORES LA SOLICITUD LA HIZO DE MANERA LEGAL Y 

FORMAL Y LISTO. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ, 

COMENTA QUE NADA MÁS QUIERE HACER UNA PREGUNTA, QUE SU LICENCIA 

ESTA EN TODO SU DERECHO, AUNQUE HAY BASES, LEYES, NORMAS, EN 

CUESTIÓN DE TIEMPOS, Y BUENO HASTA AHÍ LA DEJAMOS, NADA MÁS 

PREGUNTARLE AL C. JOSÉ LUIS GARRAFA HERNÁNDEZ, SU SUPLENTE SE 

ENCUENTRA EN EL MUNICIPIO DE JALA, NAYARIT, A LOS QUE RESPONDE EL C. 

JOSÉ LUIS GARRAFA HERNÁNDEZ, QUE NO SE ENCUENTRA EN EL MUNICIPIO DE 

JALA, NAYARIT, QUE SALIÓ FUERA DEL PAÍS A ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA, 

USA.  

COMENTA EL SECRETARIO LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE QUE SE REVISARA 

LA LEY MUNICIPAL PARA VER A QUIEN QUEDA COMO SUS SUPLENTE; COMENTA 

QUE NO SE LLEVARA A VOTACIÓN, NADA MÁS ES DE CONOCIMIENTO, ES DE 

INFORMACIÓN A CABILDO. POR LO QUE SE PASA AL SIGUIENTE PUNTO. 

 

6.- INFORMACIÓN SOBRE LA AUDITORIA QUE LLEGO AL ÁREA DE TESORERÍA, LA 

CUAL ESTÁ SOLVENTANDO Y SU VENCIMIENTO. 

 

EL LICENCIADO NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, COMENTA QUE EL CONTRALOR 

MUNICIPAL, JOSÉ AVIGAEL JACOBO VERDÍN, RENDIRÁ UN INFORME DE LA 

AUDITORIA QUE SE ESTA ATENDIENDO, EL PRESIDENTE MUNICIPAL MANUEL 

HERNÁNDEZ CELEDÓN PIDE QUE PASE A ESTA SALA DE CABILDO EL CONTRALOR 

MUNICIPAL. 

 TOMA LA PALABRA EL CONTRALOR MUNICIPAL, JOSÉ AVIGAEL JACOBO VERDÍN 

QUIEN MANIFIESTA HONORABLE, MIEMBROS DE CABILDO ACABAN DE RECIBIR 

UNA HOJA EN SUS MANOS, EN SU PEQUEÑO INFORME SENCILLO QUE CONTIENE 

LA INFORMACIÓN QUE NOS ESTÁN SOLICITANDO POR PARTE DE LA AUDITORIA 

DEL ESTADO DE NAYARIT, ESTA AUDITORIA TIENE COMO OBJETIVO EXAMINAR 

DETALLADAMENTE A EFECTOS DE VERIFICAR LA FORMA Y TERMINO EN QUE LOS 

INGRESOS FUERON RECAUDADOS, OBTENIDOS, CAPTADOS Y ADMINISTRADOS, 

CONSTATAR QUE LOS RECURSOS PROVENIENTES DE FINANCIAMIENTO SEGÚN 
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LAS OBLIGACIONES SE CONTRATARON, RECIBIERON Y APLICARON 

INCONFORMIDAD CON LO APROBADO. REVISAR QUE LOS EGRESOS SE 

EJERCIERON LOS CONCEPTOS AUTORIZADOS INCLUIDOS ENTRE OTROS 

ASPECTOS. LA CONTRATACIÓN DE SUS SERVICIOS Y OBRAS PÚBLICAS 

ADQUISICIONES, ARRENDAMIENTOS, SUBSIDIOS, APORTACIONES, 

TRANSFERENCIAS, APORTACIONES A FONDO, FIDEICOMISOS, ADEMÁS DE 

INSTRUMENTOS FINANCIEROS. ASÍ COMO CUALQUIER ESQUEMA O CUALQUIER 

INSTRUMENTO A CORTO Y LARGO PLAZO, LA DEUDA PUBLICA CUMPLIMIENTO DE 

LA LEY DE LA DISCIPLINA FINANCIERA DE LA COMPROBAR PLANEACIÓN 

LICITACIÓN, CONTRATACIÓN, EJECUCIÓN, SUPERVISIÓN, TERMINO Y ENTREGA 

DE LOS TRABAJOS DE OBRA PÚBLICA ASÍ COMO LOS SERVICIOS RELACIONADOS 

CON LAS MISMAS GARANTIZANDO LA TRANSPARENCIA Y LA LEGALIDAD DE USO 

DE RECURSOS PÚBLICOS, TAMBIÉN EN EL INFORME VIENEN LOS NOMBRES Y LOS 

PUESTOS DE LOS ENCARGADOS DE ESTA AUDITORIA MIXTA QUE SE LLEVA AÑO 

CON AÑO, QUISIMOS HACER EL INFORME SECRETARIO PIDIÓ QUE LES 

INFORMARA QUE ESTAMOS EN PROCESO DE AUDITORIA YA SOLICITARON EN EL 

QUE SE VA HACER UBICADO AHORITA ESTAMOS CON SOLICITUDES ESPECIFICAS 

POR PARTE DE AUDITORIA SUPERIOR, SALVADOR CABREA CONEJO, EL CUAL SE 

ESTÁ ATENDIENDO AHORITA, EL ÁREA DE OBRA PÚBLICA SOLO SE ENTREGÓ EL 

DIVERSO DE INFORMACIÓN ESPEREMOS QUE TODAVÍA LA SOLICITUD, 

ESPECIFICA DE ALFONSO HERRERA SANTANA, EL AUDITORIA LO DE OBRA 

PÚBLICA, COMÉNTALES QUE SE SOLICITÓ UNA PRÓRROGA PARA ESTAR EN 

CONDICIONES DE CUMPLIR CON LA INFORMACIÓN COMPLETA QUE NOS ESTÁN  

 

REQUIRIENDO, ESTA PRÓRROGA FUE APROBADA EL DÍA DE AYER Y SU 

VENCIMIENTO ES HASTA ESTE VIERNES DE MAÑANA EN OCHO DÍAS, ENTONCES 

ESTAREMOS ENTREGANDO LA INFORMACIÓN MÁS TARDAR EL VIERNES DE LA 

SIGUIENTE SEMANA, EN SI NO HAY MUCHO QUE DECIR AL MENOS QUE USTEDES  

TENGAN ALGUNA DUDA AL RESPECTO ACERCA DEL PROCESO DE FISCALIZACIÓN 

QUE SE ESTÁ LLEVANDO A CABO EN ESTA INSTITUCIÓN. 

POR LO QUE NO HABIENDO NINGÚN COMENTARIO SE PASA AL SIGUIENTE PUNTO. 

7.- SOLICITUD POR PARTE DEL DELEGADO DE JOMULCO PROF. GERARDO DE 

JESÚS CÁRDENAS ROSAS, PARA TRATAR ASUNTOS RELACIONADOS CON LA 

OBRA DE LOS ARCOS DE JOMULCO NAYARIT. 

 

TOMA LA PALABRA EL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, PRESENTA A LA 

COMITIVA QUE ACOMPAÑA AL DELEGADO DE JOMULCO AL PROFESOR GERARDO 

DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS, EL SECRETARIO LE CEDE LA PALABRA EL 

DELEGADO DE JOMULCO. 

 

TOMA  LA PALABRA EL PROFESOR GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS 

DELEGADO DE JOMULCO, PRIMERAMENTE AGRADECER POR ESTE ESPACIO QUE 

ME BRINDARON Y SALUDARLOS, COMENTARLES DE LA OBRA QUE SE ESTÁ 

REALIZANDO DE LOS ARCOS DE LA ENTRADA DE BIENVENIDA EN LA LOCALIDAD 
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DE JOMULCO, POR AHÍ ESTAMOS TRABAJANDO CON EL PUEBLO, ES UNA OBRA 

DEL PUEBLO Y SE NOS HAN PRESENTADO UNAS PEQUEÑAS, MEDIANAS Y 

GRANDES COMPLICACIONES EN CUESTIÓN DE LA COMISIÓN FEDERAL DE 

ELECTRICIDAD QUE SON LAS BAJAS TENSIONES, HEMOS TOCADO PUERTAS EN 

EL ESTADO Y ESTAMOS EN LA ESPERA DE DICHA, RESPUESTA Y TAMBIÉN 

VENIMOS AQUÍ CON USTEDES A SOLICITARLES A CABILDO. TENEMOS UNA 

PEQUEÑA COMPLICACIÓN DE LA SEGUNDA COLUMNA QUE SE A TRAVIESA 

CABLES DE BAJO Y DE MEDIA TENSIÓN EL PROBLEMA, ES LA MEDIA TENSIÓN Y LA 

CONSULTAMOS  ING. DE LA COMISIÓN E ING. PARTICULARES, HAY OPCIONES 

PERO GENERAN COSTOS Y UNA DE ELLAS ES UN COSTO CONSIDERABLE DE 

$273,300, PARA HACER MOVIMIENTO DE ESAS TENSIONES Y HACERLAS 

SUBTERRÁNEAS UNA PARTE Y LA SEGUNDA OPCIÓN, LE SOLICITAMOS A LA 

SECUNDARIA ESA PARTE DEL ESTACIONAMIENTO, YA HABÍA CONSULTADO CON 

EL LIC. NICÉFORO Y EFECTIVAMENTE LE CORRESPONDE A LA SECUNDARIA PARA 

HACER LA DESVIACIÓN DE LA MEDIA TENSIÓN QUE ES EL PROBLEMA, LA BAJA 

TENSIÓN, NO HAY NINGÚN PROBLEMA, EL PROBLEMA ES LA MEDIA TENSIÓN QUE 

PUEDE OCASIONAR UN ACCIDENTE GRAVE, POR ESO PARAMOS LA OBRA, YA LA 

QUE SIGUE ES EL TRASLAPE Y SE UTILIZARA VARILLA DE 4 A 5 MTS DE  LARGO Y 

PUEDE JALAR LA ENERGÍA DE LOS CABLES Y, PUEDE OCASIONAR UN ACCIDENTE 

ENTONCES, HICIMOS LAS GESTIONES CORRESPONDIENTES ANTE LA COMISIÓN 

FEDERAL, NOS HICIERON DOS PRESUPUESTOS, UNO AQUÍ LO TRAIGO Y SE LOS 

PUEDO MOSTRAR Y AQUÍ ESTÁN LOS MOVIMIENTOS QUE SE PUEDEN HACER, SE 

PUEDEN LLEVAR ACABO Y LA SEGUNDA OPCIÓN QUE LA PODEMOS VER MÁS 

VISIBLE DE UN COSTO QUE POR DE SER MENOR PERO NECESITAMOS EL PERMISO 

DE LA SECUNDARIA Y SE HIZO UNA PLÁTICA CON LA DIRECTORA DE LA 

SECUNDARIA, PARA VER EN QUE NOS PUEDE APOYAR LE HICIMOS EL OFICIO 

PERO TAMBIÉN EL QUE DECIDE ES LA SEPEN, LA DIRECTORA NO DECIDE DEBE 

SER LA INSTITUCIÓN CORRESPONDIENTE, QUE ES SEPEN, SEPEN MANDA A VER 

ANALIZAR CÓMO SON ESCUELAS SEGURAS, LO MENCIONA ASÍ POR CASO DE 

DESASTRES LA SECUNDARIA ES DONDE SE RESGUARDA LA GENTE Y TAMBIÉN 

CONSIDERANDO ESA PARTE, LA COMISIÓN DEL PUEBLO JUNTO CON SU 

SERVIDOR VIENEN A SOLICITAR EN QUE NOS PUEDEN APOYAR PARA PODER 

CONTINUAR CON LOS TRABAJOS LO QUE VIENE SIENDO EL TERMINO DEL ARCO, 

ES EN CUESTIÓN DE LA COMISIÓN FEDERAL DE ELECTRICIDAD, NO, ES EN 

CUESTIÓN DEL ARCO LO ESTAMOS LLEVANDO ACABO CON EL APOYO DE LA 

GENTE, VOLUNTARIOS, PUES AHORITA LO QUE SÍ ES UN GASTO PESADO Y NO LO 

PODEMOS SOPORTAR CON EL APOYO DEL PUEBLO ES, EL GASTO DEL CAMBIO 

QUE SE PUEDA LLEVAR A CABO POR LA C.F.E. Y SE NOS HACE MUY PESADO, 

ESTAMOS TOCANDO PUERTAS PARA VER EN QUE NOS PUEDE AYUDAR EL 

MUNICIPIO EN EL ARCO DE JOMULCO. 

ES UN EVALUÓ QUE MANDO LA C.F.E. MANDO SUS INGENIEROS Y LO LLEVARON A 

CABO ELLOS, DENTRO DE UNA SEGUNDA PLATICA CON LOS INGENIEROS  AHÍ EN 

LAS OFICINAS CENTRALES DE TEPIC CON EL INGENIERO JAVIER, ÉL NOS HACE 

UNA SEGUNDA OPCIÓN, AL LADO DE LA BARDA DONDE ESTÁ LA SECUNDARIA 
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PONER DOS POSTE Y DESVIAR LA TENSIÓN MEDIA, SI EL ESPACIO DEL 

ESTACIONAMIENTO ES PÚBLICO, NO HABRÍA NINGÚN PROBLEMA Y EL COSTO SE 

REDUCIRÍA A $100,000 O MENOS $50,000 O $60,000 UN APROXIMADO, NO ES UNA 

CANTIDAD ESTABLECIDA, ESTOY ESPERANDO LA RESPUESTA SE SEPEN, VAN A 

MANDAR A OTRO INGENIERO  PARA VER QUE SE PUEDE HACER, ME COMENTABA 

EL INGENIERO DE LA COMISIÓN QUE EXISTEN TODOS LOS RIESGOS EN TODAS 

LAS SECUNDARIAS POR EL PASO DE LA ELECTRICIDAD, INCLUSO EN ALGUNAS 

SECUNDARIAS PASA LA CORRIENTE MÁS FUERTE, PASA LA ELECTRICIDAD DE UN 

LUGAR A OTRO, SON LAS QUE PASAN POR LA ENTRADA  LOS ARCOS DE JALA, QUE 

SON DE MUCHO MÁS RIESGOS, QUE SÍ, SE TROZARA UNA CUERDA DE ESA 

MAGNITUD CAUSARÍA UN DAÑO ENORME Y AQUÍ EN LOS ARCOS DE JOMULCO ES 

ASEGURAR Y SELLAR  LA LÍNEA DE ELECTRICIDAD BAJA, LA LÍNEA DE BAJA NO 

TIENE MUCHA COMPLICACIÓN PORQUE SE HA ESTADO TRABAJANDO ASÍ Y LA 

LÍNEA ALTA SI TIENE MUCHAS COMPLICACIONES. LE COMENTE EL INGENIERO 

QUE SI SELLABA LA ALTA, PERO LA COMISIÓN TIENE SUS PRINCIPIOS MINIMIZA 

TODOS LOS RIESGOS POSIBLES, LA PUEDEN DEJAR AHÍ LA LÍNEA, PERO EN UN 

DESASTRE NATURAL QUE LOS ARCOS COLAPSEN PUEDE GENERAR MUCHOS 

RIESGOS, POR ESO SOLICITAMOS QUE ENTIERREN A VISTAS DE NOSOTROS NO 

LO VEMOS COMPLICADO, PERO LOS ESTATUTOS DE LA C. F. E. ES MUY 

COMPLICADO PORQUE ELLOS QUIEREN ASEGURAR Y NO OCASIONAR UN 

ACCIDENTE DE SUS CABLES ES LO QUE ELLOS PREVÉN, AQUÍ ESTAMOS PARA 

VER A CABILDO Y EL  MUNICIPIO EN QUE NOS PUEDEN APOYAR PARA LLEVAR 

ACABO LA TERCERA PARTE DEL CIERRE DE LOS ARCOS DE LA ENTRADA A 

JOMULCO.   

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ, 

COMENTA QUE UNAS DE LAS OPCIONES QUE COMENTA EL DELEGADO DE 

JOMULCO GERARDO CÁRDENAS, PRIMERO SEPEN, SI SE VA ASEGURAR QUE ESA 

PARTE QUE VAN A UTILIZAR QUE SEA DE SU PROPIEDAD O NO, PORQUE ASÍ SE 

MANEJA SEPEN, PERO EN SU CASO NO SEA DE SU PROPIEDAD, QUE LO MÁS 

SEGURO ES QUE NO LO SEA, PORQUE SI ESA PARTE DEL ESTACIONAMIENTO QUE 

VIENE POR LÍNEA RECTA QUE VIENE DE HAYA, NO SOMOS PERITOS PERO SI NOS 

PODEMOS DAR CUENTA QUE QUEDA FUERA, SI ES ASÍ, PUES PRÁCTICAMENTE 

SEPEN NO TIENE POR QUÉ TOMAR UNA DECISIÓN AHÍ USTEDES LO PODRÁN 

ACOMODAR PERFECTAMENTE, BUENO LO QUE COMENTEN MIS COMPAÑEROS, SI 

SERÍA INTERESANTE CHECAR EN LA MATRIZ DE INVERSIÓN, LA CUAL VAMOS A 

TENER MODIFICACIÓN PARA VER SI ENTRAN LOS ARCOS DE JOMULCO, PARA 

PODER APOYAR. 

TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS, 

COMENTA QUE LA SOLICITUD QUE LE PIDIÓ EL INGENIERO ÉL QUE TIENE UN ALTA 

MÁS DE RANGO QUE EL ING. JAVIER ADQUIERE UN DOCUMENTO DE AUDIENCIA 

DE PAZ, PERO, LA DIRECTORA QUIERE A ASEGURAR BIEN EL ESPACIO LA QUE 

MENCIONA EL ING. NO LE AFECTA EN NADA A LA SECUNDARIA QUE SE AGARRE 

EL ESTACIONAMIENTO PORQUE ESTÁ AFUERA DE, PERO AUN ASÍ SE TIENEN QUE 
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MINIMIZAR LOS RIEGOS, LOS POSTES PUEDEN QUE OCASIONEN, EN LOS 

ESTACIONAMIENTOS, PERO PRÁCTICAMENTE LOS MAESTROS BUSCAN LA 

SOMBRA PARA ESTACIONARSE Y LOS POSTES QUEDARÍAN EN LA PARTE DONDE 

PEGA EL SOL. PUES TENEMOS LA ESPERANZA DE LOS QUE VENGAN DE SEPEN, 

QUE ESA PARTE DEL ESTACIONAMIENTO, INCLUSO C.F.E. SE RELACIONE CON 

SEPEN EN EL GOBIERNO DEL ESTADO, PARA PODER RESOLVER ESTA SITUACIÓN. 

ENTONCES AHORITA ESTAMOS EN LA ESPERA, PERO A NOSOTROS TAMBIÉN NOS 

LLEVAN LOS TIEMPOS, PORQUE EL ARCO PRÁCTICAMENTE LO TENÍAMOS 

PLANEADO PARA 3 MESES Y YA VAN MÁS DE 3 MESES Y PARAMOS LE DAMOS MÁS 

DE 15 DÍAS PARA PODER CONTINUAR LA PRÓXIMA SEMANA, A NOSOTROS NOS 

URGE, PARA PODER LLEVARLO A CABO Y ANTES DE QUE SE TERMINE ESTA 

ADMINISTRACIÓN YA QUEDE CONCLUIDO LA OBRA DE LOS ARCOS. OJALÁ NOS 

PUDIERAN APOYAR, ESTUVIERA DENTRO DE LA MATRIZ DE INVERSIÓN, LA VAN 

ANALIZAR Y MODIFICAR NO ECHARAN LA MANO, CON ESA PARTE DEL GASTO ESE 

QUE SE PUDIERA LLEVAR A CABO, PUEDE SER LA PRIMERA OPCIÓN, EN TODO 

CASO QUE ELLOS C.F.E. LO DECIDAN EN LA SIGUIENTE SEMANA LO MINIMIZAN Y 

SEA MENOS EL GASTO. 

TOMA LA PALABRA EL MAESTRO MANUEL FRANQUEZ SANTANA. COMENTAR QUE 

SE HAN HECHO ALGUNAS GESTIONES, EL OFICIO QUE MANDO LA C.F.E. 

TOMA LA PALABRA EL REGIDOR EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, COMENTA 

QUE ESTÁ DE ACUERDO CON LA REGIDORA MARÍA APOLINAR EN BUSCAR LA 

MANERA DE APOYAR. NOMÁS QUIERO DEJAR UN CONTEXTO Y ESTÉN 

ENTERADOS QUE NOSOTROS YA VAMOS DE SALIDA, NO VAMOS A UTILIZAR TODO, 

EL PRESUPUESTO 2024. SE VA A DEJAR UN COLCHÓN PARA LA NUEVA ALCALDÍA 

O ADMINISTRACIÓN Y POR DECISIÓN DE ESTE CABILDO, CREO A JOMULCO LE 

TOCABA MENOS QUE LE CORRESPONDÍA COMO BASE, PORQUE EL AÑO 

ANTERIOR SE LE OTORGÓ UN BUEN RECURSO A JOMULCO, POR JUSTICIA SOCIAL 

QUEDAMOS DE DARLE MÁS RECURSO A JALA, ESTE AÑO, EN ESTE PERIODO LE 

QUEDA A JOMULCO UN PORCENTAJE DE 3 MILLONES Y FRACCIÓN, MAS APARTE 

ESTAMOS CON EL POZO ARTESIANOS Y NOS ESTÁN HACIENDO MODIFICAR LA 

MATRIZ POR EL TEMA DEL POZO ARTESIANO, QUIEREN EL PUENTE Y ACCESO 

PEATONAL Y NOS PIDEN A TODO EL CABILDO EL TEMA, PERO SI TODO EL CABILDO 

Y REGIDORES NOS COOPERAMOS ENTRE LA MATRIZ DE INVERSIÓN ALGO DE 

CADA UNO, LE QUITEMOS UN POQUITO Y HAGAMOS LAS MODIFICACIONES, CON 

GUSTO PODEMOS HACER ESA GESTIÓN, PORQUE, YO PRÁCTICAMENTE EL TEMA 

DE JOMULCO EL POZO ARTESIANO QUE NO NOS HAN DADO FECHA DE CUANTO 

SE VA A INVERTIR ES LO QUE ESTOY ESPERANDO PARA PODER TOMAR, UNA 

DECISIÓN, YA HEMOS ESTADO TOCANDO CON OBRAS PÚBLICAS NO HAN PASADO 

EL TEMA, HOY QUE TERMINE LA SESIÓN VOY A TOCAR Y DARLE SEGUIMIENTO 

SOBRE ESO YA PODEMOS VER, YO NO ESTOY EN NINGÚN MOMENTO DICIENDO, 

QUE NO, ESTOY DICIENDO QUE VEAMOS. PORQUE ESTO QUE ESTÁ PASANDO, NO 

ESTÁ PASANDO, ESTAMOS VIENDO EL TEMA DE ELECTRIFICACIÓN C.F.E. ESTÁ 

COBRANDO MUCHO EN ESTE RUBRO, SI HAY ALGO NOSOTROS COMO CABILDO 
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COMO APOYARLOS CON GUSTO LO HACEMOS, Y SI NO HAY OTRA MÁS QUE 

INVERTIRLE CON GUSTO LE ENTRAMOS, PERO SI DECIRLES QUE POR ESTE 

ÚLTIMO DÍA QUE TENEMOS LA MATRIZ DE INVERSIÓN EN JOMULCO, FUE POCO, 

POR EL TEMA DE DEJAR UN COLCHÓN A LA ADMINISTRACIÓN SIGUIENTE. 

ENTONCES ESTA ES MI PARTICIPACIÓN ESTOY EN LA MEJOR DISPONIBILIDAD, 

PERO AHORA SÍ, OCUPO EL RESPALDO DE TODO CABILDO, PARA PODER APOYAR 

AL TEMA DE LOS ARCOS. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA GRISELDA ORTIZ GÓMEZ, LE COMENTABA AL 

DELEGADO DE JOMULCO, QUE TODOS LOS DE CABILDO VAN A COINCIDIR QUE ES 

UNA OBRA DENTRO DE JOMULCO, SE TRATA DE SACAR DE LAS DOS 

ADMINISTRACIONES TANTO DE JALA COMO DE JOMULCO PARA TERMINAR LA 

OBRA, DE MI PARTE TIENE MI APOYO. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA. COMENTA, PREGUNTA 

AL PRESIDENTE QUE INDEPENDIENTEMENTE DE LAS CUESTIONES QUE COMENTE 

GERARDO MONCADA EN CUESTIÓN DE LA MODIFICACIÓN, QUE SI RASCAR 

POQUITO ALLÁ O POQUITO ACÁ, YO SIENTO QUE ES LA VOLUNTAD MÁS QUE 

NADA, EVIDENTEMENTE MODIFIQUEMOS O NO ES LA VOLUNTAD QUE TENGAMOS 

PARA APOYARLOS EN CUESTIONES DE ESTA OBRA, SI NO SE PUEDE MODIFICAR 

LA MATRIZ, POR LOS TIEMPOS, TAMBIÉN TENEMOS OTROS INGRESOS PROPIOS 

QUE TIENEN EL AYUNTAMIENTO DE LOS CUALES PUDIÉRAMOS ECHAR MANO 

PARA PODER VER, LA OPCIÓN Y OJALA NOS DIERAN LA OPCION DE MENOR 

COSTO, LA PARTE DEL ESTACIONAMIENTO Y NO POR FUERA DE LA SECUNDARIA 

QUE SE PUDIERAN MOVER LOS POSTES PARA QUE SEA UN COSTO MENOS, Y AHÍ 

ECHAR MANO, DE LOS INGRESOS PROPIOS PARA PODER APOYAR ESA OBRA. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA LUCERO ELIZABETH SANTANA PÉREZ COMENTA. 

EN ESTA CUESTIÓN, COMENTARLES A LA COMITIVA Y AL DELEGADO DE JOMULCO, 

ESTAMOS EN LA MEJOR DISPOSICIÓN DE PODER APOYARLOS, NADA MÁS QUE SÍ 

PRESIDENTE SECRETARIO, ENTRANDO EN MATERIA SOBRE ESTO, SI URGE YA 

IMPLAN Y OBRAS PÚBLICAS YA VENGAN A QUE PRESENTEN LA MATRIZ DE 

INVERSIÓN PORQUE EL TIEMPO SE NOS ESTÁ PASANDO Y NO NOS VA A ESPERAR. 

YA ESTAMOS A NADA DE CONCLUIR LA ADMINISTRACIÓN Y LAS OBRAS ESTÁN 

PARADAS. TENEMOS QUE VER LO QUE VAMOS HACER Y EMPEZAR YA QUE EL 

DINERO DEL FONDO 3 YA NO EXISTE EL RECURSO QUE LLEGA MES POR MES, SE 

LO ESTÁN ENTREGANDO AL MUNICIPIO Y LA VERDAD NO VEO AVANCE EN LAS 

OBRAS, LA VERDAD YA URGE, Y VER SI SE PUEDE APOYAR CON LA MATRIZ POR 

EL TIEMPO, PORQUE DAN UN CIERTO TIEMPO PARA MODIFICAR LA MATRIZ YA QUE 

SE CIERRAN LAS PLATAFORMAS, ENTONCES SI URGE DE VERDAD. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ, 

COMENTA, PERO BUENO YO TAMBIÉN COINCIDO CON LA COMPAÑERA DINORA 

QUE SI HAY VOLUNTAD EN LAS PARTES SE PUEDEN HACER LAS PARTES SI NO, 

NO HAY VOLUNTAD PUES SIMPLE Y SENCILLAMENTE PODEMOS PODER MILES DE 

EXCUSAS Y PRETEXTOS PARA PODER LLEVAR ACABO REALIZAR APOYOS A 
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NUESTRO HERMANO PUEBLO DE JOMULCO, ENTONCES CREO IMPORTANTE Y SI 

COMO LO COMENTA YA LOS TIEMPOS ESTÁN ENCIMA, NOSOTROS YA NOS VAMOS 

PRÁCTICAMENTE Y SI NO ESTAMOS DURANDO DESDE EL TIEMPO QUE HICIMOS 

LA PETICIÓN, SECRETARIO DE QUE SE MODIFIQUE LA MATRIZ Y ES TIEMPO DE 

QUE EL DIRECTOR AUN NO NOS HE HECHO CASO, PUES ASÍ NOS VAMOS A IR 

HASTA QUE TERMINEMOS Y PRÁCTICAMENTE PUES NO SE VA HACER NINGUNA 

MODIFICACIÓN, YO CREO QUE INDEPENDIENTEMENTE DEL RECURSO QUE SALGA 

DE CUALQUIER LADO YO CREO QUE ES UN RECURSO GENERALIZANDO, UN 

RECURSO QUE REALMENTE EN ESTA ADMINISTRACIÓN NO TOMAMOS EN CUENTA 

PORCENTAJES SACADAS A CADA LOCALIDAD ENTONCES EN ESE SENTIDO CREO 

QUE NO HAY NINGÚN OBSTÁCULO PARA PODERLO LLEVAR ACABO VERDAD. 

TOMA LA PALABRA EL PRESIDENTE MUNICIPAL MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN. 

COMENTA, YO QUIERO TAMBIÉN OPINAR UN POCO, LO QUE LES QUIERO 

COMENTAR, YA ES QUÉ PUES USTEDES SABEN TENGO POCO TIEMPO AQUÍ EN 

ESTE TRABAJO QUE APENAS MES Y MEDIO, PERO DE TODAS MANERAS YO LO QUE 

LES PEDIRÍA, TENGAN UN POQUITO DE PACIENCIA, POQUITO, PARA LLEGAR 

ACUERDO AQUÍ CON LOS COMPAÑEROS DE CABILDO Y ANALIZAR ESO A FONDO 

PORQUE ES MUY IMPORTANTE PONERNOS DE ACUERDO. 

TOMA LA PALABRA LA SÍNDICA MUNICIPAL LA MAESTRA BLANCA ESTHELA 

MONCADA AQUINO. COMENTA. IGUAL QUE EL PRESIDENTE MANUEL HERNÁNDEZ, 

PUES TENEMOS EL MISMO TIEMPO EL, YA USTEDES ESTÁN ENTERADOS 

ENTONCES ES SOLAMENTE PEDIRLES DE SU APOYO PARA QUE VEAMOS TODAS 

ESAS SITUACIONES RESPECTO A LA MATRIZ, RESPECTO A LO QUE PUEDE 

ENTRAR DE MANERA PARTICULAR AL AYUNTAMIENTO Y EN LO QUE RESPECTA SI 

ESTÁ EN NUESTRAS POSIBILIDADES LO QUE SE PUEDA, IGUAL NO SERÁ TODO Y 

COMO COMENTABAN LAS REGIDORAS QUE SE PELEE LA OTRA PROPUESTA PARA 

QUE ASÍ EL APOYO ESTE UN POCO MÁS SUSTENTABLE, PERO EN LO QUE 

PODAMOS ESTAMOS A LA DISPOSICIÓN Y VAMOS ANALIZAR TODO ESE TEMA. 

TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS. 

COMENTA, LO QUE NOSOTROS HEMOS, BUENO EN LO PARTICULAR LO QUE YA 

HEMOS AVANZADO EN CUESTIONES DE TRABAJO QUE ESTAMOS HACIENDO NOS 

MOVIMOS MUY RÁPIDO Y A LO MEJOR HAN DE DECIR ¿POR QUÉ AHORITA? LO QUE 

PASA ES QUE EL SALIR E IR Y ESTAR ATENDIENDO LOS ASUNTOS CON LAS 

PERSONAS CORRESPONDIENTES EN LA COMISIÓN SE LLEVA TIEMPO, ENTONCES 

AHORITA NADA MAS ESTÁ EL PROYECTO YA NADA MÁS ES DECIR “AQUÍ ESTÁ EL 

DEPOSITO EN ESTA CUENTA DE LA COMISIÓN” Y ELLOS AL SIGUIENTE DÍA LO 

HACEN EN UN DÍA, ENTONCES PARA EN SI SIEMPRE ME GUSTA SER, ADMINISTRAR 

MUY BIEN EL TIEMPO PARA QUE NO SE NOS ALARGUE, PORQUE SI AHORITA LA 

PREOCUPACIÓN ES EN CUESTIONES DE LOS TIEMPOS AHORITA YA ESTÁ 

PLATICADO, LO ÚNICO QUE FALTA, QUE NOS DES RESPUESTA ES DE LO DE LA 

SECUNDARIA SI SE LLEGA A DAR ESO, EN MENOS DE 4 O 5 HORAS HACEN ESE 

MOVIMIENTO PERO ESTANDO EL DEPOSITO  O LA CANTIDAD EN LA CUENTA DE LA 

COMISIÓN. LO QUE COMENTABA EL REGIDOR GERARDO MONCADA RESPECTO A 
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LO QUE VIENE SIENDO EL RECURSO, NOS DAN OPCIONES Y SIEMPRE HEMOS 

BUSCADO EL MENOR GASTO, PORQUE EN CUESTIONES DE LO QUE ELLOS 

EVALUARAN YO DIJE BUENO, EXISTE LA POSIBILIDAD DE QUE EL PUEBLO, LAS 

ACTIVIDADES QUE NOSOTROS HACEMOS LO QUE RECAUDAMOS EXISTÍA LA 

POSIBILIDAD DE QUE LO PUDIÉRAMOS NOSOTROS HACER PERO NO, YA QUE 

LLEGUE YO LE DIJE A LA COMISIÓN “NO ES MUCHO Y CON TRABAJO AHORITA ESTE 

VAMOS NOSOTROS ANTICIPANDO LOS MATERIALES” LO DE LAS VARILLAS, EL 

CEMENTO TODO ESO Y YA NO NOS ALCANZA PARA CUBRIR ESE GASTO, 

ENTONCES ABRIMOS OPCIONES TOCAMOS PUERTA, EN LA COMISIÓN ELLOS YA 

ESTÁN PUESTOS, ELLOS NADA MÁS PARA QUE LES DEPOSITE LA CANTIDAD Y EN 

UN DÍA SE HACE, ENTONCES AQUÍ ES CUESTIÓN NADA MÁS DE TIEMPO DE CÓMO 

LO DICE EL PRESIDENTE, ESTOY DE ACUERDO DE QUE SE PONGAN USTEDES DE 

ACUERDO EN ESE ASPECTO DE DONDE VA A SALIR ESE RECURSO Y PUES LLEVAR 

ACABO, QUÉ MÁS QUISIERA QUE NOSOTROS NOS FUÉRAMOS CON UNA 

RESPUESTA MUY MUY FAVORABLE, PERO NO LO ENTENDEMOS, YO LO ENTIENDO 

PERFECTAMENTE QUE USTEDES TIENEN QUE ANALIZAR Y QUE TIENEN QUE 

VERLO Y EN SU MOMENTO DECIRNOS “SABEN QUE YA ESTÁ LISTO” PERO NOS 

VAMOS NOSOTROS, YO EN LO PARTICULAR CON UNA RESPUESTA FAVORABLE AL 

ESCUCHAR QUE VAN HACERLO, YO LA VERDAD NO, PARA EL CABILDO EL 

AYUNTAMIENTO NO ES UN PRESUPUESTO QUE ESTE FUERA Y ESTE MUY 

EXAGERADO, ES UN PRESUPUESTO QUE TAMBIÉN NOSOTROS HEMOS 

ANALIZADO Y QUE PUDIERA SER QUE USTEDES COMO CABILDO Y QUE ESTÁN 

ORGANIZANDO LA PARTE FINANCIERA EN DISTRIBUIR PARA OBRAS ESTE SÍ, PUES 

NO ES MUCHO, PARA NOSOTROS LA COMUNIDAD SI PORQUE TENEMOS QUE 

PATEARLE Y TENEMOS QUE HACER UNA INFINIDAD DE EVENTOS Y ESA CANTIDAD 

SI SE SALE FUERA DE PRESUPUESTO, ESTÁ FUERA DE PRESUPUESTO DE LAS 

ACTIVIDADES QUE NOSOTROS REALIZAMOS Y AHORITA SE MINIMIZAN PORQUE 

YA VIENE LA VIDA ELECTORAL Y QUE PODEMOS INCURRIR EN ALGÚN DELITO, QUE 

A ALGUIEN NO LE PAREZCA QUE ESTAMOS FAVORECIENDO NO ES SIMPLEMENTE 

EL TRABAJO DE LOS ARCOS Y ESO QUEDA CLARO QUE ESTAMOS TRABAJANDO 

PARA ESO Y PUES AGRADECERLES SU ATENCIÓN A ESTA PETICIÓN, A ESTA 

SOLICITUD  Y PUES ALGUIEN QUE QUIERA COMENTAR ALGO. 

TOMA LA PALABRA EL C. MIGUEL SÁNCHEZ ESTUDILLO. COMENTA, BUENAS 

NOCHES, MIREN COMPAÑEROS REGIDORES, MUCHAS GRACIAS Y AQUÍ COMO LO 

DIJO LA LIC. MARÍA APOLINAR Y OTRO SEÑOR POR AHÍ Y LA REGIDORA DINORA, 

SI HAY VOLUNTAD, NOS PUEDEN APOYAR ÉCHENOS LA MANO, APÓYENOS Y SI NO 

SE PUEDE PUES TAMBIÉN, COMO DICE EL REGIDOR GERARDO MONCADA TODO 

ESO QUE DIJO, SI TIENEN VOLUNTAD EN APOYARNOS, PORQUE NOSOTROS LO 

QUE PEDIMOS ES EL APOYO PARA LA COMISIÓN FEDERAL, PARA MOVER LAS 

CUERDAS QUE YA LO DIJIMOS EN ESO ANDAMOS, ENTONCES QUE BUENO AQUÍ 

AL PRESIDENTE OJALÁ QUE SE PONGAN DE ACUERDO Y NOS ECHEN LA MANO Y 

AQUÍ ESTAMOS, GRACIAS. 
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TOMA LA PALABRA LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA, HACERLES MI ÚLTIMO 

COMENTARIO, FONDO 4 SI RECUERDAN TAMBIÉN VIENE PARA ELECTRICIDAD 

ENTONCES PUES YO PIENSO QUE SI DE ALGUNA MANERA LA VOLUNTAD ES DE 

NOSOTROS TAMBIÉN PODEMOS ECHAR MANO AHÍ EN EL FONDO 4 PARA PODER 

APOYAR. 

TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS 

COMENTA, DISCULPE AHÍ, CON UN LICENCIADO QUE NOS ATENDIÓ EN PALACIO 

DE GOBIERNO, EL GIRO LA ORDEN A LA COMISIÓN FEDERAL DE QUE NOS 

APOYARAN ENTONCES EN ESE ASPECTO, PUEDE QUE TODAVÍA SE REDUZCAN 

MÁS LOS GASTOS YA TENIENDO LA SOLICITUD DEL ENCARGADO DE AHÍ DE 

PALACIO QUE ELLOS NADA MÁS ESTÁN ESPERANDO DECIR “YA ESTÁ TODO LISTO” 

Y YA ELLOS VEN LO DEL PRESUPUESTO Y CREO QUE TAMBIÉN PUEDEN HACERLO 

MENOS PORQUE FUE UNA PARTE QUE COMENTABA EL LICENCIADO DECIR 

“AHORITA LO ARREGLAMOS” Y EN ESE RATO NOS FUIMOS CONTENTOS PORQUE 

AL SIGUIENTE DÍA ME HABLARON Y ME DIJERON “YA HABLE YO CON ELLOS, YA 

ESTÁN HACIENDO LAS MODIFICACIONES Y ESTO” ENTONCES USTEDES TENGAN 

YA LISTO EL BILLETE. ENTONCES NO HAY NINGÚN INCONVENIENTE, TODO ESTÁ 

YA ARREGLADO PARA PODER HACER ESA PARTE Y YO LE COMENTÉ AL 

LICENCIADO “QUIERO TENER UNA PLÁTICA CON CABILDO DEL MUNICIPIO, 

PORQUE TAMBIÉN VAN HACER LA PREGUNTA DEL MILLÓN Y EL MUNICIPIO QUÉ 

ONDA”, HA ESTO DIGO “NO TENEMOS UNA PLÁTICA PENDIENTE” FUE CUANDO YO 

SOLICITE LA PLÁTICA, LA REUNIÓN, ENTONCES ESPERO ESA RESPUESTA PARA 

TAMBIÉN YA YO COMENTAR CON LA COMISIÓN DE QUE NOS APOYEN PARA QUE 

TAMBIÉN EL COSTO NO SEA GRANDE. 

LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ PREGUNTA AL DELEGADO 

GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS ¿CUÁNDO QUEDARON DE ENTREGARLE 

LA RESPUESTA DECENTE? 

TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS 

RESPONDE, YO PIENSO QUE MAÑANA, PORQUE LA DIRECTORA YO SE LO 

ENTREGUE EL JUEVES PASADO Y ELLA IBA A IR A LA SEP EL VIERNES IBA A 

ENTREGAR LAS SOLICITUDES ENTONCES COMO AHORITA VIENEN LOS CONSEJOS 

TÉCNICOS ELLA ESTÁ EN REUNIÓN EN TEPIC Y TODA ESTA SEMANA NO VINO A 

CLASES, ENTONCES YO MAÑANA LA VEO A ELLA Y ELLA ME DA UNA RESPUESTA, 

NO QUIERO MOLESTARLA PORQUE DE LAS REUNIONES SALE UNO CANSADO, 

ENFADADO Y LO QUE UNO MENOS QUIERE ES QUE LO MOLESTEN, UNO YA 

ENTIENDE ESA PARTE Y MEJOR MAÑANA YO HABLO PERSONALMENTE CON ELLA. 

TOMA LA PALABRA EL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, DICE ME PUEDE 

REPETIR NUEVAMENTE LOS TRES PROYECTOS Y SUS COSTOS POR FAVOR, PARA 

ANOTAR. 

TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS CLARO 

QUE SÍ, EL PRIMERO ES LA LÍNEA SUBTERRÁNEA QUE SERÍA DE $233,238.80, LA 
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SEGUNDA ES UN APROXIMADO NO ME DIERON LA CIFRA EXACTA POR EL COSTO 

DE LOS POSTES, PERO SON ALREDEDOR DE $70 MIL 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA COMENTA, NO FALTA EL 

DESCUENTO QUE LE DIJERON, O SEA POR PARTE DEL DERECHO DEL ESTADO. 

TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS. 

COMENTA, SI, LO QUE PASA ES QUE LA COMISIÓN TIENE SUS TABULADORES Y 

MATERIAL Y ELLOS EN CUESTIÓN DE TABULADORES. UN EJEMPLO ME DECÍA EL 

ING. JAVIER, EN CUESTIONES DEL CABLEADO, ME DECÍA “TANTA MAGNITUD TIENE 

ESTE COSTO, TIENE ESTE COSTO” PERO SI VAMOS A MODIFICAR NOMAS LOS 

COSTOS, EL COSTO DE LOS POSTES SON DE $30 MIL, $15 MIL PESOS, ENTONCES 

NO SERÍA TANTO EL COSTO DE LOS POSTES, SERÍAN LOS PUROS POSTES Y LA 

MANO DE OBRA COMO MÍNIMO SERIAN $60-$70 MIL, APROXIMADAMENTE. Y EL 

PROYECTO YA CON TODA LA EVALUACIÓN DE COSTO, ELLOS LO HACEN, ELLOS 

LO ENTREGAN Y PUES YA HAY UNO YA NO PUEDE HACER NADA PORQUE ELLOS 

PONEN TODO EL MATERIAL QUE TIENEN AHÍ Y PUES ELLOS TIENEN SUS 

TABULADORES Y LA TERCERA ES “LO DEL SELLADO” PERO QUEDO FUERA 

PORQUE NO FUE VIABLE PORQUE NO DURA MUCHO, ES CUESTIÓN DE DÍAS Y 

LUEGO SE RESECA Y CORRE EL MISMO RIESGO. 

ENTONCES SERIAN DOS OPCIONES: LA PRIMERA SERÍA LA MÁS COSTOSA Y LA 

SEGUNDA QUE ES MENOS, PERO ES DEPENDIENDO DE LA SECUNDARIA. 

 

TOMA LA PALABRA EL LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE COMENTA, ENTONCES 

NOS QUEDAMOS EN ESPERA PARA PODER ANALIZARLO AQUÍ EN CABILDO Y 

DECIRNOS LA RESPUESTA QUE LE OTORGUEN AL DELEGADO GERARDO POR 

PARTE DE LA SEP., A VER SI EL ESTACIONAMIENTO ES PÚBLICO O PARTE DE LA 

SECUNDARIA. 

TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS  

PUES SÍ, ES PARTE DE LA SECUNDARIA. NADA MÁS QUE EL LICENCIADO VEA Y 

AUTORICE. PORQUE SE LE COMENTO AL INGENIERO “MIRE, ESTÁ LA ESQUINA Y 

AQUÍ HAY ESPACIO PARA ELLOS”. YO LE DABA OPCIONES Y LES DECÍA “PORQUE 

NO VAN Y VEN EL ESPACIO” PORQUE ELLOS NOMAS LO VEN POR VÍA SATÉLITE 

“ME GUSTARÍA QUE FUERAN PARA QUE VIERAN Y SE DIERAN CUENTA LAS OTRAS 

DOS TRES FUNCIONES QUE PUEDEN SACAR Y SE REDUZCAN LOS COSTOS Y LOS 

PROBLEMAS ENTONCES ELLOS YA VINIERON, YA VIERON CÓMO ESTÁ EL ROLLO, 

PERO COMO ES ESTATAL TAMBIÉN QUIEREN EL RECURSO. 

POR LO QUE NO HABIENDO MAS ORADORES SE PASA AL SIGUIENTE PUNTO 

 

8.- REINCORPORACIÓN AL CARGO DE REGIDOR CARLOS ULISES JACOBO SOLÍS 

DEL XXXIX AYUNTAMIENTO DE JALA, NAYARIT. 
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EL SECRETARIO DEL XXXIX, AYUNTAMIENTO DE JALA, NAYARIT; DA A CONOCER A 

TODOS LOS INTEGRANTES DE CABILDO, QUE EXISTE UN OFICIO, PRESENTADO 

POR EL REGIDOR CON LICENCIA CARLOS ULISES JACOBO SOLÍS, DE FECHA 23 DE 

ABRIL DEL AÑO 2024, PRESENTADO ANTE LA SECRETARÍA A LAS 15:00 HORAS DEL 

DIA, DONDE SOLISTA SU REINCORPORACIÓN AL CARGO DE REGIDOR MUNICIPAL 

DEL XXXIX AYUNTAMIENTO DE JALA. 

POR LO QUE SE ABRE REGISTRO DE ORADORES POR PARTE DEL PRESIDENTE 

MUNICIPAL MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, POR LO QUE NO HABIENDO 

ORADORES SE SOMETE A VOTACIÓN LA REINCORPORACIÓN AL CARGO DE 

REGIDOR AL C. CARLOS ULISES JACOBO SOLÍS, SIENDO APROBADO POR 

UNANIMIDAD SU REINCORPORACIÓN. CON NUEVE VOTOS A FAVOR. 

 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN. 

 
A FAVOR  

 
2.- BLANCA ESTHELA MONCADA 
AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- DINORA ORTIZ ORTEGA 

 
A FAVOR 

 
4.-JUAN MANUEL SOLÍS CELEDÓN 

 
A FAVOR 

 
5.-GERARDO MONCADA FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

 
7.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

 
8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

 
A FAVOR 

 
9.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

 
A FAVOR 

 

 

9.- ASUNTOS GENERALES 

  

TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS 

COMENTA, PARA TERMINAR POR AHÍ UNAS PERSONAS ME ABORDARON EL TEMA 

DEL AGUA, HAY MUCHA RENEGADERA, MUCHA MOLESTIA, MUCHA 

INCONFORMIDAD POR PARTE DE SIAPA Y POR PARTE DE LA POBLACIÓN QUE NO 

TIENE AGUA, Y SE HAN ESTABLECIDO HORARIOS QUE NO SE HAN CUMPLIDO, 
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ENTONCES YO, ME PIDEN A MI ESA PARTE QUE LA EXPONGA AQUÍ CON USTEDES 

ESA GRAN PROBLEMÁTICA, AHORA SE HIZO MÁS GRAVE QUE ANTERIORMENTE, 

AHORA SI DE PLANO SE QUEDAN VARIOS DÍAS SIN AGUA Y ACUDEN A MÍ, A MI 

CASA A HORAS… DONDE EL LIC. HA SIDO TESTIGO ENTONCES HAN HABLADO LA 

GENTE MOLESTA DE QUE ¿QUÉ ESTÁ PASANDO? Y PUES YO DE UNA U OTRA 

FORMA PUES ME LAVO LAS MANOS PORQUE NO ESTAMOS NOSOTROS A CARGO, 

SI ESTUVIÉRAMOS A CARGO LE ENTRARÍAMOS A LA LAPSO AL CIERRE, PERO 

LLEGAN LAS QUEJAS Y PUES SI ES UN PROBLEMA QUE LA COLONIA PARTE DE LA 

REVOLUCIÓN, LA SEVERIANO, INCLUSO YA NOSOTROS COLONIA LOS PINOS, 

NOSOTROS EN EL DÍA NOS PONEMOS A LLENAR LOS TAMBOS QUE TENEMOS AHÍ 

PERO LOS QUE NO TIENEN RECIPIENTES EN QUE LLENAR, PUES ES GRAVÍSIMO, 

ME HAN MANDADO IMÁGENES DE SUS CASAS, DE LOS BAÑOS DICIENDO “HAGA 

ALGO” PUES SI ME COMUNICO CON EL LIC. PARA ATENDER ESE TIPO DE 

SITUACIONES PERO AQUÍ EL QUE ESTÁ A CARGO, REALMENTE NO SÉ QUÉ ESTE 

PASANDO. 

TOMA LA PALABRA EL LICENCIADO NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, SECRETARIO 

MUNICIPAL MENCIONA QUE LE HAN HECHO SABER LO QUE PASA EN LA COLONIA 

MORELOS, DICE QUE SE ESTA MIRANDO EL SUMINISTRO DE AGUA, ESPERA QUE 

SE DE SOLUCIÓN A LA BREVEDAD A LOS DE LA COLONIA MORELOS E INFORMA 

COMO SE ENCUENTRA LA DISTRIBUCIÓN ACTUALMENTE. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, PARA PARTICIPAR EN CUESTIÓN DEL SISTEMA OPERADOR DE AGUA 

LE AGRADECEMOS AL SECRETARIO SU PARTICIPACIÓN, PERO YO CREO QUE NO 

SEAMOS OMISOS A LA DEPENDENCIA QUE LE CORRESPONDE, NOSOTROS 

DEBERÍAMOS EN ESTE PRECISO MOMENTO MANDAR LLAMAR AL QUIEN SE 

ENCUENTRA DE ENCARGADO DEL SISTEMA OPERADOR DEL AGUA PARA PODER 

HABLAR SERIAMENTE CON ÉL, PRIMERO PODEMOS DAR MILES DE EXCUSAS Y 

PRETEXTOS DE POR QUÉ NO LES HA CAÍDO, CUANDO LES VA A CAER Y YO CREO 

QUE ESTAMOS RETRASADOS EN ESE SENTIDO PORQUE NOSOTROS COMO 

CABILDO COMO PRESIDENTE, SINDICO E INCLUSO COMO SECRETARIO, NO 

PODEMOS RESOLVER ESA PARTE PORQUE PARA ESO ESTÁ UN ENCARGADO DEL 

SISTEMA OPERADOR DEL AGUA, HEMOS TENIDO DETALLES Y YO CREO QUE 

SERÍA UN BUEN MOMENTO DE VER LA SITUACIÓN PORQUE PODEMOS DECIR QUE 

MÁS ADELANTE SE PUEDEN PRESENTAR PEORES PROBLEMAS O MEJOR DICHO, 

EN ESTE MOMENTO QUE HAY ESCASES DE AGUA EN CUANTO DEBEMOS TENER 

REALMENTE UNA PERSONA QUE SEPA CÓMO FUNCIONA Y NO UNA PERSONA 

ENCARGADA DE UN ESCRITORIO, LA VERDAD CREO QUE ESTE COMO CABILDO 

LOS EXHORTO A QUE TOMEN UNAS DECISIONES QUE REALMENTE FAVOREZCAN 

AL MUNICIPIO PORQUE AQUÍ ES DONDE VAMOS A SENTIR REALMENTE QUE EL 

PUEBLO NOS EXIJA Y QUE NOS DEMANDE AMPLIAMENTE EL ABASTECIMIENTO 

DEL AGUA PORQUE PARA ESOS SE PAGA UN SERVICIO, NO SOMOS DUEÑOS DEL 

AGUA PERO SI SOMOS ADMINISTRADORES DE ESE SERVICIO ENTONCES AHÍ LA 

GENTE SI TIENE TODO EL DERECHO DE MOLESTARSE Y REALMENTE SABEMOS 
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QUE ES EL LÍQUIDO VITAL PARA ESTAR VIVIENDO… CREO, ES IMPORTANTE EN 

ESTE MOMENTO MANDAR LLAMAR A LA PERSONA QUE SE ENCARGA, YO CREO 

QUE AHORITA TAMBIÉN VIENE EN EL PUNTO, PARA QUE LA PUEDAN MANDAR 

LLAMAR SECRETARIO 

TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS 

COMENTA, EN ESE ASPECTO QUE MANEJA LA LEY, AQUÍ EN CUESTIONES YA 

ADMINISTRATIVAS YO TENGO A UNA PERSONA QUE ES DEL SIAPA QUE COBRA EL 

RECURSO AHÍ EN MI DELEGACIÓN Y YO QUIERO SOLICITARLES A USTEDES QUE 

DE FAVOR INVESTIGUEN, PORQUE LAS BRONCAS SON PARA MÍ Y MI PERSONAL, 

VAN Y LE GRITAN A MI PERSONAL, SE ENOJAN CON MI PERSONAL Y ELLOS NO 

TIENEN NINGÚN ASUNTO QUE VER CON LAS SITUACIONES DEL AGUA Y LA 

MUCHACHA QUE ESTÁ AHÍ PUES PRÁCTICAMENTE NO LA ENCUENTRAN O VA UN 

RATITO O NO VA, ENTONCES ANTE CUESTIONES ADMINISTRATIVAS QUE 

NOSOTROS REALIZAMOS A UN PRINCIPIO CUANDO TODO ESTABA BIEN, CUANDO 

NO PASABA NADA, NOS PROMETIERON EL CIELO, LA LUNA Y LAS ESTRELLAS, SE 

HICIERON ESTOS MALOS HÁBITOS, SE FORMARON ESOS MALOS HÁBITOS, YO EN 

UN REPASO QUE DEBÍA SOBRE LA META DEL SIAPA CUANDO SE LOS SOLICITE, LA 

QUE COBRA NO TIENE NINGÚN NOMBRAMIENTO POR PARTE DE LA ENCARGADA 

QUE RECIBE RECURSOS HUMANOS, ENTONCES ME LA MANDAN A MÍ PERO NO 

HACEN LEGALMENTE LO CORRESPONDIENTE EN CUESTIONES QUE TIENEN QUE 

LLEVAR UN NOMBRAMIENTO COMO COBRADORA DEL SIAPA, O SEA NI SIQUIERA 

TIENE CREDENCIAL, YO AHÍ CORRO RIESGO PORQUE AHÍ ESTÁN, NO HAY NINGÚN 

NOMBRAMIENTO Y LAS COSAS SE PUEDEN MALINTERPRETAR CON MI PERSONAL 

PORQUE RECOGE AHÍ, ALGÚN RECURSO QUE SE PIERDA O QUE SE LE EXTRAVIÉ, 

O SUCEDA ALGUNA SITUACIÓN ME VAN A METER EN PROBLEMAS A MI PERSONAL, 

ENTONCES YO NO QUIERO ESE TIPO DE SITUACIONES AHORITA, NO HA SUCEDIDO 

NADA PERO LE VEO YO EL CASO REALMENTE QUE ELLA ESTE REPORTANDO 

PORQUE SE HA REPORTADO DIRECTAMENTE A ELLA FUGAS, LAS CARENCIAS QUE 

HAY AHORITA, Y PUES PRÁCTICAMENTE YO NO LE VEO SINCERAMENTE, NO LE 

VEO ALGO PRODUCTIVO DE QUE SE MANTENGA AHÍ O ALGÚN BENEFICIO, 

PORQUE LLEGA CONMIGO Y YO LLEGO CON EL LIC. ENTONCES EN DONDE ESTA 

ESA PARTE QUE LE CORRESPONDE A ELLA COMO SU TRABAJO, DE DECIR “A VER 

YO LE HABLO A MECHE O RICARDO PARA QUE RESUELVAN AHÍ EL CASO”, LAS 

FUGAS DURAN AHÍ DOS MESES, TRES MESES, NO SE HA ATENDIDO LA QUEJA O 

LA DENUNCIA QUE HACEN LAS PERSONAS POR PARTE DE LOS CIUDADANOS, 

ENTONCES PUES AL LLEGARME A MI QUIERE DECIR QUE ESO PUES NO ESTÁ 

FUNCIONANDO Y YO AL SOLICITARLE AL LIC. PUES PRÁCTICAMENTE ESA PARTE 

NO ESTÁ HACIENDO SU FUNCIÓN. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, BUENO, AHÍ TAMBIÉN, ES CONTRA PRODUCENTE PORQUE SI LE VAN A 

RECLAMAR A USTED PORQUE CREEN QUE EL RECURSO LO ESTÁ UTILIZANDO AHÍ 

EN LA DELEGACIÓN, PODRÍA SER YO, O TAMBIÉN PUES NO ME QUIERO DECIR QUE 

SOY APÁTICA A LA SITUACIÓN QUE SE PRESENTA PORQUE MUCHA GENTE 
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TAMBIÉN ME HA MARCADO SIN SABER QUE YO TAMBIÉN SOY COMISIONADA DEL 

SISTEMA OPERADOR DEL AGUA, ACTUALMENTE ME COMISIONARON MIS 

COMPAÑEROS EN LA SEXAGÉSIMA TERCERA SESIÓN, PERO NO ES EXCUSA NI 

PRETEXTO PERO PRÁCTICAMENTE NO ME HAN INFORMADO NADA MIS 

COMPAÑEROS QUE ME ACOMPAÑAN EN LA COMISIÓN, ES JERRY Y LA 

COMPAÑERA LUCERO PERO COMO DICEN “NADA MÁS” NOSOTROS COMO JUNTA 

DE GOBIERNO Y USTEDES NO ENTONCES CREO QUE NO SE ESTÁ ENTENDIENDO 

LA PARTE O LA FUNCIÓN QUE LLEVAMOS COMO COMISIONADA, VERDAD, DESDE 

AHÍ ESTAMOS MAL Y A LO MEJOR ES HASTA TARDE QUE ESTEMOS ENTRANDO, 

PERO FINALMENTE QUEREMOS RETOMAR LA SITUACIÓN , PERO POR ESO ESTE 

LE VUELVO Y LE REPITO AL SECRETARIO A MANDAR LLAMAR A LA PERSONA 

ENCARGADA DEL SIAPA.   

TOMA LA PALABRA EL REGIDOR GERARDO MONCADA FRANQUEZ COMENTA QUE 

HAY QUE HACER UN LLAMADA DE URGENCIA PORQUE PRÁCTICAMENTE COMO EL 

DELEGADO Y SU SERVIDOR DE JOMULCO DIARIO TENEMOS LLAMADOS Y 

OBVIAMENTE ESO NOS PERJUDICA A NOSOTROS, YO LES PIDO DE FAVOR QUE 

TENGAMOS A BIEN O A MAL A ESTA PERSONA PARA QUE NOS INFORME, PORQUE 

PUEDEN DECIR QUE LE ABRAN A LA LLAVE, YO HE SIDO TESTIGO DE QUE DICEN 

“YA CAE AGUA EN LA COLONIA MORELOS” PERO NO ES CIERTO, HAY MUCHAS DE 

LAS CALLES QUE NO CAE AGUA, AYER PRÁCTICAMENTE YO COMO REGIDOR 

NUNCA DE LAS VECES ME HE QUEDADO CALLADO POR SER INSTITUCIONAL Y NO 

PUEDA ALZAR LA VOZ PORQUE ME TENGO QUE LLEGAR A ESTA MESA DE CABILDO 

PARA SOLICITARLO PERO YA SOBRE PASA EL TEMA DE QUE “COLONIA CENTRO, 

REVOLUCIÓN, COLONIA MORELOS, LA SEVERIANO LÓPEZ, SIN AGUA” IMAGÍNENSE 

TODO SE JUNTA Y YA AHORA NO HAY AGUA EN NINGUNA PARTE Y LA POCA QUE 

HAY SABRÁ DONDE SE VA ENTONCES SI YO LES PIDO DE FAVOR QUE ME MANDEN 

LLAMAR A CIERTA PERSONA QUE NOS DUPLIQUE Y SI NO PUEDEN CON EL TEMA 

QUE “RENUNCIE” LA NETA NO SE VALE QUE EL MÁS PERJUDICADO SEA EL PUEBLO 

Y NOSOTROS LE DEBEMOS AL PUEBLO, LES PIDO A ESTE CABILDO, NO LES PIDO, 

LES EXIJO QUE HAGAMOS ALGO “YA” PORQUE ES TRISTE Y LAMENTABLE QUE LA 

MISMA CIUDADANÍA, NUESTROS ADULTOS MAYORES NO TENGAN NI PARA EL 

BAÑO ESO ES TRISTE AMIGO. 

TOMA LA PALABRA UN COMPAÑERO DE LA COMISIÓN DE JOMULCO 

SI ME PERMITEN CON EL PERMISO DE TODOS, BUENAS NOCHES, MIREN ESTA 

HISTORIA YA ES VIEJA DESDE HACE DOS AÑOS MANIFESTAMOS EL DESORDEN DE 

TOMAS DE AGUA, NO ES UNA MANGUERA SON MUCHAS MANGUERAS LAS QUE 

SALEN AL LLANO, ENTONCES MIENTRAS SUCEDE ESO, MIENTRAS NO CORRIJAN 

ESAS LÍNEAS VA HACER FALTA AGUA PORQUE EL AGUA, AGUA SE DESPERDICIA, 

AGUA SI HAY, PERO ALLÁ POR LOS CERROS DEL RINCÓN, HAY MUCHAS 

MANGUERAS POR LOS CAMINOS DE AHÍ COMIENZA EL PROBLEMA, GRACIAS. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA, CREO QUE NO ES UN TEMA QUE NOS SORPRENDA AHORITA, PERO SI 
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DEBEMOS ATACARLO, YO COINCIDO CON DON BETO, HAY AGUA, PERO HAY MALA 

DISTRIBUCIÓN QUE ES LA DIFERENCIA, HAY GENTE QUE PUEDE COMPRAR DE 

MANGUERA, MÁS ANCHAS Y ACOMODAR Y PODER DECIR “QUE A MÍ ME CAE MÁS 

AGUA” MIENTRAS QUE OTRA GENTE ESTÁ BATALLANDO POR EL SERVICIO Y YA 

LO HABÍAMOS TOMADO, HABÍA ESTADO EN REUNIÓN CON LA COMISIÓN Y 

HABÍAMOS QUEDADO DE ESTAR REPORTANDO LAS PERSONAS QUE ESTÁN 

SACANDO SUS HUERTAS Y HAY GENTE QUE TIENE LEGALMENTE SUS TOMAS 

PERO LA MAYORÍA DE LA GENTE, ILEGALES ENTONCES SI QUERÍAMOS ATACAR 

ESA PARTE, NO SE NOS PRESENTE Y YO SIENTO Y DISCÚLPENME QUE SEA MUY 

DURA PERO LA JUNTA DE GOBIERNO NO SIRVE PARA NADA, ASÍ DE SENCILLO 

PORQUE ES UNA TAPADERA DEL PRESIDENTE MUNICIPAL PUES CON LICENCIA DE 

PRESIDENCIA EN CUESTIÓN DE INMOVILIZAR TODO LO QUE COMPETA EN 

SISTEMA OPERADOR DEL AGUA Y LO DIGO ABIERTA NO ME GUSTA ANDAR CON 

RODEOS AHORITA ACTUALMENTE EL SISTEMA OPERADOR QUE ESTÁ PASANDO 

POR MUCHOS PROBLEMAS QUIEREN QUE NOSOTROS NO LOS VEAMOS PERO QUE 

SE SIENTE, PERO QUE LA MISMA GENTE NOS LOS COMENTA Y QUE NOSOTROS 

HEMOS VENIDO A TRATAR DE RESOLVER PROBLEMAS Y TODO SE AVALA A SU 

JUNTA DE GOBIERNO QUE TIENEN A HECHA A MODO Y SINCERAMENTE YO ENTRE 

A LA COMISIÓN PARA ESTAR VIENDO UN POQUITO MÁS ESE TEMA CON MIS 

COMPAÑEROS Y SALIÓ LA MISMA O TANTITO PEOR, SE ANDAN ESCONDIENDO 

PARA QUE YO NO ME DÉ CUENTA, NO CREO QUE ESTEMOS JUGANDO A ALGO 

LEGAL. NADA MÁS LES INFORMAMOS A USTEDES, NOSOTROS HEMOS HECHO 

HASTA LO IMPOSIBLE PARA QUERER RESOLVER Y ES LAMENTABLE ESA 

SITUACIÓN. 

TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS 

COMENTA, PUES ANTERIORMENTE LES COMENTÁBAMOS QUE TRAJIMOS UNAS 

PROPUESTAS PARA DARLE ORDEN A JOMULCO, DARLES SOLUCIONES A LAS 

TOMAS QUE SON CLANDESTINAS EN UN PRINCIPIO ESA FUE LA PROPUESTA QUE 

NOSOTROS INCLUSO LA COMISIÓN HA TENIDO PLÁTICAS CON RICARDO PARA 

SOLICITARLE A EL QUE SE ENCARGUE DE ESAS NECESIDADES QUE SE TENÍAN EN 

ESE MOMENTO Y QUE AHORITA SE AGARRARON, NOS OFRECIMOS A JUNTAR EL 

ADEUDO QUE TIENE JOMULCO DEL SIAPA EN ESE MOMENTO 4 MILLONES Y FERIA, 

AHORITA CREO QUE YA LO HA REBASO Y PLANTEARLE LO QUE HICIERON EN SU 

MOMENTO, EN ENERO HAY QUE HACER UNA RECAUDACIÓN A MEDIADOS DEL AÑO 

HACEMOS OTRA RECAUDACIÓN Y FIN DE AÑO OTRA CON EL FIN DE CUBRIR LA 

DEUDA QUE TIENE JOMULCO CON EL SIAPA. COMO TRONO EL ASUNTO AHÍ CON 

EL CUÁNDO LE DIJIMOS QUE ESE RECURSO LO INVIRTIERA EN SANAR LAS 

TUBERÍAS DE AGUA, PARA QUE NO TUVIÉRAMOS ESTE PROBLEMA QUE AHORITA 

YA ES GRAVE, AHÍ FUE CUANDO SE ENOJÓ Y NOS DEJÓ DE HABLAR. ENTONCES, 

NOSOTROS LE HEMOS HECHO PROPUESTAS, QUE DEN SOLUCIÓN A LAS QUEJAS 

Y DEMANDAS DE LOS CIUDADANOS POR FALTA DE AGUA, EL POZO DE AGUA QUE 

SE ESTÁ LLEVANDO ACABO, TAMBIÉN SE DIJO, CON ESE DINERO ES EL RECURSO 

PROPIO QUE PUEDE GENERAR JOMULCO TAMBIÉN LO PUEDEN ADELANTAR AHÍ 

PERO QUE SUCEDIÓ, YA QUE NO SON MERAMENTE CONVENIENTES PUES ESO 
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SUCEDE AHORITA LA GENTE A LA EXPECTATIVA DE QUE PASA CON EL POZO DE 

AGUA HAN SUCEDIDO SITUACIONES QUE PUDIERON HABERSE RESUELTO CON 

ESE RECURSO. SINCERAMENTE UN ANÁLISIS QUE NOSOTROS HACEMOS COMO 

COMISIÓN , VEMOS QUE EL POZO NO VA A SOLUCIONAR NADA , NO VAN A 

SOLUCIONAR EL PROBLEMA, PORQUE ES CUESTIÓN DE ÁREA ADMINISTRATIVA, 

PUEDEN HABER 5 POZOS DE AGUA PERO SI NO HAY VOLUNTAD PARA DISTRIBUIR 

EL AGUA , JAMÁS VAMOS SOLUCIONAR EL PROBLEMA, EN SU MOMENTO  SE LE 

DIJO A RICARDO “CON EL AGUA DEL MANANTIAL” …YO ME OFRECÍ COMO EL 

RECURSO PROPIO DE LA DELEGACIÓN PASAMOS ESA TUBERÍA , METEMOS UNA 

TUBERÍA DE PVC A LOS DE LA PEÑA Y RESOLVEMOS EL PROBLEMA, ELLOS SON 

EL PROBLEMA. HIZO TODO LO CONTRARIO Y LES QUITO EL AGUA, FUI TESTIGO DE 

QUE LES QUITO EL AGUA, HIZO MUCHOS MOVIMIENTOS Y EMPEORO, DE PARTE 

DE LA GENTE, HUBO MUCHAS QUEJAS, HACIÉNDOME A UN LADO A MI SIN 

RESPUESTA DEL SIAPA YO DI LA OPCIÓN DE COMPRAR UN TUBO DE PVC Y QUE 

LO PASARA POR LAS CALLES Y LOS AGARRARA EN LOS TANQUES Y QUE TODA LA 

GENTE QUE VIVE AHÍ TUVIERA AGUA, PERO SE ENOJÓ Y TODO EMPEORO. SE LES 

COMENTO A LA COMUNIDAD DE QUE SI HEMOS HECHO PROPUESTAS PARA DARLE 

SOLUCIÓN AL PROBLEMA DEL AGUA EN JOMULCO. Y TODA LA TUBERÍA QUE EN 

UN DOCUMENTO SE ESTABLECIÓ QUE NO SE IBA A PAGAR NINGUNA TOMA, ESTÁN 

ATACADOS DE TOMAS CLANDESTINAS, AL IGUAL HAN DADO RECIBOS PARA ESAS 

TOMAS QUE NO ESTÁN DOMICILIADAS. UN EJEMPLO ES DEL SEÑOR MIGUEL 

MENDIOLA, QUE TIENE UN LOCAL AHÍ, SE PEGARON A LA TUBERÍA PRINCIPAL Y 

TIENEN SU RECIBO, PERO NO DEL SISTEMA. SÉ QUE ES TARDE EN MENCIONARLO, 

PERO AL MENOS QUE JOMULCO TENGA SU AGUA Y SE DISTRIBUYA DE LA MEJOR 

MANERA, PORQUE QUISIERON ORGANIZARSE UNA VEZ, QUIEREN HACER ALGÚN 

MOVIMIENTO PARA MANIFESTARSE, PERO YO CREO QUE ES MEJOR ARREGLARLO 

CON USTEDES QUE SON LA AUTORIDAD. 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ 

COMENTA QUE, EN SU MOMENTO YO LO COMENTE, PERO SIEMPRE DECÍAN QUE 

NO PASABA NADA QUE TODO ESTABA BIEN, PERO COMO DIJE SE SIGUE DANDO 

UN JEFE DE SIAPA DE CENTRALIZADO, AUNQUE SEA, ENTONCES SEGUIMOS EN 

LAS MISMAS DE QUE NO PASABA Y EN SU MOMENTO LAS DIJE Y LAS EXPUSE 

TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS 

COMENTA, YA DENUNCIÉ EN LA PÁGINA DEL DOCTOR MIGUEL ÁNGEL NAVARRO 

QUINTERO EL SUFRIMIENTO QUE TENÍA JOMULCO, ME HICIERON CASO Y ME 

MANDARON A LA COMISIÓN ESTATAL DEL AGUA CEA, AHÍ EN LA DELEGACIÓN 

ESTUVO PARTE DE LA COMISIÓN, GENTE DEL PUEBLO INCONFORME. SE LE 

INFORMO AL GOBERNADOR EL PROBLEMA. PERO CUANDO EL GOBERNADOR VINO 

Y SUBIÓ A LA MESETA CON ÉL, EN SU MOMENTO PRESIDENTE, EL PRESIDENTE LE 

COMENTO “NO, EL DELEGADO ES EL QUE ESTÁ HACIENDO TODO ESO, ÉL ES EL 

DEL PROBLEMA, QUE ESTABA HACIENDO COSAS QUE NO” Y QUE NO ME HICIERA 

CASO PORQUE TODO ESTABA BIEN ENTONCES GRACIAS A ÉL, SE ACABÓ TODO. 

Y NOSOTROS YA NO DIJIMOS NADA PORQUE SIEMPRE LO MENCIONO EN MIS 
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PUBLICACIONES SOBRE EL MENTIR Y HACER COSAS QUE NO. LO ÚNICO QUE 

QUEREMOS ES QUE SE RESUELVAN LAS COSAS Y QUE SE HAGAN DE LA MEJOR 

MANERA, PARA NO SEGUIR CON ESOS PROBLEMAS, ESTAMOS AQUÍ CON 

USTEDES CABILDO PARA SER UN EQUIPÓ Y RESOLVER LAS NECESIDADES QUE 

HAY EN EL PUEBLO. 

RETOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS. 

COMENTA, BUENO, GRACIAS POR CEDERME LA PALABRA, YA EN LAS CUESTIONES 

QUE HA PARTICIPADO EL NUEVO DIRECTOR DEL SIAPA Y YA ESCUCHANDO, CREO 

QUE PUES ES MUY LAMENTABLE QUE NO SE VAYA A RESOLVER EL PUNTO DEL 

SUMINISTRO DEL AGUA, CREO QUE SE APOYA CON RICARDO MONCADA MUY 

ATINADAMENTE, EL MENCIONA DE QUE SI ANTERIORMENTE ANTES DE QUE EL 

LLEGARA AL PUESTO PUES NO SE HAYA RESUELTO NADA, PUES NOS VAMOS CON 

LA MISMA DE QUE NO HAY NINGUNA SOLUCIÓN, AQUÍ EL PROBLEMA SON LOS 

CIUDADANOS Y PUES AL CONOCIMIENTO QUE ÉL YA TIENE, PUES ES 

CONOCIMIENTO NADA MÁS BÁSICO DE LOS TANQUES Y ESO, PERO NO TIENE 

CONOCIMIENTO A PROFUNDIDAD MAYOR DE LO QUE TIENE RICARDO MONCADA  

CON LAS VÁLVULAS, CON LAS DIRECCIONES DE CÓMO SE SUMINISTRA Y PUES 

ESE ES EL GRAVE PROBLEMA QUE EXISTE Y PUES ESE ES EL PROBLEMA QUE 

PERMANECE DE QUE NO SEA EL MOTIVO DE QUE NO SE QUIERA DISTRIBUIR EL 

AGUA COMO ES AHORITA TAMBIÉN TOCANDO UN PUNTO MUY IMPORTANTE QUE 

LO DIJO AHORITA EL CONTADOR, YA VIENDO LA PROBLEMÁTICA, PUES SI 

ANTERIORMENTE SE HA RECAUDADO Y NO HAN INVERTIDO DINERO PARA CUBRIR  

ESAS NECESIDADES, PUES ESTÁN EN LAS MISMAS, AQUÍ LA PARTE 

FUNDAMENTAL ES DE QUE SE LE TIENE QUE INVERTIR CUANDO EN DISTINTAS 

OCASIONES SE LO DIJIMOS A RICARDO MONCADA, EL RECURSO QUE GENERA 

JOMULCO CON LOS DEL SIAPA INVIÉRTELO EN JOMULCO Y FUE RAZÓN DE QUE 

YA SE LOS MENCIONÉ YO AL PRINCIPIO PARA NO SER REPETITIVO, QUE NO LE 

QUISIERON ENTRAR, ENTONCES AHORITA EL QUE TOQUE ESE PUNTO PUES 

MENOS, AQUÍ NOSOTROS VEMOS Y NOS DAMOS CUENTA QUE ESE DINERO NO SE 

VA A IR DIRECTAMENTE A LAS NECESIDADES, SI NO QUE SE VA A IR PARA OTRO 

LADO Y ESO AHORITA ES MUY EVIDENTE, A MÍ EN CUESTIONES DE QUE LLEGA UN 

CONTADOR A UNA ADMINISTRACIÓN DE UNA CAJA CHICA QUE YO LO PUEDO 

MENCIONAR PUES ES PARA HACER Y ME ATREVO DECIRLO, UN DESVIÓ DE 

RECURSOS QUE NO LE HE DIRECCIONADO, A LO QUE ES Y QUE NOSOTROS 

TAMBIÉN LO HEMOS VENIDO PLANTEANDO Y LO HEMOS VENIDO DICIENDO Y NOS 

HEMOS CANSADO DE MENCIONARLO ESE RECURSO HACIA DONDE SE DIRIGE, 

HACIA DONDE SE VA TRAJIMOS NOSOTROS UNA PRIMERA CANTIDAD QUE 

FUERON, $519 MIL PESOS, CUANDO TODO ESTABA BIEN Y TAMBIÉN AHÍ EN DONDE 

SE METIÓ ESE DINERO PORQUE EN JOMULCO NO LO HEMOS VISTO, EN JOMULCO 

EL EMPEDRADO, LAS FUGAS DE AGUA QUE REPARAN Y LAS DEJAN ABIERTAS, 

AHORITA POR DONDE YO PASO HAY UNA FUGA CHIQUITA PERO ES FUGA QUE 

TIENE MESES, UNA FUGA QUE POR DONDE YO VOY TENGO UN CORRAL UNA FUGA 

DONDE DURÓ 3 MESES TIRÁNDOSE CHORROS DE AGUA, ENTONCES YO 

PRÁCTICAMENTE, PUES SI NOS VAMOS MUY DESILUSIONADOS PORQUE EL 
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CONTADOR JUAN MANUEL SE APOYA CON RICARDO MONCADA Y NO HAY 

SOLUCIONES, ENTONCES NO HAY RESOLUCIÓN A LA PROBLEMÁTICA DE AGUA EN 

JOMULCO Y NO LA VA A HABER ESTE TIPO DE SOLUCIONES PUES LA VERDAD YO 

HE ESTADO SOBRE LA MESA MUCHAS VECES YA ES MUCHO LO QUE HAY Y NO 

HAY SANCIONES CORRESPONDIENTES POR LOS REGLAMENTOS POR LO QUE SE 

DEBE HACER ADMINISTRATIVAMENTE, NO SÉ QUÉ ESTE PASANDO NO QUIERO 

DESILUSIONARME  MÁS PERO DESGRACIADAMENTE LA NECESIDAD DE JOMULCO 

POR EL AGUA ES MAYOR Y SÍ QUISIERA QUE USTEDES COMO REGIDORES 

ATENDIERAN ESA PARTE PORQUE SE LES VA A VENIR UN PROBLEMA ENCIMA, LA 

GENTE YA SE ESTÁ CANSANDO, LA GENTE YA TRATÓ DE ORGANIZARSE Y PUES 

EVIDENTEMENTE NO VAN A VENIR CONTRA USTEDES, VAN A VENIR CONTRA EL 

QUE ESTÁ A CARGO Y PUES SIMPLEMENTE USTEDES LO PUEDEN RESOLVER, YA 

EL CONTADOR QUE YA TIENE CONOCIMIENTO, PUES QUE PROFUNDICE MÁS QUE 

SE APOYE MÁS CON LOS DEL SEA, ELLOS A NOSOTROS NOS OFRECIERON A 

HACER TODA LA DISTRIBUCIÓN DE LOS PLANOS DONDE ESTÁN LAS VÁLVULAS Y 

DIJIMOS “ES QUE NO QUIEREN HACER ESE TRABAJO DE DISTRIBUCIÓN DE 

VÁLVULA DE CÓMO ESTÁN” Y ELLOS LO MENCIONARON “NOSOTROS LO PODEMOS 

HACER”, ELLOS LO PUEDEN MEDIR, PUEDEN HACER TODO TIPO DE SITUACIONES 

Y SE PUEDEN APOYAR TAMBIÉN DE MEDIOS PORQUE A NOSOTROS NOS LO 

MENCIONARON, ENTONCES COMO SE LOS MENCIONÉ, NOSOTROS ESTAMOS 

LISTOS CON MUCHAS PROPUESTAS, CON MUCHAS COSAS PARA HACERLO PERO 

QUÉ LO QUE YA MENCIONABA LA LIC. POLI “LO DETIENE, NO LE HAGA CASO” 

ENTONCES UNO HACE LO QUE ESTÁ DENTRO DE SUS MANOS, YA EL SEGUNDO 

NIVEL SI NO QUIEREN HACERLO, PUES NOSOTROS YA NO PODEMOS HACER 

MUCHO, SOLAMENTE ESCUCHAR LAS QUEJAS DE LA GENTE, PERO TAMBIÉN NO 

SE VALE QUE VAYAN Y REGALEN A NUESTRO PERSONAL CUANDO HAY UNA 

ENCARGADA AHÍ QUE DE INMEDIATO TIENE QUE ATENDER LAS COSAS, 

ENTONCES SI YO ESTUVIERA AL FRENTE DEL SIAPA, PUES CON MUCHO MÁS 

RAZÓN LAS ATENDÍA, PERO NO SE VALE QUE OTROS MUY A GUSTO ATENDIENDO 

SUS ASUNTOS PERO NO ATENDIENDO LAS NECESIDADES DEL PUEBLO, 

ENTONCES LA VERDAD PUES MUY DESILUSIONADOS CON ESTO QUE 

ESCUCHAMOS Y PUES LA VERDAD USTEDES TOMAN SUS DECISIONES PERO PUES 

SI JOMULCO YA TIENE MUCHO TIEMPO SUFRIENDO CON ESA FALTA DE VOLUNTAD 

DE PODER SOLUCIONAR ESOS DETALLES, USTED LO HA VISTO Y HA ESCUCHADO 

A LA GENTE, ENTONCES PUES DIGO NOSOTROS NO TENEMOS NADA QUE VER  

VAYAN Y DÍGANLE AL QUE ESTÁ A CARGO, BÚSQUENLO, ENTONCES YO DEJO MI 

PARTICIPACIÓN Y PUES OJALÁ EL AMIGO RICARDO MONCADA, YO SIENTO QUE 

DEJE ESE ORGULLO DE JOMULCO, SI NO HAY, SI NO SE LES CUMPLIERON SUS 

EXPECTATIVAS QUE SE PLANEARON Y QUE ESTO, PUES YO PIENSO QUE SON LOS 

SERVIDORES PÚBLICOS Y DEBEMOS DE DEJAR LAS COSAS A UN LADO Y 

ATENDERLO LOS SERVICIOS Y NECESIDADES QUE SON DE MANERA URGENTE 

AHORITA EN JOMULCO SOBRE TODO LA COLONIA Y PUES EL HORARIO QUE 

USTEDES HICIERON EN LA ORGANIZACIÓN, PUES YA LOS COMENTARIOS ESTÁN 
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EN FACEBOOK REALMENTE ES DE GENTE QUE YA ESTÁ MUY MOLESTA Y MUY 

FRUSTRADA, YO HASTA AHÍ DEJO MI PARTICIPACIÓN. 

 

TOMA LA PALABRA EL REGIDOR GERARDO MONCADA FRANQUEZ. COMENTA, EN 

ESTE TEMA COINCIDO COMPLETAMENTE EL MOLESTAR QUE HEMOS VIVIDO EN 

JOMULCO, SI DECIRLE AL ÁREA CORRESPONDIENTE A RICARDO MONCADA, 

OBVIAMENTE AL DIRECTOR, OBVIAMENTE NO VA ATENDER LAS 24 HORAS, 

ENTONCES YO EXIJO AL NUEVO DIRECTOR QUE NOS DIGA UNA ESTRATEGIA Y SI 

SE LES VA A PAGAR A LOS TRABAJADORES PORQUE MUCHOS DE LOS 

TRABAJADORES TRABAJAN DÍA, NOCHE, NO TIENE HORARIO, RECIBEN LOS 

INSULTOS, CON UN SALARIO MÍNIMO, ENTONCES AHÍ YO TAMBIÉN QUISIERA QUE 

ENTENDIÉRAMOS LA POSTURA QUE TAMBIÉN ESTÁN VIVIENDO LOS 

TRABAJADORES, ENTIENDO A LA PERFECCIÓN DE QUE RICARDO MONCADA YA 

NO ES EL DIRECTOR PERO A LO QUE COMENTA EL NUEVO DIRECTOR SE VA A 

PEGAR A ÉL, ENTONCES COMO VA A QUEDAR SU SALARIO DE ÉL, O SEA VAMOS A 

TENER QUE JUZGAR DOS TEMAS; SE RESUELVE EL TEMA DEL AGUA SIN QUE 

NOSOTROS COMO GOBIERNO TENGAMOS QUE METERNOS DE LLENO PORQUE 

PRÁCTICAMENTE LO ESTOY VIVIENDO, ASÍ COMO LO DICE EL DELEGADO, LAS 

MENTADAS DE MADRE LAS RECIBIMOS Y LAS RECIBIMOS DÍA Y NOCHE, INCLUSO 

VAN A MI CASA 2 O 3 DE LA MAÑANA Y NO VAN A HABLAR BONITO, VAN A INSULTAR 

Y LOS ENTIENDO, YO SE LO COMENTÉ AL SECRETARIO, BUSQUEMOS UNA 

ESTRATEGIA, AYÚDENME ATENDER EL TEMA, HAY QUE MANDAR PIPAS PARA 

RESOLVER UN MEJORADITO POR AHÍ PERO QUE SE HAGA. ENTONCES SI LE PIDO 

AL NUEVO DIRECTOR QUE ME DIGA A MÍ QUE ESTRATEGIA VA A TOMAR DE HOY 

EN ADELANTE CON EL TEMA DEL AGUA PORQUE PRÁCTICAMENTE EL QUE ESTÁ 

VIVIENDO EL TEMA ES JOMULCO, SOY YO Y ES EL DELEGADO, ENTONCES SI LE 

PIDO AL NUEVO DIRECTOR QUE NOS INFORME CUAL VA HACER SU ESTRATEGIA 

PORQUE URGE QUE SE LE DE ADMISIÓN A JOMULCO, ES TODO. 

 

TOMA LA PALABRA EL ING. FAUSTINO ROSAS SAUCEDO COMENTA, MIREN, 

DESGRACIADAMENTE ES MUY LAMENTABLE LLEGAR A ESTE PUNTO Y QUE LA 

EXPECTATIVA SEA PEOR PORQUE YO NO LE VEO CABEZA A LO QUE SE ESTÁ 

PLANEANDO, PERO NOMAS RECORDARLE A CABILDO QUE LA COMISIÓN DEL 

PUEBLO JUNTO EL DELEGADO HICIMOS EL ANÁLISIS DE CUÁL ES LA POSIBILIDAD 

DE MEJORAR, SE LE VINO A PLANTEAR AL PRESIDENTE Y NOS MANDÓ POR UN 

TUBO, NO QUISO ESCUCHARNOS, NO QUISO DARLE SEGUIMIENTO A NUESTRAS 

PROPUESTAS PORQUE ERAN MUY CLARAS NUESTRAS PROPUESTAS POR EL 

REGLAMENTO ESE QUE ESTÁ AHÍ, ESE REGLAMENTO ESTÁ OBSOLETO, NO SIRVE, 

¿POR QUÉ?, PORQUE HAY UNA JUNTA DE GOBIERNO QUE ES PURO PARA TETO, 

NO SIRVE LA JUNTA DE GOBIERNO , LA  JUNTA DE GOBIERNO LO DICE AHÍ NO SE 

APEGA A LO QUE PLANTEA DE CÓMO SE DEBE ELEGIR, YO YA LO LEÍ Y ESA VEZ 

NOS INVITARON A LA JUNTA DE GOBIERNO CUANDO DIO SU INFORME DE 

ACTIVIDADES EL DIRECTOR EN TORNO, PUES PRÁCTICAMENTE NO ESTABA 

APEGADO A LO QUE ESTABA EN EL REGLAMENTO, HABLA DE UNA JUNTA DE 
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GOBIERNO DONDE HAY DOS PERSONAS QUE NI LES IMPORTA LO QUE SUCEDE 

EN EL AGUA, LUEGO LA ESPOSA DE ADRIÁN MI RESPETO PARA LAS PERSONAS, 

PERO NO SE INVOLUCRAN EN CUESTIONES DEL AGUA, AQUÍ ESTUVIERON O 

ELLOS FUERON Y LES PIDIERON EL RECLAMO DE LA AUSENCIA DEL AGUA 

PORQUE ELLOS SON DE LA JUNTA DE GOBIERNO. ¿QUIÉN LAS PUSO? ¡QUIEN 

SABE! ASÍ COMO SABEN PONER TÍTERES A LOS PUESTOS Y NO SABEN NI QUE 

HACER, NI QUE DECIR, NI QUE SOLUCIÓN DAR Y ESO HAY QUE DECIRLO, PORQUE 

LA RESPUESTA DE LA GENTE, AL RATO SE LES VA A VENIR UN PROBLEMÓN 

SOCIAL Y QUE VAN A DECIR, PUES SE VAN A BRINCAR A LA BOLITA. PROBLEMA 

NÚMERO UNO ES ESE REGLAMENTO QUE NO SIRVE PARA NADA, ES OBSOLETO, 

YA TIENE TANTOS AÑOS AHÍ Y QUE NO SE HA DADO SEGUIMIENTO A ESE 

REGLAMENTO. LA OTRA, NO ES FALTA DE AGUA ES FALTA DE ADMINISTRACIÓN, 

ASÍ PONGAN 10 POZOS, PERO SI NO HACEN UNA BUENA ADMINISTRACIÓN DE 

AGUA NO VA HABER AGUA SUFICIENTE, ¿POR QUÉ?, PORQUE ESA AGUA SE ESTÁ 

YENDO A OTROS LADOS, Y SE VA ALLÁ POR LOS TERRENOS LEJOS, Y NO ESTÁN 

RESOLVIENDO EL PROBLEMA, ENTONCES EL PROBLEMA FINALMENTE ES UNA 

CUESTIÓN ADMINISTRATIVA, ASÍ PONGAN OTRO MILLÓN DE PESOS, EN OTRO 

POZO EN OTRO, CON OTRO POZO NO SE VA A RESOLVER EL PROBLEMA DEL 

AGUA. AHORA PEOR, AL MENOS RICARDO MONCADA PUES AHÍ LA LLEVA PERO 

AHORA LO QUITAN Y PONEN A OTRO, PUES SABE QUÉ BRONCAS TENGAN 

INTERNAS, PERO EL QUE ESTÁ PAGANDO LOS PLATOS ROTOS ES EL PUEBLO, 

PORQUE DE AQUÍ A QUE SE ACOMODEN, ALLÁ SEGUIRÁ FALTANDO AGUA, Y 

OJALÁ Y EL PRESIDENTE QUE SE HAGA LLEGAR OTRA VEZ LO RESUELVA PORQUE 

NOMAS SE VAN, PIDEN PERMISO Y SE VAN AL OTRO HUESO Y LO QUE REALMENTE 

IMPORTA, PROBLEMAS MUY FUERTES DEL PUEBLO EN EL CASO DE JOMULCO, 

SIEMPRE DIJIMOS, “NO QUEREMOS OBRAS DE RELUMBRÓN”, AHÍ ES EL AGUA 

POTABLE Y EL DRENAJE, NO LE METIERON, FUE MUY POCO REFERENCIA A LO 

DEMÁS NO VAMOS A TRAGAR CAMPOS DEPORTIVOS, NO VAMOS A TOMAR 

PELOTAS, NO VAMOS A TOMAR QUE METAN GOL, SI FALTA AGUA EL PROBLEMA 

NO ES HACERLO ENCIMA, PERO NOSOTROS SE LO DIJIMOS DESDE UN PRINCIPIO 

AQUÍ ESTÁ TODA LA GENTE QUE VINIMOS CON EL PRESIDENTE, LE DIJIMOS, 

HABLAMOS EN UNA MESA DE DEBATES PARA VER DE QUÉ MANERA LE PODEMOS 

HACER, EN JOMULCO POR EJEMPLO SI SALE UNA RECAUDACIÓN QUE SE LLEGÓ 

A LOS $520 MIL PESOS DE ESOS $500 QUÉ TANTO LE PODEMOS HACER, PARA 

MEJORAR EL SISTEMA, MANGUERAS ROTAS, LA CAPACIDAD DE LA BOMBA ES 

DEMÁS CAPACIDAD PERO SE LA QUITARON ESA CAPACIDAD PORQUE 

ROMPIERON MANGUERAS, ESE ES EL PROBLEMA TODO ESO LO HICIMOS VER EN 

TIEMPO CUANDO RECIÉN INICIO LA ADMINISTRACIÓN NO NOS HICIERON CASO 

DIJERON QUE LA JUNTA ERA LA QUE RESOLVÍA PERO YA VI, UNA JUNTA 

OBSOLETA QUE NO SIRVE PARA NADA, ENTONCES AQUÍ ES IMPORTANTE QUÉ EL 

CABILDO QUE ES SU RESPONSABILIDAD PUES PROPONGA UNA REFORMA A ESE 

REGLAMENTO Y AL MENOS NOSOTROS COMO JOMULCO DECIR “BUENO PUES YA 

NO HAY MÁS AUTONOMÍA PARA TENER NUESTRO PROPIO SISTEMA DE TAL 

MANERA QUE NO ESTEMOS DEPENDIENDO DE LAS TRANSAS QUE SE HACEN AQUÍ 
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EN EL AYUNTAMIENTO, PORQUE ESAS SON TRANSAS QUE AFECTA AL SISTEMA 

DE AGUA, ENTONCES YO POR ESO DIGO, SEÑORES REGIDORES YA NO PIENSEN 

EN HUESOS, PIENSEN EN TERMINAR BIEN SU RESPONSABILIDAD EN LA QUE SE 

METIERON Y TERMÍNELA COMPLETA, PORQUE A MEDIO CAMINO YA SE ANDAN 

YENDO A OTRO HUESO Y DEJAN TODO EL PROBLEMÓN QUE LO ESTÁ PIDIENDO 

EL PUEBLO, LUEGO LA GENTE SE ENOJA CON LOS POLÍTICOS PORQUE NO 

CUMPLEN CON SU RESPONSABILIDAD Y ESO ES UN CORAJE QUE DA, LA VERDAD 

NOMAS LOS DEJAN 2-3 DÍAS SIN AGUA, QUE NO TIENE NI PARA TOMAR O DARLE 

UN BONO, TODO VA A RECAER A TODO ESA RESPONSABILIDAD AL PRESIDENTE 

QUE LLEGA Y PROMETE QUE VA A ESTAR TODO EL PROMEDIO Y LUEGO SE VA Y 

NO LE DAN HUESO Y HAY VIENE PARA ATRÁS ¿Y QUÉ HACER EN DOS MESES?, LO 

QUE NO HIZO EN DOS AÑOS, ES LO MISMO, POR ESO DIGO, SEÑORES HAY QUE 

PONERNOS LAS PILAS, POR LO PRONTO YO VISUALIZO UN DESCONTROL, 

PORQUE POR UN LADO RICARDO CON ESA ACTITUD DE QUERER RENUNCIAR Y 

POR OTRO LADO UN NUEVO DIRECTOR, PUES DE AQUÍ A QUE SE PONGAN DE 

ACUERDO EN ESE PLEITO, PUES YA PASÓ UN BUEN RATO, YA SE VAN A IR Y VIENE 

OTRA BOLA DE PERSONAS Y OTRA VEZ VAN A EMPEZAR, ESO NO SE VALE, 

ENTONCES AHÍ ESTÁ EL PUNTO Y LA CLAVE DEL PORQUÉ LOS PROBLEMAS NO SE 

RESUELVEN Y ESE ES MI COMENTARIO, DISCULPA QUE SE LOS DIGA PERO OJALÁ 

YA TENGAMOS UN POQUITO MÁS DE MADUREZ PARA DECIR, QUIEN REALMENTE 

TIENE INTERÉS DE QUE LAS COSAS FUNCIONEN Y QUIEN NO, QUIEN NOMAS 

QUIERE EL HUESITO PORQUE PUES SI SE GANA BIEN AQUÍ COMO REGIDORES, 

QUE SE HAGA UNA COOPERACIÓN DE LA MITAD DEL SUELDO, CON ESO ABONAR 

UN POQUITO, PARA QUE SE RESUELVAN LOS PROBLEMAS, ENTONCES ESE ES MI 

COMENTARIO. 

 

TOMA LA PALABRA LA SÍNDICA MUNICIPAL BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO 

COMENTA, NADA MÁS PARA COMENTAR RESPECTO A LO QUE EL CONTADOR 

JUAN MANUEL BUENO, SE REFIERE PARA QUE SE VA ACOMPAÑAR DEL 

COMPAÑERO RICARDO MONCADA, EN UNA PLÁTICA QUE POR AHÍ ESTABA EL 

REGIDOR GERARDO MONCADA, ESTABA DICIENDO COMO ESTABA LA 

DISTRIBUCIÓN DEL AGUA SE LE SOLICITA QUE COMPARTIERA LA INFORMACIÓN 

CON VARIAS PERSONAS DE LAS QUE TRABAJAN PARA QUE TODAS TUVIERAN EL 

CONOCIMIENTO Y EL COMPAÑERO RICARDO MONCADA ESTUVO BIEN A DECIR 

QUE ESTABAN EN LA MEJOR DISPOSICIÓN DE INFORMAR A TODOS QUIEN FUERA 

NECESARIO PARA QUE NO SOLO ÉL TUVIERA EL CONOCIMIENTO PORQUE HACÍAN 

EL DE QUE EN ESE MOMENTO “SOLAMENTE LES VOY A DECIR UNA VEZ Y YA NO 

SE LOS VOY A DECIR” LE COMETA MANUEL, YO SI LE VOY A TENER ATENCIÓN A 

LO QUE SEA NECESARIO PORQUE CUANDO UNO NO CONOCE EL CONOCIMIENTO, 

UNO NO LO TRAE, UNO NO NACE CON EL CONOCIMIENTO, EL CONOCIMIENTO LO 

TRAE UNO PORQUE LO PRACTICA EN TODOS LOS ASPECTOS, ENTONCES YO LE 

COMENTABA AL COMPAÑERO RICARDO MONCADA “BUENO YO LE VOY A 

PREGUNTAR LAS VECES QUE SEAN NECESARIO PARA TENER EL CONOCIMIENTO” 

ENTONCES ME REFIERO A ESTO PORQUE EL CONTADOR DICE QUE SE APOYARÁ 
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CON RICARDO MONCADA PORQUE TIENE EL CONOCIMIENTO DE LAS VÁLVULAS 

DE LA DISTRIBUCIÓN Y DE TODO, ENTONCES LO CONSIDERO QUE NO ES MALO 

QUE SE TENGA QUE APOYAR DE ALGUIEN QUE TENGA EL CONOCIMIENTO TODOS 

EN ALGÚN MOMENTO SI NO TENEMOS EL CONOCIMIENTO DEBEMOS DE 

PREGUNTAR CON QUIÉN LO TIENE, Y LUEGO RESPECTO AL PUNTO QUE DICE EL 

CONTADOR “QUE NO SE HA RESUELTO EN TANTOS AÑOS” ME QUEDÓ  CLARO QUE 

NO LO HAN RESUELTO EN CUATRO DÍAS MAS NO ENTENDÍ QUE DIJO QUE NO VA 

A RESOLVER NO LO ENTENDÍ ASÍ, YO ENTENDÍ QUE NO LO VA A RESOLVER EN 

CUATRO DÍAS, LO QUE NO HAN RESUELTO EN AÑOS, PERO NO ME QUEDO EN 

CLARO QUE TIENE LA SITUACIÓN DE LA DISPOSICIÓN DE RESOLVER, SOLAMENTE 

COMENTAR ESO. 

 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA GRISELDA ORTIZ GÓMEZ. COMENTA, BUENO, 

NADA MÁS PARA DECIR UN TEMA DE LO QUE COMENTABA EL ING. FAUSTO ROSAS 

SAUCEDO, YO CREO QUE AQUÍ ESTAMOS TODOS LOS REGIDORES QUE 

INICIAMOS, YO NO VEO NINGUNO QUE AHORITA QUE ESTÉ POSTULADO, 

ENTONCES SI ME GUSTARÍA QUE DICE USTED, SI ES NECESARIO DE VEZ EN 

CUANDO SE LES DIGA, SI ENTENDEMOS EL TEMA YO CREO QUE NO ENTENDAMOS 

POR AHÍ ESTAMOS AQUÍ, NO PORQUE USTED DICE ENTONCES SI LE PEDIRÍA UN 

POCO DE RESPETO PORQUE YO CREO QUE NOSOTROS NO LE HEMOS FALTADO 

AL RESPETO, EL TEMA AQUÍ ES RESOLVER EL TEMA DEL AGUA QUE YA LO 

COMENTABAN, ES UN TEMA VIEJO, ES CIERTO QUE NO SE RESOLVIÓ CON TODOS 

ESOS ADMINISTRADORES QUE ESTUVIERON AHÍ, MENOS SE VAN A RESOLVER EN 

ESTOS TRES AÑOS, ENTONCES SE LES ESTÁ DANDO LA OPORTUNIDAD QUE EN 

JOMULCO SE INVIERTA EN ESE POZO PORQUE LA VERDAD SI ES UNA 

PREOCUPACIÓN QUE SE TUVO DESDE QUE SE INICIÓ Y LO VIMOS COMO UNA 

SOLUCIÓN DE DECIR “BUENO, HAY QUE DARLE LA OPORTUNIDAD QUE POZOS SE 

REALICEN EN JOMULCO PARA QUE LE DEN MÁS DISTRIBUCIÓN”, PORQUE EN JALA  

TENEMOS MÁS DISTRIBUCIÓN, ENTONCES SE ESTÁ TRATANDO DE HACER OTRO 

IGUAL EN ROSA BLANCA PARA MEDIR ESO, PARA QUE LAS TRES LOCALIDADES 

TENGAN ESA POSICIÓN ENTONCES YO CREO QUE AQUÍ LOS COMPAÑEROS NO 

DEJARON MENTIR SI SE HACE LO QUE ESTÁ EN NUESTRAS MANOS PORQUE 

TAMPOCO NOSOTROS VAMOS A ESTAR AHÍ PARADOS CON RICARDO MONCADA 

“ÁNDALE RICARDO MONCADA VE Y ABRE” SI LE HABLAMOS CUANDO NO HAY AGUA 

Y SE HACEN LAS DEMANDAS, YA SEA A LA COMPAÑERA REGIDORA DINORA, LA 

COMPAÑERA REGIDORA MARÍA APOLINAR O CUALQUIERA DE NOSOTROS, LE 

ECHAMOS LA LLAMADA A RICARDO MONCADA Y RICARDO MONCADA EN ESE 

MOMENTO VA A SOLUCIONAR. QUE SE COORDINEN AHORITA EL CONTADOR JUAN 

MANUEL BUENO BARRERA Y RICARDO MONCADA, LA VERDAD PARA NOSOTROS 

ERA DESCONOCIDO, NO LO SABÍAMOS HASTA APENAS EL SÁBADO QUE EL 

COMPAÑERO NOS PUSO EN EL GRUPO, PERO SI CONSIDERO COMO DICE LA 

SINDICA LA MAESTRA BLANCA ESTHELA, SE VAN A COORDINAR ELLOS, ESPERO 

Y TENGAN UNA RESPUESTA FAVORABLE, PERO SI ESTAMOS HACIENDO LO 
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POSIBLE POR QUE HAYA UNA DISTRIBUCIÓN DEL AGUA, ESA ES MI 

PARTICIPACIÓN LICENCIADO. 

 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA LUCERO ELIZABETH SANTANA PÉREZ. 

COMENTA, COMENTARLES ASÍ COMO LO COMENTABA LA COMPAÑERA GRISELDA, 

NO ES UN TEMA QUE NOSOTROS NO ESTEMOS VIENDO Y QUE NO LO HAYAMOS 

VISTO ANTERIORMENTE ES UN TEMA EN EL CUAL HEMOS TRATADO, PORQUE SI 

LO HEMOS TRATADO, O SEA NO ES DE QUE USTEDES VENGAN AHORITA O DE QUE 

EL COMPAÑERO MONTE LA DEMANDA O LAS COMPAÑERAS DE AQUÍ DEL 

MUNICIPIO Y QUE APENAS LO ESTEMOS VIENDO SON TEMAS QUE YA VIENEN 

ANTERIORMENTE Y ASÍ COMO LO COMENTA EL COMPAÑERO Y LO COMENTAMOS, 

CREEMOS TODAVÍA QUE EL POZO DE AGUA PUEDE SER ALGO A FAVOR DE, A LO 

MEJOR NO LO VA A TERMINAR COMPLETAMENTE PERO SI VA A AMORTIGUAR UN 

POCO LO QUE ES ESTE TEMA, TAMBIÉN VER LA CUESTIÓN DE LA DISTRIBUCIÓN 

YA QUE EN ROSA BLANCA PASA LO MISMO, TAMBIÉN ESTAMOS INVIRTIÉNDOLE AL 

TEMA DEL POZO DE AGUA Y AHÍ IGUAL COMO NOS COMENTAN ES EL TEMA DE LA 

DISTRIBUCIÓN DE BUSCAR BIEN CÓMO DISTRIBUIRLA PORQUE AGUA SI HAY, LO 

QUE FALTA ES SABER CÓMO DISTRIBUIRLA, QUIZÁ DE JOMULCO, PORQUE YO LA 

VERDAD NO SOY DE AQUÍ PERO A LO MEJOR ESO ES LO QUE HACE FALTA Y PARA 

ESO TIENEN QUE TRABAJAR LAS AUTORIDADES EN CONJUNTO, NO SOLAMENTE 

PUEDE SER EL DIRECTOR DEL SIAPA JALA O NOSOTROS COMO CABILDO 

TENEMOS QUE IR TODOS EN CONJUNTO PARA VER LA SOLUCIÓN DEL PROBLEMA 

NO ES AQUÍ DECIR “ES QUE ES CULPA DE RICARDO MONCADA AGUILAR, ES CULPA 

DEL PRESIDENTE, AQUÍ LO QUE DEBEMOS EMPEZAR HACER ES VER QUE VAMOS 

HACER PARA SOLUCIONAR, Y EMPEZAR A ACCIONAR NO NADA MÁS VENIR Y 

DECIR “AH SI AQUÍ ESTÁ EL PLAN, ASÍ LE PODEMOS HACER, ASÍ PODEMOS 

EMPEZAR Y PUNTO. NO TE PIDO PRESIDENTE EL TURNO E IGUAL AL SÍNDICO QUE 

TAMBIÉN PUES NOS ECHEN LA MANO EN ESA CUESTIÓN DE QUE ESTÉN EN LA 

MEJOR DISPOSICIÓN ACÁ CON LAS AUTORIDADES DEL DELEGADO, ASÍ COMO EL 

NUEVO DIRECTOR, ESPEREMOS QUE EL REGIDOR TAMBIÉN ESTÉN AHÍ EN 

COMUNICACIÓN PARA TRATAR DE AMORTIGUAR ESO, PORQUE LA VERDAD QUE 

EL AGUA ES UN TEMA PRIORITARIO APARTE ES UN SERVICIO BÁSICO, QUE 

NOSOTROS COMO GOBIERNO ESTAMOS OBLIGADOS A ATENDER, ENTONCES 

DELEGADO, COMITIVA DE JOMULCO, ESTAMOS EN LA MEJOR DISPOSICIÓN Y 

CRÉAME QUE EN MI CARÁCTER COMO REGIDORA SI NO LO COMENTA EL 

COMPAÑERO JERRY DE LA SITUACIÓN, YO NO ME DOY CUENTA ESO TAMBIÉN ES 

ALGO QUE LES PEDIMOS A LOS QUE SON ENCARGADOS EL DECIRNOS QUE VA A 

PASAR… 

 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA, COMENTA, VIENDO LA 

SITUACIÓN QUE ESTAMOS PASANDO, LO RESPONSABILIZO A USTED PRESIDENTE  
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POR CUALQUIER SITUACIÓN QUE PUEDA CAUSAR EN EL SIAPA, YA QUE USTED 

PRESIDE LA JUNTA DE GOBIERNO Y PUES EL CAMBIO DE DIRECTOR PUEDE TRAER 

MUCHAS CONSECUENCIAS, ESTAMOS YA EN EL CIERRE DE NUESTRA 

ADMINISTRACIÓN Y PUES LA VERDAD PUEDEN SURGIR ALGUNOS DETALLES. 

 

TOMA LA PALABRA LA REGIDORA MARÍA APOLINAR AGUIRRE FRANQUEZ, 

COMENTA, YO NADA MÁS PARA QUE QUEDEMOS CLARO, SI BIEN ES CIERTO, 

PUEDE SER OBSOLETO EL REGLAMENTO INTERNO DEL SIAPA 2010, NADA MÁS 

QUE PUES ES EL ÚNICO QUE TENEMOS PARA PODER OPERAR Y DECIRLES QUE 

DENTRO DE LA CONFORMACIÓN, INTEGRACIÓN DE LA JUNTA DE GOBIERNO PUES 

NO VIENEN PERSONAS QUE ACABE DE MANERA DE MENCIONAR QUE ESAS 

PERSONAS NO DEBEN DE ESTAR DENTRO DÉ PORQUE: 

1. EL PRESIDENTE MUNICIPAL DE JALA NAYARIT, ES EL QUE PRESIDE LA 

JUNTA. 

2. EL SÍNDICO MUNICIPAL. 

3. UN REPRESENTANTE DEL SEA. 

4. UN REPRESENTANTE DE LA CONAGUA  

5. UN REPRESENTANTE DE GOBIERNO DEL ESTADO EL EJECUTIVO. 

6. EL PRESIDENTE Y VICEPRESIDENTE DEL CONSEJO CONSECUTIVO. 

NADA MÁS, ENTONCES CREO QUE AL IGUAL COMO EL PRESIDENTE CON 

LICENCIA, PUSO UN ENLACE HACE DÍAS EN EL SIAPA REBASAN LO QUE 

ESPECIFICA EL REGLAMENTO INTERNO DEL SIAPA Y SI, A MÍ TAMBIÉN ME 

GUSTARÍA DECIR QUE ES RESPONSABILIDAD DE LA JUNTA DE GOBIERNO, ASÍ 

COMO ELLOS, CAMBIAN DE DIRECTOR A LA HORA QUE SE LES PONE Y POR LOS 

MOTIVOS QUE ELLOS EXPONGAN QUE SEA RESPONSABILIDAD DE ELLOS Y QUE 

VAYA LA RESPONSABILIDAD EN CONTRA DE ELLOS Y NO DE LOS 

REPRESENTANTES DE CABILDO PORQUE LES COMENTABA COMO COMISIONADO 

PRESIDENTE DEL SISTEMA OPERADOR DEL AGUA NO HE RECIBIDO NINGUNA 

INFORMACIÓN Y NO ME HAN QUERIDO INCLUIR EN MESAS DE TRABAJO A LAS 

CUALES YO HE MIRADO, ASÍ ME DAN LA INFORMACIÓN. ASÍ QUE NO HAY QUE 

HABLAR DE BUENAS VOLUNTADES DE QUE QUEREMOS QUE MEJORE QUE 

ESTAMOS EN MEJOR DISPOSICIÓN CUANDO NO ACTUAMOS, ESO NO VA CON 

NUESTRA PERSONA, DEBEMOS DE ACTUAR Y PARA ACTUAR TENEMOS TOMAS DE 

DECISIONES CADA UNO DE NOSOTROS Y NO VENIR Y ESCUDARNOS DE DECIR 

“QUE SÍ, OJALÁ Y SE RESUELVA EL PROBLEMA Y QUE TODOS ESTAMOS DE 

ACUERDO EN QUE SE RESUELVA EL PROBLEMA” Y NO ACTUAMOS CON LA 

RESPONSABILIDAD QUE TENEMOS COMO CABILDO. 

TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS. 

COMENTA, YO QUIERO PRO NOMBRAR ACCIONES QUE YA HEMOS PROPUESTO, 

PERO A SOLICITUD DE USTEDES Y QUIERO TOMAR EL TIEMPO PARA HACERLO… 
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TOMA LA PALABRA EL EXDIRECTOR DEL SIAPA RICARDO MONCADA AGUILAR 

COMENTA, JALA-JOMULCO, SON 4 POZOS DE AGUA LA HIGUERITA, EL BAJÍO, EL 

RASTRO Y LA PLAUNOR. LOS POZOS; LA HIGUERITA, EL RASTRO Y EL BAJÍO SON 

DE JALA. 

 18 LITROS POR SEGUNDO DA LA BOMBA DE LA HIGUERITA. 

 LA BOMBA DEL BAJÍO QUE ESTÁ AL LADO DEL CBTA, 14 LITROS POR 

SEGUNDO. 

 BOMBA DE RASTRO, 22 LITROS POR SEGUNDO. 

54 LITROS POR SEGUNDO SE DISTRIBUYEN EN JALA EN LAS DIFERENTES 

COLONIAS QUE HAY EN JALA. JOMULCO TENEMOS SOLO UN POZO DE AGUA QUE 

EN SU MOMENTO ARROJA 32 LITROS POR SEGUNDO, CUANDO SON LAS LLUVIAS, 

Y EN ABRIL, MAYO Y JUNIO CUANDO EMPIEZA A LLOVER, AHORITA EN ESTE 

MOMENTO SON 18 LITROS POR SEGUNDO PARA UN PUEBLO. DÉJENME HACERLE, 

ASÍ DE RAPIDO LA COLONIA MORELOS, AMIGOS, CUANDO ME ACOMPAÑÓ EL LIC. 

NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, AHÍ A HACER UNA REVISIÓN COLONIA MORELOS, 

DEL 2021 HACIA ATRÁS NO SE DISTRIBUÍA CON AGUA POTABLE, ELLOS SE 

MANEJABAN AGUA DEL MANANTIAL, HASTA AHÍ VAMOS BIEN. HAY UN COMITÉ CON 

PROBLEMAS QUE UNO NO PAGÓ QUE EL OTRO SI PERO SE MANTUVIERON CON 

AGUA DE MANANTIAL, HASTA EL 2021 QUE SE REACTIVÓ LA LÍNEA DE UN 

PROYECTO QUE HIZO COMISIÓN ESTATAL DEL AGUA, SE EMPEZÓ A DISTRIBUIR 

EN COLONIA MORELOS, DE AHÍ PARA ACÁ ES EL RESULTADO;18 LITROS POR 

SEGUNDO PARA UN PUEBLO QUE YA CRECIÓ, CRÉANME Y SE LOS DIGO 

SINCERAMENTE, YO QUE MÁS QUISIERA AGARRAR Y HA VENTAR LOS TRES 

POZOS Y “VAMOS PARA JOMULCO”, EL TERRENO DE JOMULCO ES IRREGULAR, NO 

ES PLANO, COMO IXTLAN, AHUACATLÁN PORQUE LOS QUE NOS HEMOS REUNIDO, 

LOS QUE FUIMOS DIRECTORES EN AHUACATLÁN TIENE VENTAJA, LA MAYORÍA ES 

PLANA, EN JALA LA COLONIA QUE ESTÁ MÁS ALTA SE LLAMA COLONIA ALTA VISTA 

QUE ESTÁ RUMBO A COAPAN, ARRIBA DEL VOLCÁN Y DE AHÍ SE DETIENE LA 

BENITO JUÁREZ QUE ESTÁN EN ALTURA Y SON 30 METROS DE ALTURA, AQUÍ LA 

DIFERENCIA.  

EN JOMULCO Y SE LOS DIGO DESDE AHORITA MUCHOS SE QUIEREN COLGAR LA 

MEDALLITA DE LOS HIDRÁULICOS DE JOMULCO, SEÑORES EL SISTEMA DE AGUA 

POTABLE DE AQUÍ EN JALA Y JOMULCO, NOSOTROS LO INICIAMOS DE LA NADA, A 

NOSOTROS NOS COSTÓ EL ESTUDIO GEOFÍSICA, CUANDO VINO EL INGENIERO, 

CONVENCER AL PROFE, EFRAÍN PÉREZ RAMOS, QUE NO LE HAN CUMPLIDO YO SE 

LOS DIJE AMIGOS,, AQUÍ HAY QUE ACTUAR YO LE AGRADEZCO A LA REGIDORA 

GRISELDA, REGIDOR EDWIN A TODOS REGIDOR GERARDO, REGIDORA DINORA, 

REGIDORA APOLINAR, A QUIEN SEA…CUANDO A MÍ ME HABLAN , ASÍ A LA HORA 

QUE SEA NO ME IMPORTA CREEN QUE YO NO QUISIERA QUE SE HICIERAN A LA 

PRIMERA, PERO NOMAS TENGO 18 LITROS POR SEGUNDO, NADA MÁS, NO HAY 

MÁS, LA PROPUESTA QUE DIO EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS, ESTÁ BIEN, 

QUE VENGAN DEL SEA, HAGAN LA SOLICITUD USTED YA LE TOCA A LA COMISIÓN 

DEL SIAPA, AHORITA CON EL NUEVO DIRECTOR VAMOS HACERLO, HAY QUE 
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CAMBIAR LA ESTRATEGIA, YA NADA MAS LO QUE YO DIGO, NO HAY QUE TRAER 

OTRA OPINIÓN Y NO CREA LO QUE DIGA MI AMIGO FAUSTINO ROSAS, PODEMOS 

TENER LOS POZOS EN JOMULCO, A VER ¿ DE CUANTA CAPACIDAD ES EL TANQUE 

DE COLONIA MORELOS? 350 MIL LITROS, ¿CÓMO VAN A DISTRIBUIR? EL POZO 

HIDRÁULICO YA ESTÁ AQUÍ YA TIENE LA BOMBA, YA TIENE EL ARRANCADOR, EL 

COBRADOR, LA CONEXIÓN DEL TANQUE HIDRÁULICO DE LA MORELOS YA ESTÁ 

OBSOLETA Y LA TUBERÍA SE VA DIRECTAMENTE PARA LOS CAMPOS DE CULTIVO, 

PARA EL SALTO SE TIENE QUE MODIFICAR A LA VOZ DE YA, BAJAR LA LÍNEA POR 

UN ARROYO, SE TIENE QUE MODIFICAR EL TRAZO PORQUE NO ESTÁ TERMINADO 

LA OBRA DEL POZO HIDRÁULICO DEL RINCÓN DE JOMULCO, POR UNA FIRMA O 

DOS ESTE POZO YA SE HUBIERA INAUGURADO EL 1 DE ENERO DEL 2024, PERO A 

VECES AMIGOS LA FALTA DE VOLUNTAD, COMO DICE COMISIÓN DE JOMULCO, YA 

NO SE ESPEREN TANTO TIEMPO, PRIMERO TIENEN QUE MODIFICAR EL TRAZO DE 

LA TUBERÍA, AHORITA FALTA CONECTAR EL TRANSFORMADOR DEL POZO Y 

DESDE AHORITA LES DIGO QUE NO HABRÁ INAUGURACIÓN. SI ES NECESARIO Y 

SE LOS DIGO HABLAMOS CON EL INGENIERO HAY QUE ECHAR A ABOGAR EL POZO 

NO LE HACE CON UN GENERADOR, QUE VA A COSTAR PERO PARA ESO SON LOS 

CENTAVOS, PARA PAGAR VAMOS A ESPERAR, SEPTIEMBRE, OCTUBRE, 

NOVIEMBRE Y USTEDES VAN A VER COMO OTRA ADMINISTRACIÓN VA A 

INAUGURAR. ¿QUIÉN SE VA A BENEFICIAR? PUES ARRIBA DE 4 MIL PERSONAS 

POR ESO SE HIZO EL PROYECTO, PARA BENEFICIAR AL PUEBLO. Y PARA DONDE 

LE VA A DAR EL AGUA, ES OTRO PLANO PARA QUE SE MARQUEN DONDE SERÁN 

LOS ENTRONQUES PARA SABER CÓMO LE VAN HACER PARA LA NUEVA 

DISTRIBUCIÓN, ENTONCES LO QUE FALTA DEL POZO HIDRÁULICO DEL RINCÓN 

SON LOS PERMISOS, YA SÁQUENLOS PORQUE SI NO TIENEN EL FORMATO LA 

COMISIÓN FEDERAL DE ELECTRICIDAD LO VAN A RECHAZAR. EL TANQUE DE LA 

CANOA SU ALMACENAMIENTO ES DE 350 MIL LITROS, NO SE LLENA PORQUE LO 

QUE ESTÁ CAYENDO LO ESTAMOS DISTRIBUYENDO, ENTONCES NADA MÁS 

COMENTARLES ESO. LE COMENTÉ AL SECRETARIO Y AHORA SE LOS COMENTO A 

USTEDES, HAY UNA PARTE QUE ESTA DONDE SE ENCUENTRA EL KÍNDER FRIDA 

KAHLO , ESTÁ UNA CAJA DE VÁLVULA EN SOLUCIÓN DE AIRE, HEMOS TOMADO 

TIEMPOS AHÍ Y DE ESA CAJA A 100 METROS DURA 14 HORAS PARA LLEGAR, 

CUANDO ABRIERON EL CAMINO YENDO AL SALTO QUEBRARON UNA TUBERÍA Y 

HAY EVIDENCIA DE ESO Y CUANDO SE HIZO LA REPARACIÓN, LE COMENTÉ AL 

SECRETARIO QUE ME ECHARA LA MANO PARA CAMBIAR DE ESTRATEGIA, PARA 

RECORTAR LOS TIEMPOS EN DISTRIBUCIÓN Y AHÍ VEMOS SI TIENE DETALLE LA 

TUBERÍA O SIMPLE Y SENCILLAMENTE HACERLA EXTERNA. REGIDORA MARÍA 

APOLINARIA AGUIRRE USTED COMO PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DEL SIAPA NO 

IGNORE LO QUE ELLOS ESTÁN DICIENDO, HAY QUE MANDAR LLAMAR AL SEA Y 

QUE HAGA UN PLANO, ASÍ COMO LAS VÁLVULAS YA EXISTENTES INCLUSO NOS 

PUEDEN APOYAR CON LO QUE VIENE AHORITA DE LA DISTRIBUCIÓN DEL NUEVO 

POZO PORQUE YA QUE LO TENGAN AHÍ COMO LE VAN HACER O COMO LO VAN A 

ENTRONCAR, EN DONDE, EN QUE PARTE. ASÍ ES, ENTONCES AMIGO ES LO ÚNICO 

DE MI PARTICIPACIÓN. 
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TOMA LA PALABRA EL DELEGADO GERARDO DE JESÚS CÁRDENAS ROSAS 

COMENTA, BUENO NADA MÁS A LO QUE ESTAMOS ESCUCHANDO, SI LO 

HUBIÉRAMOS DICHO DESDE ANTES RICARDO MONCADA, DESDE CUANDO TODO 

ESTABA BIEN, CRÉEME QUE NO HUBIÉRAMOS LLEGADO A ESTOS TÉRMINOS DE 

ESTAR INSISTIENDO Y DICIENDO TANTAS VECES QUE TUVIMOS REUNIONES 

CONTIGO PARA PODER LLEVAR ACABO LAS ESTRATEGIAS QUE QUERÍAMOS 

IMPLEMENTAR, LOS MOTIVOS NO LOS SUPIMOS PARA DARLE SOLUCIÓN A ESTO 

EN UN PRINCIPIO NOSOTROS COMENTÁBAMOS AL DIRECTOR, SI BIEN COMO EL 

POZO DE LA CANOA LE PERTENECE AL DUEÑO DEL TERRENO SUCEDE LO MISMO 

CON EL POZO DEL RINCÓN, INCLUSO EN ESTE ASPECTO NOSOTROS TAMBIÉN 

VEMOS CÓMO VAN A DISTRIBUIR LA TUBERÍA, ENTONCES TODO ESO SE PREVINO 

CON EL DIRECTOR DEL SEA LO COMENTAMOS ASÍ BREVE DE CÓMO SE IBA HACER 

LAS DISTRIBUCIÓN Y ELLOS DIJERON QUE SE IBA A VER. YO QUISIERA DECIRLES 

A USTEDES CABILDO QUE TRABAJÁRAMOS EN EQUIPO Y ESO VENÍAMOS A 

PROPONER NOSOTROS TRABAJAR EN EQUIPO, Y AHORITA NOSOTROS 

QUEREMOS SOLICITAR PARA DARLE SOLUCIÓN A LA PROBLEMÁTICA DEL PUEBLO 

DE JOMULCO QUE NOS APOYEN A RECAUDAR ESA DEUDA, YO LE DECÍA A 

RICARDO MONCADA “VAMOS JUNTANDO ESA DEUDA Y VAMOS APLICÁNDOLA” YO 

LES SOLICITO A VER SI ME PUEDEN DAR ESA VOLUNTAD Y CLARO PONER A 

ALGUIEN MÁS PARA QUE ESTE AL PENDIENTE DE ESE RECURSO, INCLUSO CON 

ESOS RECURSOS DEL SIAPA PODEMOS HACER LOS GASTOS QUE SE VAYAN 

GENERANDO EN CUESTIONES DEL POZO DEL RINCÓN, SIMPLEMENTE ES 

ORGANIZARSE CON LA TESORERÍA DEL SIAPA Y CUBRIR ESAS NECESIDADES, YO 

NO ENTIENDO EN CUESTIONES YA MENCIONADAS SOBRE EL REGLAMENTO, 

JOMULCO SE HACÍA PARTE DE ESE RECURSO DEL SIAPA, JALA-JOMULCO HUBO 

POR AHÍ UN PROBLEMA CON EL PROFE. BALTAZAR PÉREZ Y CON EL PROFE. 

VALERIANO MARTÍNEZ AGUILAR Y DE AHÍ SALIERON MAL Y EL PROFE BALTAZAR 

PÉREZ TRAJO AL SIAPA DE AQUÍ A JALA Y LO ENTREGÓ Y NO HUBO ALGÚN 

DOCUMENTO SUSTENTABLE QUE DIJERA LOS MOTIVOS DE PORQUE EL SIAPA DE 

JOMULCO SE ESTABA ENTREGANDO A JALA, ENTONCES SI QUISIERA QUE SE 

TOMARAN EN CUENTA ESA PARTE PARA DARLE SOLUCIÓN A LA PROBLEMÁTICA, 

HAY MUCHAS NECESIDADES QUE NOSOTROS LAS TOMAMOS EN CUENTA PERO 

QUE DESGRACIADAMENTE DE ALLÁ PARA ACÁ NO SE QUISO HACER ESE TRABAJO 

Y PUES AHORITA AQUÍ ESTÁN LAS CONSECUENCIAS PERO NO CREO QUE SEA TAN 

TARDE PARA DARLE SOLUCIÓN A ESA PROBLEMÁTICA, PERO YO SE LOS DIGO A 

USTEDES AQUÍ AL CONTADOR, VEMOS QUE SITUACIONES QUE ESE RECURSO 

SEA BIEN APLICADO Y DISTRIBUIDO PARA QUE NO HAYA MANERA DE QUE SE 

MALINTERPRETE LAS COSAS, HASTA AHORA NOSOTROS HEMOS TRABAJADO ESA 

PARTE. 

10.- CLAUSURA DE LA SESIÓN. 
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NO HABIENDO MÁS ASUNTOS QUE TRATAR, SE DECLARÓ FORMALMENTE 

CLAUSURADA LA SESIÓN DE CABILDO, SIENDO LAS VEITIUNA HORAS CON 

CINCUENTA Y DOS MINUTOS DEL DÍA 25 DE ABRIL DEL DOS MIL VEINTICUATRO. 
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REGIDOR 
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C. LUCERO ELIZABETH SANTANA 

PÉREZ 
REGIDORA 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

______________________________ 
C. MARÍA APOLINARIA  
AGUIRRE FRANQUEZ  

REGIDORA 
  

 

 

 

 

_____________________________________ 

LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE 
SECRETARIO DEL XXXIX AYUNTAMIENTO 

MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

LAS DOS ULTIMAS FOJAS DE FIRMAS CORRESPONDEN AL ACTA DE LA 

SEXAGÉSIMA TERCERA SESIÓN EXTRAORDINARIA DE CABILDO DEL H. XXXIX 

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE JALA NAYARIT. 
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ACTA DE LA TRIGÉSIMA OCTAVA 
SESIÓN EXTRAORDINARIA DE CABILDO DEL H. XXXIX AYUNTAMIENTO 

CONSTITUCIONAL DE JALA, NAYARIT 
 

EN EL MUNICIPIO DE JALA, NAYARIT, SIENDO LAS DIECIOCHO HORAS CON NUEVE 

MINUTOS, DEL DÍA VEINTINUEVE DEL MES DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL 

VEINTICUATRO, REUNIDOS LAS Y LOS INTEGRANTES DEL AYUNTAMIENTO EN 

CITA, EN EL RECINTO OFICIAL, SALA DE CABILDO, EDIFICIO DE LA PRESIDENCIA 

MUNICIPAL, PARA CELEBRAR LA TRIGÉSIMA OCTAVA SESIÓN EXTRAORDINARIA 

DE CABILDO, PREVIA CONVOCATORIA HECHA PARA DICHO EFECTO POR EL 

PRESIDENTE MUNICIPAL, MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, LA SINDICO 

MUNICIPAL, LAS Y LOS REGIDORES EN LOS TÉRMINOS FIJADOS POR LA LEY 

MUNICIPAL PARA EL ESTADO DE NAYARIT, EN SUS ARTÍCULOS 1,2,4 FRACCIÓN IX, 

38,49,50 FRACCIÓN II, 51,54,55 FRACCIÓN III, 57, 58, 59,61 FRACCIÓN III, INCISO B,64 

FRACCIONES I, II Y III, 65 FRACCIÓN V, 70 FRACCIÓN I, 71 FRACCIÓN I, 73 FRACCIÓN 

III, 110. PÁRRAFOS I, II Y V, Y DEMÁS RELATIVOS DEL REFERIDO ORDENAMIENTO 

LEGAL; SESIÓN QUE SE LLEVARÁ BAJO EL SIGUIENTE: 

 

ORDEN DEL DÍA  

16. PASE DE LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM. 

17. LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA Y EN SU CASO APROBACIÓN. 

18. LECTURA Y EN SU CASO APROBACIÓN DEL ACTA ANTERIOR. 

19. ANÁLISIS DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN DE LA CUENTA PUBLICA 

2023. 

20. PRESENTACIÓN PARA SU ANÁLISIS Y REMISIÓN DEL AVANCE DE GESTIÓN 

FINANCIERA CORRESPONDIENTE AL PRIMER TRIMESTRE DEL EJERCICIO 

FISCAL 2024, AL CONGRESO DEL ESTADO, POR CONDUCTO DE LA 

AUDITORIA SUPERIOR DEL ESTADO DE NAYARIT. 

21. CLAUSURA DE LA SESIÓN.  

 

 

DESAHOGO 

5. PASE DE LISTA Y VERIFICACIÓN DEL QUORUM LEGAL.  
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RESPECTO AL PRIMER PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA, EL PRESIDENTE MUNICIPAL 

MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, SOLICITÓ A EL SECRETARIO DEL H. 

AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT, REGISTRAR LA ASISTENCIA DE 

LAS Y LOS INTEGRANTES DEL CABILDO, CONCLUIDO EL PASE DE LISTA EL 

SECRETARIO DEL H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT; INFORMÓ DE 

LA ASISTENCIA DEL PRESIDENTE MUNICIPAL MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, LA 

SÍNDICO LIC. MAESTRA BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO, DE LAS Y LOS C. 

REGIDORES Y REGIDORAS, GERARDO MONCADA FRANQUEZ, LUCERO 

ELIZABETH SANTANA PÉREZ, CARLOS ULISES JACOBO SOLÍS, GRISELDA ORTIZ 

GÓMEZ, EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ, MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 

FRANQUEZ, DINORA ORTIZ ORTEGA UNA VEZ CONSTATADA LA ASISTENCIA DE 09 

DE LOS NUEVE INTEGRANTES DEL HONORABLE CABILDO DE JALA, NAYARIT SE 

DECLARA QUE HAY QUORUM LEGAL PARA LLEVAR ACABO LA SESIÓN; EL 

PRESIDENTE HIZO LA DECLARACIÓN DE INSTALACIÓN DE LA SESIÓN Y VALIDOS 

LOS ACUERDOS QUE DE ELLA EMANEN. 

6. LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA Y EN SU CASO APROBACIÓN.  

CONTINUANDO CON LA SESIÓN, EL PRESIDENTE MUNICIPAL SOLICITÓ AL 

SECRETARIO DEL H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT, LIC. 

NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, LEER EL ORDEN DEL DÍA; UNA VEZ LEÍDO, EN 

SIGUIENTE TÉRMINO SOLICITA SOMETER A CONSIDERACIÓN DE LAS Y LOS 

PRESENTES, EN CONSECUENCIA, ES APROBADO CON NUEVE VOTOS A FAVOR. 

  

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN  

 
A FAVOR  

 
2.- BLANCA ESTHELA MONCADA 
AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- GERARDO MONCADA FRANQUEZ. 

 
A FAVOR 

 
4.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

5.- CARLOS ULISES JACOBO SOLÍS  
A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

7.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

A FAVOR. 

8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

A FAVOR 

9.- DINORA ORTIZ ORTEGA A FAVOR 

 

3.- LECTURA Y EN SU CASO APROBACIÓN DEL ACTA ANTERIOR. 
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EL PRESIDENTE MUNICIPAL, MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN, SOLICITA AL LIC. 

NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, SECRETARIO DEL H. AYUNTAMIENTO MUNICIPAL 

DE JALA, NAYARIT, SE DISPENSE LA LECTURA DEL ACTA ANTERIOR; YA QUE AUN 

SE ENCUENTRA EN ELABORACIÓN, LA CUAL SE PONE A CONSIDERACIÓN LA 

DISPENSA DEL ACTA Y SE SOMETIÓ A CONSIDERACIÓN DE LOS PRESENTES, LA 

CUAL FUE APROBADA POR UNANIMIDAD DE NUEVE VOTOS A FAVOR. 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

 
A FAVOR  

 
2.- BLANCA ESTHELA MONCADA 
AQUINO 

 
A FAVOR 

 
3.- GERARDO MONCADA FRANQUEZ. 

 
A FAVOR 

 
4.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

 
 
5.- CARLOS ULISES JACOBO SOLÍS 

 
A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

7.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

A FAVOR 

8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

A FAVOR 

9.- DINORA ORTIZ ORTEGA A FAVOR 

 

 

4.-ANALISIS, DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN DE LA CUENTA PUBLICA 

2023. 

EL PRESIDENTE MUNICIPAL MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN SOLICITA LA 

PRESENCIA DE LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO DELGADO Y A SU EQUIPO, 

PARA LA PRESENTACIÓN DE ESTE PUNTO. 

TOMA LA PALABRA LA TESORERA DEL H. XXXIX DE JALA, NAYARIT ROSA MARÍA 

DELGADO DELGADO, BRINDA UN SALUDO Y PRESENTA AL CONTADOR JUAN 

MANUEL BUENO BARRERA, QUIEN ES EL RESPONSABLE DE LA INTEGRACIÓN DE 

LA CUENTA PUBLICA. 

HACE USO DE LA VOZ EL CONTADOR JUAN MANUEL BUENO BARRERA, MENCIONA 

QUE LA CUENTA PUBLICA SE PRESENTA Y SE HA VENIDO PRESENTADO AÑO CON 

AÑO, DE ACUERDO A LA LEY GENERAL DE CONTABILIDAD GUBERNAMENTAL,  Y AL 

ACUERDO POR EL QUE SE ARMONIZA LA ESTRUCTURA DE LAS CUENTAS 

PUBLICAS, ASÍ COMO LA NORMA DE CONSOLIDACIÓN DE ESTADOS FINANCIEROS 

Y DEMÁS INFORMACIÓN CONTABLE; DICE QUE LA CUENTA PUBLICA ES EL 
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CONCENTRADO DE LOS AVANCES DE LA GESTIÓN FINANCIERA QUE SE PRESENTA 

CADA TRIMESTRE DURANTE EL EJERCICIO FISCAL; Y EXPONE EL TEMA DE LA 

CUENTA PUBLICA 2023, SE ANALIZARON A DETALLE LOS SIGUIENTES ESTADOS 

FINANCIEROS; ESTADO DE SITUACIÓN FINANCIERA; ESTADO DE ACTIVIDADES; 

ESTADO DE VARIACIÓN EN LA HACIENDA PUBLICA, ESTADO DE CAMBIOS EN LA 

SITUACIÓN FINANCIERA  Y EL ESTADO DE FLUJOS DE EFECTIVOS; LOS 

REGIDORES PROPUSIERON QUE LOS OTROS ESTADOS SE VIERAN DE FORMA 

GENERAL, COMO SON ESTADO ANALÍTICO DE ACTIVO Y ESTADO ANALÍTICO DE LA 

DEUDA Y OTROS PASIVOS, EN GENERAL SE PRESENTARON TODOS LOS ESTADOS 

FINANCIEROS QUE INTEGRAN LA CUENTA PUBLICA 2023. 

LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, PREGUNTA AL 

CONTADOR SOBRE LOS INGRESOS Y BENEFICIOS, DE LOS $374,800.00, CONTESTA 

EL CONTADOR JUAN MANUEL BUENO BARRERA QUE SE ESTUVIERON HACIENDO 

ALGUNAS INVERSIONES DURANTE TODO EL EJERCICIO FISCAL, POR LO QUE SE 

ESTABA HACIENDO EL AHORRO PARA LAS OBLIGACIONES DE FIN DE AÑO, VE UN 

INCREMENTO QUE PUEDE SER DE INTERESES DE UNA SOLA CUENTA; EN 

RELACIÓN AL FONDO TRES, LO QUE SE GENERA DE RENDIMIENTO NO SE APLICA, 

POR LO QUE SE REINTEGRA A LA FEDERACIÓN. MENCIONA QUE HAY UNA 

DIFERENCIA AMPLIA DEL 2022 AL 2023. EN EL DOS MIL VEINTIDÓS SON $48,724.00, 

Y EN EL 2023, $311,588.00, COMENTA LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 

FRANQUEZ, QUE TIENE EN TOTAL, $369,898.00, EN INGRESOS FINANCIEROS VIENE 

$311,588.00, QUE ES LO QUE EXPLICO EL CONTADOR, SIGUE MANIFESTANDO LA 

REGIDORA QUE INGRESOS Y BENEFICIOS TIENE LA CANTIDAD DE $374,898.00; Y 

EN EL INGRESO FINANCIERO SI LE QUEDA CLARO QUE VIENEN LOS $311,588.00; 

POR QUE SUMA LOS $68,310.00, OTROS INGRESOS Y BENEFICIOS VALIDOS QUE 

HACIENDO LA SUMATORIA DA LA CANTIDAD DE $374,898.00; EL CONTADOR SIGUE 

PRESENTANDO LA CUENTA PUBLICA EN LO GENERAL. 

LA REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA MENCIONA SOLO QUE VE UN INCREMENTO 

DE GASTOS Y PERDIDAS Y QUE ESTA REALIZANDO UN COMPARATIVO DEL 2022 Y 

2023 DONDE EXISTE UN INCREMENTO. 

LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, MANIFIESTA QUE LOS 

NÚMEROS ROJOS EN CUESTIÓN DE BALANCES SON UNA ALERTA, MANIFIESTA 

QUE SE QUEDO CON LA DUDA DE LOS $33,639,593.00, DE LOS ESTADOS DE 

CUENTA DE EJERCICIOS ANTERIORES, CONTESTA EL CONTADOR JUAN MANUEL 

BUENO BARRERA, QUE SON EN EL ESTADO DE VARIACIÓN, QUE ES LO QUE SE 

INVIERTE, QUE ES DEL INCREMENTO TOTAL. Y EL SISTEMA LO TOMA, COMO LA 

INVERSIÓN, PERO SE INCREMENTA EN EL PATRIMONIO POR QUE TODA LA OBRA 

SE TOMA COMO INCREMENTO EN EL PATRIMONIO. 

LA REGIDORA LUCERO ELIZABETH SANTANA PÉREZ, DICE QUE DE LOS 

$32,528,193.00, SON PARA OBRA PUBLICA, ENTONCES QUIERE DECIR QUE FUERA 

COMO UN PASIVO PERO QUE ES UN INCREMENTO EN EL PATRIMONIO.   



 

90 
 

COMENTA LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, EL FLUJO NETO 

DE EFECTIVO POR ACTIVIDADES DE INVERSIÓN QUE SI ESTUVIERA EN ROJO LOS 

$31,951,335.00, FLUJOS DE EFECTIVO POR ACTIVIDADES DE INVERSIÓN, Y DICE 

QUE SERIAN ROJOS POR QUE SERIAN -$31,951,335.00. HABLARÍAMOS DE PERDIDA 

O COMO SE LLAMARÍA, COMENTA EL CONTADOR QUE NO SERIA UNA PERDIDA 

SERIA MAS PASIVO, PERO CUANDO AL FINAL DEL AÑO LA DEUDA A LOS 

CONTRATISTAS SE REGISTRAN EN NÚMEROS NEGATIVOS NO ES UNA PERDIDA 

SINO UNA OBLIGACIÓN, POR ESO SE PRESENTA COMO NÚMEROS NEGATIVOS Y 

ESTE REPORTE NO SE REFLEJA COMO NUMERO ROJO. 

LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, PREGUNTA A LOS DE LA 

COMISIÓN DE LA HACIENDA Y CUENTA PUBLICA QUE LES EXPLIQUEN LO DE LA 

CUENTA PUBLICA POR QUE ELLOS DEBIERON DE HABER SESIONADO CON 

ANTERIORIDAD Y TIENEN MAS CONOCIMIENTO DE ELLO, CONTESTA EL REGIDOR 

GERARDO MONCADA FRANQUEZ, QUE YA SE SESIONO CON ANTERIORIDAD, YA 

SE APROBÓ; YA QUE ELLOS SE SALIERON Y SOLO SE QUEDARON LA SINDICO, EL 

PRESIDENTE Y EL MENCIONA QUE LA APROBARON ENTRE TODOS; PREGUNTA LA 

REGIDORA DINORA ORTIZ ORTEGA QUE ¿CUÁNDO FUE CUANDO SE SESIONO? A 

LO QUE MENCIONA EL REGIDOR GERARDO MONCADA FRANQUEZ QUE FUE EN EL 

MES DE DICIEMBRE;  

LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, PIDE LA CONSTANCIA DE 

SITUACIÓN FISCAL QUE, SI SE LA PUEDEN TRAER PARA SABER SI SE ESTA 

CUMPLIENDO CON LOS COMPROMISOS FISCALES, YA QUE FUE PEDIDA DESDE 

HACE UN AÑO, POR LO QUE EL CONTADOR JUAN MANUEL BUENO BARRERA SE LA 

ENTREGA, ACLARA QUE NO ERALA CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL SINO LA 

CONSTANCIA DE CUMPLIMIENTO, YA QUE DESDE EL AÑO PASADO LA SOLICITO Y 

NO SE LA HAN ENTREGADO. 

EL REGIDOR CARLOS ULISES JACOBO SOLÍS, COMENTA QUE SI ES IMPORTANTE 

CONOCER POR QUE YA ESTAMOS EN LA RECTA FINAL Y DEBEMOS ESTAR AL 

CORRIENTE.   

 EL LICENCIADO NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, SECRETARIO MUNICIPAL, 

PREGUNTA A LOS REGIDORES SI HAY ALGUIEN MAS QUE QUIERA HACER USO DE 

LA VOZ, RELACIONADO A ESTE PUNTO, LO MENCIONE, POR LO QUE NO HABIENDO 

NINGÚN ORADOR MAS SE SOMETE A VOTACIÓN EL PRESENTE PUNTO QUE ES 

ANÁLISIS DISCUSIÓN Y EN SU CASO APROBACIÓN DE LA CUENTA PUBLICA 2023. 

POR LO QUE SE SOMETE A VOTACIÓN EL CUAL FUE APROBADO POR MAYORÍA 

CON SEIS VOTOS A FAVOR Y TRES EN CONTRA. 

 

NOMBRE SENTIDO DEL VOTO 

 
1.- MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 

 
A FAVOR  

2.- MAESTRA BLANCA ESTHELA 
MONCADA AQUINO 

 
A FAVOR 
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3.- GERARDO MONCADA FRANQUEZ. 

 
A FAVOR 

 
4.- LUCERO ELIZABETH SANTANA 
PÉREZ 

 
A FAVOR 

5.- CARLOS ULISES JACOBO SOLÍS  
A FAVOR 

 
6.- GRISELDA ORTIZ GÓMEZ 

 
A FAVOR 

7.- EDWIN FRANCISCO VENTURA 
LÓPEZ 

EN CONTRA 

8.- MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 
FRANQUEZ 

EN CONTRA 

9.- DINORA ORTIZ ORTEGA EN CONTRA 

 

 

5.-PRESENTACIÓN PARA SU ANÁLISIS Y REMISIÓN DEL AVANCE DE GESTIÓN 

FINANCIERA CORRESPONDIENTE AL PRIMER TRIMESTRE DEL EJERCICIO FISCAL 

2024, AL CONGRESO DEL ESTADO, POR CONDUCTO DE LA AUDITORIA SUPERIOR 

DEL ESTADO DE NAYARIT.  

 

TOMA LA PALABRA LA TESORERA DEL H. XXXIX DE JALA, NAYARIT ROSA MARÍA 

DELGADO DELGADO, COMENTA QUE LA LICENCIADA EN ADMINISTRACIÓN 

ESMERALDA SILVA MUNDO ES QUIEN INTEGRA EL AVANCE DE GESTIÓN 

FINANCIERA CORRESPONDIENTE AL PRIMER TRIMESTRE DEL EJERCICIO FISCAL 

2024, PARA SU REMISIÓN AL CONGRESO DEL ESTADO, POR CONDUCTO DE LA 

AUDITORIA SUPERIOR DEL ESTADO DE NAYARIT. Y COMENTA QUE LA CUENTA 

PUBLICA ES UNA INTEGRACIÓN DE LOS AVANCES DE GESTIÓN FINANCIERA, HACE 

MENCIÓN QUE QUIEN ESTE INTERESADO EN CONOCER ESTE ES EL PRIMER 

AVANCE DE ESTE EJERCICIO 2024, MENCIONA QUE LA ADMINISTRADORA 

ESMERALDA SILVA MUNDO ES LA RESPONSABLE DE REGISTRAR EN EL SISTEMA 

CONTABLE, HACE MENCIÓN DE LA BAJA DEL ANTERIOR ENCARGADO, ES POR ESA 

RAZÓN QUE SE LE DA LA OPORTUNIDAD A LA COMPAÑERA ESMERALDA QUIEN 

ESTA APRENDIENDO Y CAPACITÁNDOSE.   

TOMA LA PALABRA LA LICENCIADA EN ADMINISTRACIÓN ESMERALDA SILVA 

MUNDO, MENCIONA QUE PRESENTARA EL ESTADO DE ACTIVIDADES Y EL ESTADO 

DE SITUACIÓN FINANCIERA, POR LO QUE HACE LA PRESENTACIÓN A ESTE 

CUERPO EDILICIO.  

EN LA PRESENTACIÓN DEL PRESENTE PUNTO SURGIERON DUDAS Y PREGUNTAS 

LAS CUALES FUERON ACLARADAS.  

EL REGIDOR EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ PREGUNTA A LA 

ADMINISTRADORA ESMERALDA SILVA MUNDO SI YA SE HABÍA REUNIDO CON 
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ALGUNOS REGIDORES, POR LO QUE MENCIONA LA ADMINISTRADORA QUE SE 

REUNIÓ, CON ALGUNOS QUE LE PIDIERON EXPLICARLES. 

TOMA LA PALABRA LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO DELGADO, COMENTA 

QUE SE APROVECHO YA QUE ALGUNOS REGIDORES TENÍAN UN TEMA CON LO DE 

LA PLANTILLA VEHICULAR. 

LA MAESTRA BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO MENCIONA QUE ELLA TIENE 

QUE ESTAR PREGUNTANDO LA INFORMACIÓN COMO DESCONOCE ALGUNAS 

COSAS YA QUE PARA ELLA TODO ESTO ES NUEVO, PREGUNTA CON LOS QUE 

CONSIDERA PARA TENER MAS CONOCIMIENTO DE TODOS ESTOS TEMAS.     

LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO DELGADO, MENCIONA QUE EL TEMA DEL 

ACTIVO Y DEL PASIVO, AFORTUNADAMENTE EL CONTADOR JUAN MANUEL BUENO 

BARRERA, YA EXPLICO EN ESTA MESA TODO LO QUE TIENE QUE VER CON LOS 

ESTADOS DE CUENTA Y LOS ESTADOS DE ACTIVIDADES, EL PASIVO CIRCULANTE 

Y EL NO CIRCULANTE, COMENTA QUE EN LOS ESTADOS DE SITUACIÓN 

FINANCIERA VIENEN LOS HISTÓRICOS DE TODOS, Y LO QUE RESPECTA A ESTA 

ADMINISTRACIÓN ES POCO. 

LA REGIDORA MARÍA APOLINARIA AGUIRRE FRANQUEZ, PREGUNTA SI LE PUEDEN 

EXPLICAR LO DE LA AYUDA SOCIAL, QUE A QUE SE FUE MAS, RESPONDE LA 

ADMINISTRADORA ESMERALDA SILVA MUNDO, QUE SE FUE MAS AL PREDIAL, 

REGISTRO CIVIL Y REZAGOS. 

LA TESORERA ROSA MARÍA DELGADO DELGADO, HACE USO DE LA VOZ PARA 

DECIR QUE LA LEY FACULTA AL PRESIDENTE PARA OTORGAR LOS APOYOS DE 

AYUDA SOCIAL; DICE QUE LA AYUDA SOCIAL SE OTORGA SIEMPRE Y CUANDO 

EXISTA DINERO, SI LO HAY CON GUSTO SE APOYAN LAS SOLICITUDES, SIGUE 

MANIFESTANDO QUE LA MAYORÍA DE APOYOS SOCIALES SON PARA 

DESCUENTOS DE PREDIAL YA QUE SE AUTORIZO QUE EL PRIMER MES SE 

DESCONTARA EL 15%, EL SEGUNDO EL 10% Y EL TERCER MES CON UN 5%; DE 

IGUAL MANERA COMENTA QUE TANTO EL PRESIDENTE ACTUAL COMO EL 

PRESIDENTE CON LICENCIA NO HAN HECHO MUCHO USO DE ESTE APOYO, YA 

QUE ESTE TAMBIÉN SE USA PARA PREMIACIONES, POR EJEMPLO SE ACABA DE 

ENTREGAR LA CANTIDAD DE $ 30,000.00 PESOS, PARA APOYO AL DEPORTE POR 

QUE YA ESTABA ESE CONVENIO AHÍ SE VA LO DE AYUDA SOCIAL. 

EL LICENCIADO NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE, SECRETARIO MUNICIPAL, 

PREGUNTA A LOS REGIDORES SI HAY ALGUIEN MAS QUE QUIERA HACER USO DE 

LA VOZ, RELACIONADO A ESTE PUNTO, LO MENCIONE, POR LO QUE NO HABIENDO 

NINGÚN ORADOR MAS Y UNA VEZ DESAHOGADO EL PUNTO Y NO HABIENDO MAS 

ASUNTOS QUE TRATAR SE PASA AL SIGUIENTE PUNTO QUE ES: 

 

8. CLAUSURA DE LA SESIÓN. 
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CLAUSURADA LA SESIÓN DE CABILDO, SIENDO LAS VEINTE HORAS CON TRES 

MINUTOS DEL DÍA VEINTINUEVE DE ABRIL DEL DOS MIL VEINTICUATRO. 

 

_____________________________________ 

C. MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN 
PRESIDENTE 

 

 

______________________________                           
C. BLANCA ESTHELA MONCADA 

AQUINO 
SINDICO 

 

C. GERARDO MONCADA FRANQUEZ 
REGIDOR 

 
 
 
 
 

 

C. GRISELDA ORTIZ GÓMEZ  
REGIDOR 

 
 
 
 
______________________________ 

C. CARLOS ULISES JACOBO SOLIS 
REGIDOR 

 
 

 
 

 
 

_____________________________ 
C. LUCERO ELIZABETH SANTANA 

PÉREZ 
REGIDORA 

 
 
 

_____________________________                
C. MARÍA APOLINARIA AGUIRRE 

FRANQUEZ 
REGIDORA 

 

_____________________________ 
C. DINORA ORTIZ ORTEGA 

REGIDORA 
 
 
 
 

_____________________________          
C. EDWIN FRANCISCO VENTURA 

LÓPEZ 
REGIDOR 
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_____________________________________ 

LIC. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE 
 SECRETARIO DEL XXXIX AYUNTAMIENTO 

 MUNICIPAL DE JALA, NAYARIT. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

LA ULTIMA FOJA DE FIRMAS CORRESPONDEN AL ACTA DE LA TRIGÉSIMA OCTAVA 

SESIÓN EXTRAORDINARIA DE CABILDO DEL H. XXXIX AYUNTAMIENTO 

CONSTITUCIONAL DE JALA NAYARIT. 
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C. MANUEL HERNÁNDEZ CELEDÓN
PRESIDENTE

C. BLANCA ESTHELA MONCADA AQUINO
SÍNDICA

C. DINORA ORTIZ ORTEGA
REGIDORA

C. EDWIN FRANCISCO VENTURA LÓPEZ
REGIDOR

C. CARLOS ULISES JACOBO SOLÍS
REGIDOR

C. GERARDO MONCADA FRÁNQUEZ
REGIDOR

C. GRISELDA ORTIZ GÓMEZ
REGIDORA

C. LUCERO ELIZABETH SANTANA PÉREZ
REGIDORA

C. MARIA APOLINARIA AGUIRRE FRÁNQUEZ
REGIDORA

C. NICÉFORO PARTIDA AGUIRRE
SECRETARIA DEL AYUNTAMIENTO

H. XXXIX AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE JALA, 
NAYARIT.

CABILDO

PALACIO MUNICIPAL S/N.
JALA, NAYARIT.
TELS.: 
(324) 276 0003 Y (324) 276 0448.
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